
КАК поступить в вуз «по тало-
ну»? Сколько дополнительных 
баллов к ЕГЭ можно получить за 
победу в компьютерной игре? 
Где можно подать документы 
лично, а где только онлайн? До 
н ач а л а  п р и е м н о й  к а м п а -
нии-2021 остается всего двад-
цать дней. 

Вчера в стране стартовал 
Единый госэкзамен, а с сегод-
няшнего дня на сайтах всех уни-
верситетов должны быть опу-
бликованы актуальные правила 
приема с учетом обновлений от 
минобрнауки. Пока потенци-
альные первокурсники сдают 
ЕГЭ, вузы — на «низком старте»: 
ждут своих абитуриентов и во-
всю готовятся к приему.

Welcome учиться!
Подача документов в вузы 

стартует 20 июня. Кое-где, прав-
да, готовы начать чуть раньше: 
например, в РУДН, РАНХиГС, 
МФТИ  — 18 июня, в МГТУ им. 
Баумана, Московском политехе 
— 19 июня. Это не нарушение. В 
приказе об особенностях прие-
ма в вузы в 2021 году написано: 

начало подачи документов — не 
позднее 20 июня. А значит, 
раньше — можно.

В Донском государственном 
техническом университете ре-
шили начать и вовсе 17 июня: в 
этом году ДГТУ проведет очную 
приемную кампанию в 
формате многофун-
кционального центра. 

ЭКСКЛЮЗИВ Николай Патрушев раскрыл 
неизвестные подробности женевской встречи 
с Джейкобом Салливаном

Без страха 
и упрека

Иван Егоров

С
екретарь Совета без-
опасности РФ Нико-
лай Патрушев в ин-
тервью «Российской 
газете» рассказал о 
неизвестных под-
робностях встречи в 
Женеве на прошлой 
неделе с помощни-

ком президента США по нацио-
нальной безопасности Джейко-
бом Салливаном. В частности, 
он напомнил о роли Российской 
империи в защите молодой де-
мократии Соединенных Штатов 
в середине XIX века. Также Пат-
рушев поделился подробностя-
ми одобренной Совбезом об-
новленной Стратегии нацио-
нальной безопасности РФ.

 Николай Платонович, Совет 
безопасности РФ только что 
одобрил и представил на ут-
верждение президенту новую 
редакцию Стратегии нацио-
нальной безопасности РФ. 
Столь внезапное решение об 

обновлении этого важнейшего 
стратегического документа 
связано с усилением неста-
бильности в мире и новыми 
угрозами для России?  

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Поправлю вас. 
Решение отнюдь не внезапное. 
Согласно федеральному закону 
о стратегическом планирова-
нии Стратегия национальной 
безопасности должна корректи-
роваться каждые шесть лет. 
Подготовка проекта документа 
продолжалась около года. В ра-
бочую группу входили предста-
вители министерств и ведомств, 
научных кругов и общественно-
сти. 

Предыдущая редакция Стра-
тегии принята 31 декабря 2015 
года. Ее реализация способство-
вала сохранению внутренней 
стабильности в обществе, нара-
щиванию экономического, по-
литического, военного и духов-
ного потенциалов России. Обес-
печена надежная защита от во-
енных опасностей и военных уг-
роз. На должном уровне реша-
ются задачи по обеспечению 
территориальной целостности, 
суверенитета, государственной 
и общественной безопасности. 
Существенно снижен уровень 
террористической активности. 
Российская экономика доказа-

ла свою устойчивость и способ-
ность противостоять внешнему 
давлению. 

Но ведь это давление постоян-
но усиливается. Наши пар-
тнеры придумывают все но-
вые санкции. Войска НАТО все 
чаще ведут разведку, прово-
дят учения у наших границ, 
уже не скрывая, кто их веро-
ятный противник...  

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Действительно, 
за последнее время в условиях 
меняющейся внутренней и 
внешней обстановки характер 
угроз национальной безопасно-
сти претерпел существенные 
изменения. 

Стремление США и ряда 
стран Запада сохранить свою 
мировую гегемонию провоци-
рует рост межгосударственных 
противоречий, ведет к ослабле-
нию системы обеспе-
чения международной 
безопасности.  

ДЕТИ   Уполномоченный по правам ребенка 
представила президенту отчетный доклад 

Защита Кузнецовой

Николай Патрушев: Сила нашего 
государства — это прежде всего 
наши люди.

Как проведут лето 30 миллионов российских детей, рассказала «РГ» Уполномоченный по правам 
ребенка Анна Кузнецова. А К Ц Е Н Т

Ряд государств открыто называют 
Россию угрозой и даже военным 
противником. Целенаправленно 
формируются русофобские настроения

Австралийский доллар 56,7022
Азербайджанский манат 42,8484
Армянский драм** 14,0752
Белорусский рубль 28,9732
Болгарский лев 45,6989
Бразильский реал 14,0275

Венгерский форинт** 25,6672
Вон Республики Корея*** 66,1500
Гонконгский доллар* 94,4518
Датская крона 12,0186
Доллар США 73,2965
Евро 89,3778

Индийская рупия* 10,1027
Казахстанский тенге** 17,0912
Канадский доллар 60,7312
Киргизский сом** 87,6199
Китайский юань 11,5219
Молдавский лей* 41,5985

Новый туркменский манат 20,9718
Норвежская крона* 87,5726
Польский злотый 19,9419
Румынский лей 18,1665
СДР  105,8893
Сингапурский доллар 55,4478

Таджикский сомони* 64,6639
Турецкая лира* 86,4142
Узбекский сум**** 69,2741
Украинская гривна* 26,6893
Фунт стерлингов 103,8978
Чешская крона* 35,0349

Шведская крона* 88,3090
Швейцарский франк 81,3953
Южноафриканский рэнд* 53,3360
Японская иена** 66,8063

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.06.21

Валентина Матвиенко: 
Поддержка семьи, 
детства — стратегия 
государства 
на годы вперед

Зампред Следственного 
комитета РФ Елена Леоненко:  
За последние пять лет 
отмечен рост преступлений 
против детей
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Евгений Гайва

П
родление ограничений на прямое 
авиасообщение с курортами Турции 
на июнь приведет к отмене туров бо-

лее 300 тысяч россиян, отмечают предста-
вители туриндустрии. При этом около 500 
тысяч россиян уже отменили туры на 
апрель и май. Общая стоимость туров в Тур-
цию, купленных с вылетом с 15 апреля по 30 
июня этого года, оценивается более чем в 
600 млн евро. Если туристы начнут по дей-
ствующим правилам требовать возврата 
денег, на рынке могут произойти банкрот-
ства. 

Ограничения были введены с 15 апреля, 
срок их действия истекает 1 июня. Но реше-
ние о снятии ограничений или продлении 
должен принять оперативный штаб по про-
тиводействию распространения коронави-
русной инфекции. На момент подписания 
номера в печать сообщений о принятом ре-

шении так и не поступило. В Ростуризме на 
вопросы «РГ» о сценариях развития ситуа-
ции и правилах взаимодействия туропера-
торов с туристами ответили, что ждут реше-
ния оперштаба. 

Если ограничения будут сняты, запу-
стить рейсы с 1 июня туроператоры не смо-
гут. «В случае снятия ограничений на авиа-
сообщение с Турцией первые рейсы могут 
состояться через неделю», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе туроператора Tez Tour. 
Так как продажи туров были прекращены, 
сейчас рейсы заполнены не более чем напо-
ловину, говорит директор Ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осауленко. Пото-
му авиакомпании, которые будут обязаны 
выполнять полеты после снятия ограниче-
ний, попадут в очередную финансовую яму, 
считает он. Однако последствия будут се-
рьезнее, если ограничения про-
длят. Туроператоры готовятся 
именно к такому варианту.

Елена Манукиян

П
олучить бесплатную медицинскую 
помощь по полису ОМС в крупных 
онкологических и других медцен-

трах станет проще, поскольку их финанси-
рование будет зависеть напрямую от объе-
ма оказанных населению услуг. С 1 июня 
вступает в силу постановление правитель-
ства, по которому до конца месяца между 
федеральными клиниками распределят 
объемы специализированной и высокотех-
нологичной медпомощи, которую они 
должны будут предоставлять гражданам в 
рамках базовой программы обязательного 
медстрахования. Она предусматривает как 
первичные приемы, так и лечение в услови-
ях стационара.

При этом гарантированные объемы бес-
платной медицинской помощи спланируют 
для каждой федеральной клиники с учетом 

ее мощностей, а также исходя из фактиче-
ских объемов услуг, оказанных в прошлые 
периоды. Посчитают также платные прие-
мы, проведенные ими, чтобы заменить их 
бесплатными. Рассмотрят дополнительные 
возможности клиник, если в этом году, на-
пример, у них появилось новое оборудова-
ние или открылось еще одно отделение.

В постановлении отмечается, что объе-
мы медицинской помощи между федераль-
ными клиниками должны быть распределе-
ны с учетом затратоемкости оказываемых 
услуг и по группам заболеваний, предусмо-
тренных в базовой программе обязательно-
го медстрахования. Будут учтены и пожела-
ния самих клиник. А если какая-то из них не 
справится с поставленными задачами, то 
непредоставленные ею объемы медицин-
ских услуг вместе с финансирова-
нием перераспределят между дру-
гими медорганизациями.

Татьяна Владыкина 

В 
России сегодня проживает более 30 
миллионов детей, более половины из 
них, около 15 миллионов, школьники. 

Как выдержали они один из сложнейших 
экзаменов своего времени — учебу в панде-
мию? О чем больше всего беспокоились их 
родители? Какими будут летние канику-
лы-2021? Как выглядят главные проблемы 
современного детства?  Уполномоченный 
по правам ребенка Анна Кузнецова пред-
ставила доклад президенту и ответила на 
вопросы «Российской газеты». 

Анна Юрьевна, по данным последних соцо-
просов, большинство школьников прове-
дет это лето на даче или в деревне с бабуш-
ками и дедушками. По данным опроса 
детского омбудсмена по Московской обла-
сти, 15 процентов детей останутся дома 

без присмотра. Как вы думаете, каким бу-
дет детское лето-2021?   

АННА КУЗНЕЦОВА: Хочется, чтобы для детей это 
лето было в первую очередь безопасным. 

По опыту прошлого года мы знаем, есть 
прямая зависимость между занятостью несо-
вершеннолетних и статистикой происшест-
вий (в том числе и несчастных) с их участием. 
Летом 2020 года организации отдыха и оздо-
ровления работали с 50-процентной загруз-
кой — и отдохнуть в них смогли лишь 5 (!) про-
центов детей в возрасте 7—17 лет. В результа-
те по итогам прошлого лета почти в 2 раза вы-
росло число несовершеннолетних, чей отдых 
не был организован и погибших в результате 
ЧП. А пострадавших — почти в 70 раз. 

В этом году после нашего обращения в Ро-
спотребнадзор внесены изменения в сани-
тарно-эпидемиологические требо-
вания. Разрешенная наполняемость 
лагерей увеличена до 75 процентов. 

ОТДЫХ Туры в Турцию на июнь 
запланировали более 300 тысяч россиян 

В ожидании от лета

МЕДИЦИНА Лечение в федеральных 
клиниках станет доступнее

Непаханый полис

А К Ц Е Н Т

Вчера в стране стартовал ЕГЭ, а с сегод-
няшнего дня на сайтах вузов опублико-
ваны актуальные правила приема
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ОБРАЗОВАНИЕ На бюджетные места 
в университеты смогут поступить 
60 процентов выпускников школ

Вуз 
в открытом доступе
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Серых и ано-
нимных сим-
карт станет 
меньше

Завершается 
перевод 
пенсий на 
карты «Мир»

Вводятся 
меры 
по сдержива-
нию роста цен 
на зерно 
и гречку

Возвращается 
государствен-
ный контроль 
за пестицида-
ми

Маркировка 
для сыров 
и мороженого 
становится 
обязательной 

Авто-
перевозчиков 
выпустят из 
России только 
после оплаты 
штрафов 

Завершается 
подача декла-
раций по бит-
коинам
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Все соберутся в Ясную Поляну 

в гости к Толстому:

в год 100-летия знаменитой 

усадьбы посетителей 

ждут сюрпризы 11
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ИЮНЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

7

В Татарстане 
начался серийный выпуск 
автомобилей «Аурус»: 
в проекте участвуют 
более 50 российских предприятий
Страница 03
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Защита Кузнецовой
Чтобы отдохнуть в них 
смогли больше детей, 
некоторые регионы со-

кращают срок пребывания в за-
городных лагерях с 21 до 14 
дней и за счет этого увеличива-
ют количество смен. 

Другой вопрос — все ли орга-
низации отдыха и оздоровления 
откроются в этом году после 
сложной экономической ситуа-
ции, которые они испытали в 
год начала пандемии? Мы обра-
щались в правительство Рос-
сии для оказания поддержки 
этой отрасли, был принят ряд 
мер экономического характера. 
В этом году к нам продолжают 
поступать многочисленные об-
ращения от лагерей из разных 
регионов, и уже можно сделать 
вывод, что имеющейся поддер-
жки недостаточно, ее нужно на-
ращивать. 

А задача, которую нужно вы-
полнять уже сегодня — обеспе-
чить максимальный охват детей 
всеми формами организованно-
го досуга. В прошлом году мы 
проводили мониторинг и выя-
снили, что во многих регионах 
отсутствуют программы орга-
низации досуга и занятости не-
совершеннолетних в летний пе-
риод. Но, например, в Костром-
ской и Ульяновской областях 
они были. Подобные програм-
мы должны действовать в ка-
ждом регионе. И важно, чтобы 
они предусматривали не только 
организованный досуг детей, но 
и возможность трудовой заня-
тости для подростков. 

Должна сказать, что сегодня 
организацией детской занято-

сти активно занимаются обще-
ственники. В рамках всероссий-
ской акции «Безопасность дет-
ства», которая проводится по 
инициативе Института уполно-
моченных по правам ребенка 
уже четвертый год, участники 
региональных Советов отцов, 

«Молодежки ОНФ» по доброй 
традиции готовятся проводить 
для детей мастер-классы, тре-
нировки и соревнования по раз-
личным видам спорта. И все это 
— в шаговой доступности: на 
спортивной площадке во дворе, 
на школьном стадионе. 

Корреспонденты «РГ» опробо-
вали на себе возможность вер-
нуть половину стоимости пу-
тевки в летний лагерь. Пока 
удача улыбнулась только одно-
му из пяти коллег. Как сделать 
детские лагеря доступными 
для родительского кошелька? 

А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Повысить до-
ступность организованного от-
дыха для детей призвана про-
грамма детского туристиче-
ского кешбэка, которая объяв-
лена президентом. Это боль-
шой и важный шаг. Возврат 50 
процентов от стоимости путев-
ки — значительная поддержка 

как для родителей, так и для ла-
герей. 

В то же время, чтобы сделать 
организованный детский отдых 
более доступным, важно не 
только поддерживать и сохра-
нять уже существующие лагеря, 
но и открывать новые. Поэтому 

мы предлагаем принять в Рос-
сии программу строительства 
круглогодичных детских орга-
низаций отдыха и оздоровления, 
которая бы финансировалась из 
федерального бюджета. По од-
ному такому лагерю — в каждом 
федеральном округе. Это стало 
бы значимым вкладом в инфра-
структуру детского отдыха и 
оздоровления, развитие подра-
стающего поколения в целом. 

Главным переживанием роди-
телей школьников был вопрос 
«дистанта», которому, нако-
нец, сказано окончательное 
«нет». За этот учебный год 
мы с достоинством пережили 
«временные карантины», 
«частичный дистант», длин-
ные очереди в школу, уроки в за-
крытых классах, разное время 
начала занятий и т.д. Этот 
нервный учебный год, наконец, 
закончился. О чем еще пережи-
вали, на что жаловались рос-
сийские мамы и папы? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Это был первый 
учебный год, который от перво-
го до последнего звонка прошел 
в условиях пандемии. Первого 
сентября дети встретились по-
сле того, как не виделись почти 
полгода. И были опасения, что во 
время учебы школьников могут 
снова отправить на карантин — 
переживали и сами дети, и их ро-
дители. В 2020 году с жалобами 
на нарушение прав несовершен-
нолетних в сфере образования к 
нам обратились почти 24 тысячи 
граждан — папы и мамы, бабуш-
ки и дедушки школьников. Мно-
гие из этих обращений были кол-
лективными. И в большинстве из 
них речь шла про дистанционное 
обучение и его негативные по-
следствия для школьников. 

Радует, что завершившийся 
учебный год удалось преодо-
леть без повторения прошло-
годней ситуации. Да, в отдель-
ных регионах временно закры-
вали на карантин классы и шко-
лы. Двое моих детей тоже поси-
дели немного на карантине. Но в 
целом по стране школьники 

продолжали учиться, а ребята 
помладше — ходить в детские 
сады в привычном формате. 

Но ограничения продолжа-
ются. А ограничительные требо-
вания не всегда понятны, и это 
вызывает беспокойство родите-
лей. В последние дни к нам стали 
поступать обращения от закон-
ных представителей, которым 
отказывают в посещении вы-
пускных утренников в детских 
садах, ссылаясь на меры проти-
водействия распространению 
вируса. К таким ситуациям нуж-
но подходить избирательно и 
пройти по тонкой грани, чтобы 
не перегибать палку и не под-
вергать никого опасности. Наи-
лучшим образом все подобные 
ситуации помогает разрешить 
доверительный разговор. 

По данным Уполномоченного 
по правам человека Татьяны 
Москальковой, около 12 про-
центов школьников вынужде-
ны ходить в школу не только 
во вторую, но и в третью сме-
ну. Учеба в несколько смен ка-
жется невероятным призра-
ком из прошлого. 

АННА КУЗНЕЦОВА: Увы, за последние 
три года — с 2018 по 2020 — коли-
чество школ сократилось на 2,2 
процента, а численность уча-
щихся в них детей, напротив, 
выросла на 4,7 процента. Все 
больше школьников вынужде-
ны учиться во вторую и третью 
смену. Число таких детей увели-
чилось на 26,5 процента и 8,8 
процента соответственно, не-
смотря на то, что президент Рос-
сии еще в 2018 году поручил 
ликвидировать вторую смену в 
российских школах к 2025 году. 
Наполненность учебных заве-
дений приводит порой к отка-
зам зачислять в преимущест-
венном порядке детей в школы, 
где учатся их братья и сестры. В 
одной только Астрахани по этой 
причине родители детей полу-
чили отказы в 20 случаях. 

Напрямую с дефицитом школ 
связан другой вопрос, который 
заботит родителей во многих ре-
гионах — когда жилые кварталы 
строят, а учебные заведения — 
нет. Даже если ребенка удалось 
записать в школу, расположен-
ную за несколько километров от 
дома, каждый день его нужно 
туда довезти и забрать, потому 
что перевозки школьным авто-
бусом не организованы. Пока 
нет данных за 2020 год — они бу-
дут подготовлены Минпросве-
щения России только в июле, — 
но по итогам 2019 года число 
школьников, которые учились 
далеко от места проживания и 
которых не подвозили к месту 
учебы, по России превысило 100 
тысяч, из них 45 тысяч — учени-
ки младших классов. 

Такая ситуация сложилась, 
например, в Дмитровском го-
родском округе Московской об-
ласти. В одном из местных ЖК 
свыше 15 тысяч жителей, более 
тысячи — школьного возраста. А 
школу достроят в лучшем слу-
чае через несколько лет. И таки-
ми вопросами нужно занимать-
ся уже сейчас, причем как мож-
но скорее. Чтобы не допустить 
повторения таких ситуаций в 
будущем, мы предлагаем уста-
новить ответственность дол-
жностных лиц, заключивших 
договор на проведение ком-
плексной застройки микрорай-
онов без строительства объек-
тов социальной инфраструкту-
ры, а также допустивших при-
емку в эксплуатацию жилых до-
мов без построенных детских 
садов и школ. 

Используя наш интеграль-
ный показатель «Качество дет-
ства», мы сравнили, как соблю-
даются права детей на доступ-
ность и качество дошкольного и 
школьного образования в реги-
онах. По доступности дошколь-
ного образования регионами с 
высокими показателями стали 
Республика Мордовия, Хаба-
ровский край, Волгоградская, 
Костромская и Курская обла-
сти, по качеству — город Москва, 
Республика Саха-Якутия и Там-
бовская область. По доступно-
сти школьного образования са-
мые высокие показатели были 
зафиксированы у Москвы и 
Санкт-Петербурга, Кемеров-
ской области, по качеству — у 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Белгородской, Ленинградской и 
Московской областей. 

Сложный вопрос 
Первое, второе и компот! 

Родителям не дает покоя 
тема школьного питания. 
Многие жалуются на то, что 
полноценного обеда в школах 
сегодня не бывает — он очень 
напоминает второй завтрак. 
На ваш взгляд, какие вопросы 
остаются «второгодниками» 
на следующий учебный год? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Эта чувствитель-
ная тема у нас на постоянном 
контроле. После того как по 

инициативе главы государства 
был принят закон о бесплатном 
горячем питании учащимся на-
чальной школы, в начале уходя-
щего учебного года мы провели 
мониторинг ситуации в регио-
нах. И оказалось, что в 675 шко-
лах в 15 регионах России дети, 
учившиеся во вторую смену, по-
лучали бесплатный обед по 
меню завтрака, хотя на их сто-
лах должно было быть и первое 
блюдо, и второе, и третье. И это 
несмотря на методические ре-
комендации Роспотребнадзора, 
которые запрещают произво-
дить подобные замены. Мы 
обратились в Генеральную про-
куратуру для проведения про-
верки по этим фактам. По ее 
итогам, как сообщило ведомст-
во, установлены нарушения в 
323 школах на территории 13 

регионов. Для устранения нару-
шений прокурорами внесены 
представления, после чего 
меню скорректировали. А это 
значит — теперь дети должны 
питаться полноценно. 

Этот вопрос удалось решить, 
но тема соблюдения в образова-
тельных организациях прав де-
тей, нуждающихся в диетиче-
ском и лечебном питании по на-
значению врача, остается от-
крытой. Когда мы стали изучать 
ситуацию, оказалось, что даже 
неизвестно точно, сколько таких 
детей в нашей стране посещают 
детские сады и учатся в школах. 
Их статистический учет на феде-
ральном уровне не ведется, а от-
сутствие точных данных не по-
зволяло провести детальный 
анализ ситуации и сформиро-
вать конкретные предложения 
по ее улучшению. Как следствие 
— не было системного подхода 
профильных ведомств к работе 
по организации питания этой ка-
тегории несовершеннолетних. 

В связи с этим мы решили 
провести всероссийский мони-
торинг совместно с коллегами в 
регионах, с участием советов от-
цов и родительского сообщест-
ва, и в его ходе выяснили, что пи-
тание для детей с пищевыми осо-
бенностями по отдельному 
меню было организовано только 
в 8 процентах проверенных 
школ, а в 32 регионах из-за от-
сутствия специального меню ро-
дители вынуждены приводить 
ребенка в детский сад после за-
втрака и забирать до обеда. По-
сле чего мы внесли предложение 
в правительство России о том, 
чтобы в образовательных орга-
низациях ввести ставки дието-
логов для составления меню та-
ким детям и контроля за качест-
вом их питания. Мы получили 

концептуальную поддержку 
минздрава по этой инициативе. 

Также, чтобы обеспечить си-
стемный подход к обеспечению 
прав детей с пищевыми особен-
ностями, мы направили в Мин-
просвещения России письмо с 
предложением рассмотреть во-
прос об организации федераль-
ного статистического учета та-
ких детей. Такие данные имеют 
особое значение. Ведь с января 
этого года вступили в силу Сан-
ПиН, которые обязывают при 
организации питания в детских 
коллективах использовать ин-
дивидуальное, разработанное 
диетологом меню для детей, 
нуждающихся в лечебном и дие-
тическом питании по назначе-
нию врача, в соответствии с 
представленными родителями 
документами. 

А пока ситуация в этой сфере 
остается напряженной, вместе с 
коллегами, Советом отцов при 
Уполномоченном и родитель-
скими общественными органи-
зациями мы продолжаем мони-
торинг качества школьного пи-
тания и формирование обрат-
ной связи.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял доклад о защите прав детей и обсудил школьное питание

Папы и мамы возьмут на контроль
Кира Латухина

Н
акануне Дня защи-
ты детей президент 
Владимир Путин 
встретился в Сочи с 
Уполномоченным 
при президенте РФ 
по правам ребенка 
Анной Кузнецовой, 
которая представи-

ла ежегодный доклад о ситуации 
с защитой прав детей. Путин 
указал довести до конца вопрос 
доступа родительских комите-
тов к организации питания.

«В докладе о работе за год и 
конкретные детские истории, 
наша борьба и предложения, те 
вопросы, которые еще не уда-
лось решить. Очень хочется, 
чтобы в том числе ведомства, 
которым адресованы предложе-
ния, отнеслись внимательно к 
ним, мы очень долго и внима-
тельно их разрабатывали», — 
сказала Кузнецова. В этом году 
День защиты детей пройдет в 
особых условиях: приняты по-
правки к Конституции, и еще 
впервые за 10 лет зафиксирова-
на максимальная доля несовер-
шеннолетних в структуре насе-
ления, рассказала она. Стало 
больше многодетных семей, вы-
росло число ребятишек в них — 
почти одна пятая детей в России 
воспитывается в многодетных 
семьях. На четыре процента 
снизилось число сирот. И впер-
вые за многие годы на 9,1 про-
цента уменьшилось число пре-
ступлений в отношении детей и 
подростков. Год был непро-
стым, выросло число обраще-
ний в аппарат Уполномоченно-
го на 7,3 процента. На 36 про-
центов стало больше обраще-
ний от несовершеннолетних.

Кузнецова рассказала о 
проверке реализации закона о 
питании. «Кроме других нару-
шений выяснили такой интере-
сный факт: в некоторых шко-
лах, где есть две смены, ... вме-
сто обеда выдавали меню за-
втрака.  Стоимость разная, 

дети как бы сыты. Но на здоро-
вье детей такая подмена не 
очень хорошо сказывается, тем 
более что это нарушение зако-
на», — проинформировала дет-
ский омбудсмен. «Вместе с Ге-
неральной прокуратурой мы 
провели масштабные провер-
ки по образовательным орга-
низациям, и сейчас постепен-

но устраняют нарушения», — 
заверила она.

«Я уже говорил об этом: 
ясно, что это вопрос тонкий, 
требующий постоянного вни-
мания со стороны санитарных 
врачей, тем не менее доступ ро-
дительских комитетов к органи-
зации питания, к его качеству 
вполне обоснован. И это нужно 

довести до конца», — подчер-
кнул Владимир Путин.

Еще Кузнецова рассказала 
про Совет отцов, который рабо-
тает в 79 регионах. «Такого раз-
маха, как сейчас (это тысячи от-
цов по всей стране), мы не ожи-
дали», — поделилась она. В част-
ности, они помогают отцам де-
тей, оставшихся без мамы. «Есть 

один нюанс в этом виде помощи: 
очень редко сами папы обраща-
ются за помощью. Такая муж-
ская черта», — заметила Кузне-
цова. «Да. Мужчина стремится к 
тому, чтобы самому преодолеть 
все трудности», — согласился Пу-
тин. Детский омбудсмен призва-
ла расширить практику учре-
ждения в регионах Дня отца.

«Мы разработали критерии 
качества детства: это специаль-
ный подход, который позволит 
из данных различных ведомств 
собрать единую картину того, 
что происходит с ребенком в 
конкретном регионе России», — 
сообщила Кузнецова. Оказалось, 
статистические данные разных 
ведомств требуют серьезной до-

работки. «Мы обратились в пра-
вительство и нашли поддержку... 
Надеюсь, что это приведет уже 
сейчас к совершенствованию 
статистического учета», — пола-
гает детский омбудсмен. Также 
она сообщила, что было шесть 

вылетов в Сирию, оттуда вывез-
ли 144 ребенка. 

Новые поправки к Конститу-
ции стали прологом целого 
спектра мер по поддержке семей 
с детьми, заметила Кузнецова. 
«Вместе с коллегами мы подго-
товили несколько предложений 
по вопросам безопасности де-
тей, по вопросам поддержки се-
мей с детьми-инвалидами и по 
вопросам развития детского 
контента», — сообщила она.

Недавно Путин поручил опре-
делить ведомство, которое бы за-
нималось вопросами семьи и де-
тей. «Это очень важное решение, 
и очень хочется, чтобы уполно-
моченные структуры довели его 
до конца как можно точнее. Дело 

в том, что снова на 40 процентов 
выросло число обращений по во-
просам органов опеки и попечи-
тельства», — сказала Кузнецова. 
Она привела в пример историю в 
Подмосковье, когда полицей-
ский пошел за девочкой, просле-

дил за подозрительным мужчи-
ной и увидел в одном из домов в 
мусоре шестилетнего ребенка 
«среди кошек и всякого хлама». 
Девочка не ходила и не разгова-
ривала, а сейчас уже бегает, есть 
основания полагать, что скоро 
будет в очень хорошей семье. «Не 
случилось бы этого, если бы дол-
жным образом сработали орга-
ны системы профилактики», — 
уверена детский омбудсмен. «В 
три раза чаще дети-сироты ста-
новятся жертвами преступных 
посягательств. Это тоже недопу-
стимо, тем более что есть по-
правки к Конституции, которые 
дополнительную ответствен-
ность возлагают на государство 
за детей-сирот», — заявила она.  

Анна Кузнецова рассказала Владимиру Путину о работе Совета отцов в различных регионах страны. 

А К Ц Е Н Т

Это был первый учебный год, который 
от первого до последнего звонка прошел 
в условиях пандемии

А К Ц Е Н Т

Многие жалуются на то, 
что полноценного обеда в школах 
сегодня не бывает, он очень напоминает 
второй завтрак. Эта чувствительная 
тема у нас на постоянном контроле

А К Ц Е Н Т

Мы разработали критерии качества 
детства: это специальный подход, 
который позволит из данных различных 
ведомств собрать единую картину того, 
что происходит с ребенком 
в конкретном регионе России
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Главное в 2020 году

Дети и родители 
За последние пять лет на 34,2 процента сократилось 

число родителей, лишенных родительских прав. При 

этом на 43 процента сократилось и количество ро-

дителей, восстановленных в родительских правах. 

Тревожны показатели отобрания детей у родителей 

при непосредственной угрозе жизни и здоровью не-

совершеннолетних. С 2017 по 2019 год численность 

таких детей увеличилась на 55,6 процента. Отобрано 

по акту полиции в 2017 году — 38 детей, в 2018 году — 

40, а в 2019 году — 72. 

Дети и воспитатели
За последние пять лет количество преступлений в 

отношении воспитанников сотрудниками, работаю-

щими в организациях для детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей, увеличилось в 5,3 

раза. В 20 раз возросло число особо тяжких престу-

плений. В 2020 году совершено 26 преступлений 

против половой неприкосновенности и половой 

свободы воспитанников этих учреждений.

Дети и несчастья
По данным мониторинга детского Уполномоченно-

го, за три летних месяца 2020 года по разным причи-

нам пострадали 11 124 несовершеннолетних. 885 де-

тей погибли. Количество детей, пострадавших при 

выпадении из окон, увеличилось в 4 раза. Число уто-

нувших увеличилось на 40,3 процента. В 2,9 раза 

больше детей погибло в ДТП. На 3,7 процента — по-

гибших от поражения электрическим током. На 12,9 

процента — погибших в результате отравления.

Дети и детские сады 
Лишь в 20 субъектах РФ удовлетворен родительский 

спрос на места для детей до 7 лет в дошкольных учре-

ждениях, расположенных в непосредственной бли-

зости от места проживания семей с детьми. Причины 

— переезд семей из села в город, отсутствие свобод-

ных земельных участков и средств регионального 

бюджета для строительства новых детсадов. 

Дети трудной судьбы и летний отдых 
Несмотря на то что полноценную летнюю кампанию 

в 2020 году провести не удалось, 314 469 детей, на-

ходящихся в трудной жизненной ситуации, смогли 

получить полноценный летний отдых. 

Дети и жилье
Уполномоченным проводились проверки фактов на-

рушения жилищных прав семей с детьми и принима-

лись меры прокурорского реагирования. Омбуд-

смен обращался в банки-залогодержатели с прось-

бой рассмотреть вопрос о реструктуризации долга 

семей с детьми в целях сохранения права детей на 

жилье.

Между тем

Сегодня, 1 июня, в Международный день защиты детей, Владимир Путин 

поговорит во видеосвязи с семьями, награжденными орденом «Роди-

тельская слава». В беседе примут участие многодетные семьи из Калуж-

ской, Волгоградской, Омской и Амурской областей, из Ингушетии, 

Пермского края, Ямало-Ненецкого и Ненецкого автономных округов, 

сообщили в пресс-службе Кремля. Орденом «Родительская слава» на-

граждаются родители (усыновители), которые воспитывают или воспи-

тали семерых и более детей.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о сокращении 
ограничений в строительстве и инвестициях в образование

Строить станет проще
Галина Мисливская 

С 
1 сентября количест-
во обязательных тре-
бований в строитель-
ной отрасли будет со-
кращено на 4 тысячи. 
Об этом заявил вчера 
глава правительства 
Михаил Мишустин. 
Кроме того, в этом 

году на строительство школ вы-
делят порядка 33 миллиардов 
рублей, а вузы получат гранты 
на обучение по профилю «искус-
ственный интеллект».

В ходе оперативного совеща-
ния с заместителями премьер 
напомнил, что в прошлом году 
обязательных требований в 
строительстве было более 10 
тысяч, но к июлю 2020 года пе-
речень сократился на 3 тысячи 
пунктов, а большинство сводов 
правил и стандартов были об-
новлены.

«Теперь еще одно решение в 
этой сфере. Принято постанов-
ление, которое уменьшает ко-
личество обязательных требо-
ваний еще почти на 4 тысячи. 
Оно вступит в силу с 1 сентября 
этого года», — проинформиро-
вал Мишустин. В числе прочего 
будут сняты ограничения на 
применение новых эффектив-
ных материалов и конструкций, 
отменены все дублирующие и 
избыточные нормы, включая 
декларативные и рекоменда-
тельные положения.

«Важно, чтобы все требова-
ния в отрасли были ясными и 
логичными. И конечно, они не 
должны приводить к противоре-
чиям. Ведь это напрямую влия-
ет на безопасность строительст-
ва, а значит, на жизнь и здоровье 
людей», — указал премьер.

Новые правила должны по-
мочь строителям в реализации 
планов по возведению новых 
школ. Такая работа ведется по 
поручению президента. По сло-
вам Михаила Мишустина, часть 
зданий уже готова, предстоит 
построить еще около 800 и со-
здать дополнительные места 
для более 640 тысяч школьни-
ков. Средства на эти цели уже 
зарезервированы в бюджете. Из 
них на текущий год — почти 33 
миллиарда рублей. Всего в бли-
жайшие три года правительство 

направит около 145 миллиар-
дов рублей.

Премьер также отметил, что 
строительство новых школ ве-
дется не только за бюджетные 
деньги, в ряде случаев исполь-
зуется механизм государствен-
но-частного партнерства. «Во 
время рабочей поездки в Алтай-
ский край с таким предложени-
ем по двум образовательным 
организациям обратился реги-
он. Поддержали эти проекты, — 
напомнил глава правительства. 
— Рассчитываем, что благодаря 
таким решениям дети быстрее 
пойдут в новые, современные 
школы».

Что касается вышей школы, 
то в ближайшие три года вузы 

получат гранты на обучение по 
профилю «искусственный ин-
теллект». «Мы предусмотрели 
на эти цели в федеральном бюд-
жете более 600 млн рублей в те-
чение трех лет, — сказал он. — 
Нам нужны специалисты, кото-
рые не просто освоят современ-
ную технику и оборудование, но 
и сами будут создавать про-
граммное обеспечение и пред-
лагать инновационные решения 
в самых разных областях».

Программа коснется как сту-
дентов, так и преподавателей. 
«Рассчитываем, что через три 
года в наших вузах можно будет 
выбирать не менее чем из 10 
программ бакалавриата, а в ма-
гистратуре их будет не менее 40. 

И за этот срок более 3 тысяч ву-
зовских преподавателей прой-
дут дополнительное обучение 
по такому профилю», — сообщил 
Мишустин.

Освоить новые программы 
можно будет в высших учебных 
заведениях по всей стране, кон-
курсный отбор организует ми-
нистерство науки и высшего об-
разования. «Рассчитываем, что 
с 1 сентября следующего года к 
занятиям приступят 2 тысячи 
студентов и преподавателей», — 
сказал глава правительства.

Кроме того, сообщил Михаил 
Мишустин, правительство ут-
вердило «дорожную карту» по 
внедрению интеллектуальных 
систем управления отечествен-
ной энергетикой, она рассчита-
на на три года. За это время пла-
нируется наладить в России 
производство всего спектра 
критически важного оборудо-
вания для отрасли, а также вне-
дрить системы накопления 
энергии в тех районах, где нет 

центрального электроснабже-
ния. Там будут создавать систе-
мы ветрогенерации и солнеч-
ные электростанции. Еще одна 
задача — наладить интеллекту-
альный учет энергии, который 
позволит отказаться от переда-
чи данных вручную, минимизи-
ровать риски хищения электро-
энергии и ускорить передачу 
сигналов об авариях.

«Необходимо оперативно 
приступить к реализации этой 
«дорожной карты», — заявил 
Михаил Мишустин. «Нужны ин-
новационные решения послед-
него поколения в энергетике — 
от повышения надежности се-
тей до новых композитных ма-
териалов для высоковольтных 
проводов, чтобы обеспечить 
людям и бизнесу бесперебой-
ное электроснабжение и сокра-
тить потери электричества», — 
добавил он.  

А К Ц Е Н Т

Вузы получат гранты на обучение 
по профилю «искусственный интеллект»

ПРАВО 

КС РФ обязал 
местные 
власти 
официально 
публиковать 
нормативные 
акты

ЧТОБЫ ЗНАЛИ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Муниципалитеты обязаны офи-
циально публиковать свои нор-
мативные правовые акты. Они 
имеют право задействовать до-
полнительные каналы инфор-
мирования граждан для их об-
народования. К такому выводу 
пришел Конституционный суд 
РФ, изучив жалобу бывшего 
муниципального служащего 
Юрия Ефремова.

Ефремов оспаривал в КС 
конституционность статей 44 и 
47 ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоу-
правления в РФ». Хотя изна-
чально судебный процесс был 
начат после того, как Свердлов-
ский районный совет народных 
депутатов утвердил положение 
о порядке назначения и пере-
расчета пенсии за выслугу лет 
муниципальным служащим. 
После вступления в силу этого 
нормативного акта сумма, ко-
торую Ефремов получал ежеме-
сячно, сократилась в 10 раз — с 
31 574 рублей 97 копеек до 3 
423 рублей.

Официальное обнародова-
ние информации состоялось 
путем размещения текста на 
информационном стенде в 
местной библиотеке и на офи-
циальном сайте райадмини-
страции. Однако Юрий Ефре-
мов полагает, что в данном слу-
чае обязательным было бы опу-
бликование текста документа в 
СМИ, ведь статья 15 Конститу-
ции гарантирует, что «любые 

нормативные правовые акты, 
затрагивающие права челове-
ка, не могут применяться, если 
они не опубликованы офици-
ально для всеобщего сведения».

Судьи КС эту позицию не 
поддержали. В решении 2012 
года они уже указывали, что 
структура информационного 
пространства в современных 
условиях изменилась и интер-
нет позволяет осуществлять 
функцию всеобщего оповеще-
ния о принятии тех или иных 
нормативных актов и ознаком-
ления с ними. Понятия «опу-
бликование» и «обнародова-
ние» не тождественны. Но «для 
муниципальных образований 
могут быть затруднительны уч-
реждение печатного СМИ, 
обеспечение достаточного ти-
ража печатного издания, а так-
же его распространение». Поэ-
тому КС полагает, что законо-
дательство необходимо дорабо-
тать — в частности, «урегулиро-
вать вопросы использования 
для официального опубликова-
ния муниципальных норматив-
ных актов возможностей совре-
менного информационного 
пространства». Например, 
установить упрощенный поря-
док регистрации официальных 
сайтов муниципалитетов как 
СМИ. Одновременно КС счита-
ет необходимым указать феде-
ральным и региональным вла-
стям на необходимость оказы-
вать содействие в опубликова-
нии нормативных актов муни-
ципалитетам, ресурсы которых 
ограниченны.

В течение двух лет с момента 
принятия настоящего поста-
новления те местные решения, 
которые были обнародованы, 
но не были официально опубли-
кованы, признаются действую-
щими. Доказать, что лицам, чьи 
права они затрагивают, не была 
предоставлена возможность оз-
накомиться с документом, 
можно только в суде. В деле Еф-
ремова уже доказано обратное. 
Но решение суда по его делу 
должно быть пересмотрено. 
Нормы ФЗ не противоречат 
Конституции РФ.  

КС полагает, что 
законодательство 
надо доработать — 
урегулировать 
опубликование 
муниципальных 
актов . В частно-
сти, установить 
упрощенный поря-
док регистрации 
сайтов муниципа-
литетов как СМИ 

Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации

С
егодня День защиты де-
тей. В жизнь нашей стра-
ны он вошел органично, 

ибо защита детей, забота о них 
— неотъемлемая часть культуры 
народов многонациональной 
России. Этот день — повод для 
того, чтобы всесторонне оце-
нить, что государство, общество 
сделало для развития детей, за-
щиты их от угроз, которых, к со-
жалению, в сфере детства нема-
ло. И, конечно, заглянуть в буду-
щее, наметить, что еще здесь 
предстоит.

Значимость этой работы, без 
преувеличения, огромна. Ведь 
если мы хотим сделать свою 
страну лучше, то начинать надо 
с детей — с заботы об их здоро-
вье, образовании, воспитании. 
Потому что именно дети — га-
ранты развития страны, созида-
тели ее будущего.

Считаю, что у нас сделано в 
этом отношении немало даже по 
самым строгим меркам. Особен-
но с начала нулевых годов. Имен-
но тогда по инициативе прези-
дента В.В. Путина Российское го-
сударство, российское общество 
твердо взяло курс на инвестиро-
вание в человека, в заботу о се-
мье и детях. Придало этому на-
правлению статус приоритетно-
го в деятельности государства. 
Без чего, как показывает опыт 
истории, ни одна страна не мо-
жет рассчитывать на достойное 
будущее. Тем более в XXI веке.

Важные вехи на этом пути — 
Национальная стратегия дейст-
вий в интересах детей на 2012—
2017 годы, а также ее продолже-
ние — «Десятилетие детства» на 
2018—2027 годы. По охвату про-
блем, комплексному подходу к 
их решению, обеспечению ре-
сурсами оба проекта — одни из 
самых масштабных в этой сфе-
ре в истории страны в целом. Ре-
ализуются национальные про-
екты, государственные, феде-
ральные и региональные про-
граммы, стратегии, в рамках ко-
торых вопросы детства — ключе-
вые. Поддержка семьи, детства 
вошли в число национальных 
целей развития Российской Фе-
дерации, стали одной из основ-
ных тем недавнего Послания 
главы Российского государства.  

Акценты, расставленные в нем, 
четко свидетельствуют о том, 
что поддержка семьи и детства 
— это стратегия на годы вперед, 
это фундамент социальной по-
литики нашего государства.

Сегодня мы уже можем с 
полным основанием говорить о 
конкретных практических ре-
зультатах этой работы. Они, 
считаю, весомые.  Фактически 
снята проблема нехватки дет-
ских садов. Обновляются дейст-
вующие, строятся новые школь-
ные здания, что позволит уже в 
ближайшие годы ликвидиро-
вать вторые и третьи смены. За-
вершается подключение школ к 
интернету. Россия входит в пя-
терку государств-лидеров по ох-
вату всеми видами образова-
ния. Отечественное начальное 
образование — одно из лучших 
в мире. Российские школьники 
— в числе победителей или при-
зеров международных конкур-
сов по информатике, точным и 
естественным наукам. Пере-
чень можно продолжать.

Сказанное не означает, что в 
сфере поддержки семьи, детст-
ва у нас все либо хорошо, либо 
очень хорошо. Проблем доста-
точно: и в том, что касается ох-
раны здоровья детей, подрост-
ков, и в обеспечении доступно-
сти качественного образова-
ния, воспитания, организации 
досуга и отдыха. Остаются акту-
альными проблемы защиты де-
тей от насилия, в том числе до-
машнего, обеспечения безопа-
сности школьников.

Считаю, что эти вопросы мы, 
законодатели, не должны откла-
дывать на потом, их надо ре-
шить в ближайшее время.

И все же, повторю, сделано 
главное: семья и дети вошли в 
число приоритетов государства 
и общества. Я бы даже сказала, в 
число приоритетов безуслов-
ных, абсолютных. Убедительное 
тому свидетельство — одобрение 
гражданами соответствующей 
поправки в Конституцию. На 
мой взгляд, поддержка семьи, 
забота о детях стали неотъемле-

мой частью нашего обществен-
ного сознания, формирующейся 
новой, российской идеологии, 
нашей национальной идеи.

Мы живем в мире, где изме-
нения во всех сферах происхо-
дят стремительно и даже еще 
быстрее. На успешное техноло-
гическое, экономическое, соци-
альное развитие, на неоспори-
мое лидерство в таких условиях 
могут рассчитывать только те 
государства, которые идут в 
ногу со временем, своевремен-
но и адекватно отвечают на его 
вызовы. А это прежде всего во-
прос качества человеческого 
капитала.

Такая задача стоит в полный 
рост и перед нашей страной. Со-
зидание человеческого капита-
ла начинается в общеобразова-
тельной школе. Как подчерки-
вал президент России. В.В. Пу-
тин, «мы должны раскрыть та-
лант, который есть у каждого 
ребенка, помочь ему реализо-
вать свои устремления. В клас-
сах формируется будущее Рос-
сии. Школа должна отвечать 
на  вызовы времени,  тогда 
и страна будет готова на них от-
ветить».

В нашем государстве выявле-
ние и поддержка талантливых 
детей поставлены на системную 
основу. Национальный проект 
«Образование», Концепция об-
щенациональной системы выяв-
ления и развития молодых та-
лантов, Концепция развития до-
полнительного образования де-
тей, Стратегия развития физи-
ческой культуры и спорта до 
2030 года, Госпрограмма «Раз-
витие образования» — таков пе-
речень только важнейших обще-
российских документов в этой 
сфере. Аналогичные документы 
приняты, действуют и на регио-
нальном уровне. С нынешнего 
года результаты в области выяв-
ления и сопровождения юных 
талантов включены в число по-
казателей, на основе которых 
оценивается деятельность глав 
субъектов Федерации и регио-
нальных органов власти.

Поиск и поддержка талантли-
вых детей, подростков ведется 
прежде всего в общеобразова-
тельных школах. Используются 
разные форматы. Событием 
большой, я бы сказала, государ-
ственной важности стало учре-

ждение по инициативе прези-
дента России в 2015 году в Сочи 
образовательного центра «Си-
риус». По сути, создан современ-
ный лицей, в стенах которого вы-
ращивается, воспитывается бу-
дущая интеллектуальная и худо-
жественная элита России. По мо-
дели «Сириуса» создаются ана-
логичные центры и в регионах.

Все большую роль в выявле-
нии и поддержке талантливых 
детей играет система дополни-
тельного образования. В нашем 
Отечестве она имеет глубокие 
корни, давние традиции. В 2020 
году в стране действовали 11,5 
тыс.  учреждений дополнитель-
ного образования, в которых за-
нимались почти 10 миллионов 
детей. За последние годы здесь 
возникли новые, современные 
инструменты поддержки дет-
ского интеллектуального и ху-
дожественного творчества. В их 
числе — детские технопарки 
«Кванториум», мобильные тех-
нопарки, функционирующие на 
базе вузов Дома научной колла-
борации, центры цифрового об-
разования детей «IT-куб». Наш 
идеал — гармонично развитая 
личность. Ведь человек, он не 
только носитель компетенций, 
он думает, чувствует, творит. И 
потому мы не забываем о цен-
трах гуманитарной, художест-
венной, спортивной направлен-
ности. Они имеются во всех ре-
гионах.

Как видим, в стране сформи-
рована целостная система вы-
явления и сопровождения та-
лантливых детей и молодежи. В 
мире таких немного. Система 
работающая, эффективная. В 
Государственный информаци-
онный ресурс по одаренным де-
тям на начало 2021 года внесе-
ны данные о 181 тысяче детей.

Выявление и поддержка 
юных талантов нужны и важны 
для страны, ее развития. Дело за 
тем, чтобы, опираясь на нако-
пленный в этой области опыт, 
совершенствовать это направ-
ление деятельности государства 
и общества. Эти вопросы будут 
рассмотрены на заседании Со-
вета при президенте России по 
реализации государственной 
политики в сфере защиты семьи 
и детей. Уверена, оно будет со-
держательным и плодотвор-
ным.  

Михаил Мишустин: Новый подход 
позволит сократить сроки возведе-
ния зданий и других объектов.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Поддержка юных талантов — государственная задача 

Думая о будущем России

А К Ц Е Н Т

Созидание человеческого капитала начи-
нается в общеобразовательной школе

Валентина Матвиенко: Все большую роль в выявлении и поддержке талант-
ливых детей играет система дополнительного образования. 
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СОБЫТИЕ В Татарстане 
начался серийный выпуск 
автомобилей «Аурус»

«Сенат» 
набирает 
скорость 

Кира Латухина

Серийное производство автомобилей «Аурус» нача-
лось вчера в Елабуге. В церемонии открытия завода по 
видеосвязи принял участие президент. Владимир Пу-
тин уверен — спрос на такие машины будет.

В мероприятии приняли участие министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров, глава Республи-
ки Татарстан Рустам Минниханов, генеральный дирек-
тор ГК «Ростех» Сергей Чемезов и гендиректор ООО 
«Аурус» Адиль Ширинов.

Сейчас в семействе «Аурус» — 15 моделей автомо-
билей и два вида мотоциклов. В проекте участвуют бо-
лее 50 российских предприятий. «Безусловно, это зна-
чимое событие для российского автопрома, для отече-
ственной промышленности в целом», — оценил прези-
дент. «Я езжу на таких машинах и сам за рулем неодно-
кратно бывал. Это действительно достойная, качест-
венная машина, соответствующая всем мировым стан-
дартам», — сказал он.

«Впервые в истории России фактически с нуля была 
создана целая линейка автомобилей представитель-
ского класса», — заявил Путин. Разработка шла в со-
трудничестве с ведущими автопроизводителями и ин-
жиниринговыми центрами Европы и Азии. Около 70 
процентов поставщиков комплектующих для «Ауру-
са» — российские компании. Путин рассчитывает, что 
серийный выпуск усилит присутствие российских 
авто и на международном рынке.

Открытие производственной площадки в Татарс-
тане — еще один стимул для развития региона. «Татар-
стан и так у нас в передовиках по очень многим пока-
зателям, но за счет появления современных рабочих 
мест, увеличения налоговых поступлений, которые 
необходимы для решения социальных задач, Татарс-
тан сделает еще один шаг вперед», — считает прези-
дент.

В ходе работы был создан новый отечественный 
двигатель, коробка передач, освоено производство 
алюминиевого литья, налажен выпуск автомобильной 
кожи. Путин надеется, что в июне уже будет первая от-
грузка машин. К 2022 году уровень локализации — 
если брать все компании, которые задействованы в 
проекте — должен выйти на 80 процентов, указал он. 
Сейчас — 53.

Начинается серийное производство модели «Се-
нат» по полному циклу, заявил министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров. Заказчики могут 
выбрать не только цвет, но и оформление салона. Се-
рийность будет расти до 5 тысяч экземпляров в год 
при расширении модельного ряда. «Одной из самых 
ожидаемых новинок будет запуск в следующем году 
производства внедорожника «Комендант», — объявил 
Мантуров. Молодые специалисты разработали проект 
«Аурус», оснащенный водородной топливной уста-
новкой, также сообщил он.

«Мы уже известны как автомобильная республи-
ка... Я уверен, «Аурус» будет такой же бренд, как и 
«КАМАЗ», и мы будем прославлять нашу Российскую 
Федерацию», — заявил глава Татарстана Рустам Мин-
ниханов. «Будем трудиться, чтобы «Аурус» был са-
мым успешным проектом», — заключил он.  

Сейчас в семействе «Аурус» — 15 моделей автомобилей и два 
вида мотоциклов.

СЛЕДСТВИЕ 

Несколько граждан стали 
фигурантами новых дел 
о реабилитации фашизма

Защитить 
подвиг

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Следственный комитет РФ 
возбудил уголовные дела и назвал новые фамилии тех 
граждан, для которых подвиг их отцов и дедов в Вели-
кой Отечественной войне ничего не значат. 

Молодые люди, ставшие фигурантами уголовных 
дел, с нескрываемым удовольствием полили грязью 
старых солдат и могилы их однополчан, поставив сре-
ди героев «Бессмертного полка» лидеров фашистской 
Германии и предателей. Обычно СК редко называет фа-
милии фигурантов дел. Но таких граждан надо знать в 
лицо. Фамилии их перечислила официальный предста-
витель СК Светлана Петренко. Это житель Оренбург-
ской области Андрей Акимов. Он из Орска, 1988 года 
рождения. Сергей Сахаров — из города Северск Том-
ской области, 2001 года рождения. Сахаров — активный 
юноша, в Сети подписан на «Команду Навального».  
Фигурантами дел стали еще жители Украины. Дмитрий 
Алексеенко1998 года рождения из Ивано-Франковска. 
Он, как и томский Сахаров, подписан на сообщество 
«Команда Навального». Еще моложе Михаил Пух из 
Мариуполя Донецкой области. Он 2002 года рождения.

Все эти граждане в мае этого года разместили на 
сайте «Бессмертного полка России» заявки, содержа-
щие сведения и фотографии Гитлера, Геббельса, измен-
ника Власова. Кроме этих «героев» СК ведет проверку 
жителя Свердловской области Алексея Пономарева. 
Этот попытался во время проведения «Бессмертного 
полка» разместить в одном ряду с ветеранами Великой 
Отечественной войны фотографию «лица, не имеюще-
го отношения к победе советского народа над гитле-
ровской Германией». И этот человек 1999 года рожде-
ния оказался подписан на «Команду Навального». 
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МИНОБОРОНЫ В Западном 
военном округе 
сформируют 20 новых 
соединений и частей

Ответим НАТО

Юрий Гаврилов

На западном стратегическом направлении нарастают 
военные угрозы. За последние семь лет в 14 раз выро-
сла интенсивность полетов стратегической бомбарди-
ровочной авиации США в Европе. Об этом вчера на за-
седании коллегии Минобороны России сообщил глава 
ведомства Сергей Шойгу.

По его словам, корабли НАТО с управляемым ракет-
ным оружием заходят в Балтийское море. Только в 
прошлом году они трижды выполняли задачи вблизи 
Калининградской области. «Всего с 2016 года система 
объективного контроля зафиксировала 18 таких выхо-
дов боевых кораблей в предполагаемые районы пуска 
крылатых ракет», — напомнил Шойгу. 

Он сказал, что одновременно США и НАТО продол-
жают расширять масштабы оперативной и боевой под-
готовки вблизи наших границ. За последние годы в пол-
тора раза увеличилось количество учений. К самым 
крупным за последние тридцать лет — «Дефендер 
Юроп–2021» — привлекли до 40 тысяч военнослужа-
щих. «Их главная цель — отработать переброску полно-
ценной дивизии из США в Европу», — уточнил министр.

Такие действия, по его мнению, разрушают систему 
безопасности в мире и вынуждают Россию принять 
меры адекватного противодействия. «Мы постоянно со-
вершенствуем боевой состав войск, — отметил Шойгу. — 
До конца года в Западном военном округе будет сфор-
мировано около 20 соединений и воинских частей». Их 
создание синхронизировано с поставкой современного 
вооружения и военной техники. До конца года войска 
округа получат около 2 тысяч единиц оружия. 

Министр также рассказал о подготовке к совмест-
ным стратегическим учениям «Запад–2021». Они 
пройдут в сентябре на полигонах Белоруссии и Запад-
ного военного округа. Шойгу подчеркнул, что эти ма-
невры являются плановыми, проводятся по решению 
президентов двух стран и носят исключительно оборо-
нительный характер. «В установленные международ-
ными договорами сроки наши партнеры будут проин-
формированы о параметрах учения, а само мероприя-
тие смогут посетить международные наблюдатели и 
журналисты», — сообщил министр. 

Отдельно он говорил о военно-морских парадах в 
честь Дня ВМФ. Их организуют 25 июля в Североморске, 
Балтийске, Севастополе, Каспийске и Владивостоке, а 
также в сирийском порту Тартус. К торжествам привле-
кут до 15 тысяч человек, более 200 кораблей, порядка 80 
воздушных судов и свыше ста единиц боевой техники. 

Без страха и упрека

Все отчетливее прояв-
ляются недружествен-
ные по отношению к 

России действия, направлен-
ные на ослабление российской 
государственности, внутрен-
него единства, оборонного по-
тенциала. В целях сдержива-
ния России активизируется по-
литическое и экономическое 
давление, осуществляются по-
пытки дестабилизации обще-
ственно-политической ситуа-
ции в стране, инспирирования 
и радикализации протестного 
движения, размывания тради-
ционных российских духовно-
нравственных ценностей. 

Ряд государств открыто на-
зывают Россию угрозой и даже 
военным противником. Наби-
рает обороты ведущаяся Запа-
дом кампания по фальсифика-
ции мировой истории, целена-
правленно формируются русо-
фобские настроения. 

Используемые рядом госу-
дарств двойные стандарты в 
политике и экономике препят-
ствуют повышению эффектив-
ности многостороннего со-
трудничества на важных для 
всех направлениях урегулиро-
вания конфликтов, борьбы с 
терроризмом, экстремизмом, 
наркобизнесом, организован-
ной преступностью. Такие 
контрпродуктивные подходы 
все больше распространяются 
и на новые угрозы, связанные с 
появлением ранее неизвест-
ных инфекционных заболева-
ний, обеспечением междуна-
родной информационной без-
опасности, решением экологи-
ческих проблем. 

Можно ли какую-то одну из 
многих задач обеспечения без-
опасности страны назвать 
важнейшей? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В новой редак-
ции Стратегии в соответствии 
с Посланием президента Феде-
ральному Собранию высшим 
приоритетом определено сбе-
режение народа России. Повы-
шение благосостояния народа, 
обеспечение свободы и прав 
граждан, достоинства челове-
ка закреплены в Конституции в 
качестве фундаментальных 
ценностей и принципов, фор-
мирующих основы российско-
го общества, безопасности 
страны, дальнейшего развития 
России в качестве правового 
социального государства. 

Для сбережения народа не-
обходимо в приоритетном по-
рядке добиться повышения до-
ходов российских граждан, со-
здать комфортную и безопа-
сную среду для жизни, обеспе-
чить безусловную реализацию 
на всей территории страны 
конституционных прав и га-
рантий в сфере здравоохране-
ния, экологии, санитарно-эпи-
демиологического благополу-
чия, социального обеспечения, 
образования и культуры.

То есть в то время как дей-
ствующая стратегия нацио-
нальной безопасности США 
пропагандирует превосход-
ство Америки над другими 
странами, мы говорим о сбе-
режении народа? А где же 
наша роль «страны-агрессо-
ра», в которой нас сегодня ви-
дит и обвиняет весь «про-
грессивный» Запад? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В новой Страте-
гии подчеркивается, что толь-
ко гармоничное сочетание 

сильной державы и благополу-
чия человека обеспечат про-
цветание России и формирова-
ние справедливого общества. 
Сила нашего государства — это 
прежде всего наши люди. Они 
должны иметь достойную зара-
ботную плату, хорошее образо-
вание, быть обеспечены рабо-
той, жильем, качественной ме-
дициной. В каждом из страте-
гических национальных прио-
ритетов содержатся задачи, ко-
торые направлены на сбереже-
ние народа. 

Наряду с этим изменение 
военно-политической обста-
новки, усиление военных опа-
сностей и военных угроз по-
требовали уточнения задач, 
реализуемых в рамках страте-
гического национального при-
оритета «Оборона страны». 
Особое внимание уделено под-
держанию на достаточном 
уровне потенциала ядерного 
сдерживания и готовности Во-
оруженных сил к боевому при-
менению, сохранению лидер-
ства в разработке и производ-
стве перспективного вооруже-
ния, обеспечению высокого 
уровня морально-политиче-
ского и психологического со-
стояния военнослужащих и 
подготовке граждан к военной 
службе. Целями обороны явля-
ются создание условий для 
мирного социально-экономи-
ческого развития Российской 
Федерации, обеспечение ее во-
енной безопасности. 

Возможность достижения 
этих целей мы видим не только 
путем стратегического сдер-
живания потенциальных про-
тивников, совершенствования 
военной организации государ-
ства, но и прежде всего за счет 
снижения угрозы развязыва-
ния новой глобальной войны, 
предотвращения гонки воору-
жений, укрепления стратеги-
ческой стабильности и взаим-
ного доверия, использования 
политических средств, меха-
низмов дипломатии и мирот-
ворчества. 

Николай Платонович, в свя-
зи с этим не могу не спросить 
вас о состоявшейся на прош-
лой неделе в Женеве встрече с 
помощником президента 
США Джейкобом Саллива-
ном. Какие у вас сложились 
впечатления, возможно ли 
повысить взаимопонимание 
в российско-американских 
отношениях и в международ-
ной сфере в целом? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Отмечу кон-
структивный характер и про-
дуктивное содержание состо-
явшихся российско-американ-
ских консультаций по линии 
советов безопасности. Также 
можно сказать, что по ряду по-
зиций мы можем рассчитывать 
на выработку взаимоприемле-
мых решений. 

После переговоров с Джей-

кобом Салливаном мы вспом-
нили знаковый эпизод общей 
истории двух стран. А именно 
1863 год, когда в самый разгар 
гражданской войны в США 
Российская империя реши-
тельно поддержала Вашингтон 
в его борьбе за единство стра-
ны, направив в Нью-Йорк и 
Сан-Франциско две эскадры 
крейсеров. Их экипажи были с 
восторгом приняты американ-
цами. Американские газеты 
писали об этом событии как о 
моменте единения двух наро-

дов. Во многом на фоне экспе-
диции нашего флота Британ-
ская империя отказалась от 
планов вмешательства в войну 
на стороне сепаратистов.

На память об этом событии 
и о наших переговорах в Жене-
ве российская делегация пода-
рила Джейкобу Салливану 
оригинал гравюры из амери-
канского журнала «Харперс 
Уикли» за 1863 год, на котором 
изображена встреча русской 
эскадры в гавани Нью-Йорка. 
Надеюсь, что она будет напо-
минать о том, что Российская 
Федерация и Соединенные 
Штаты умеют дружить и со-
трудничать.

В новой редакции Страте-
гии национальной безопасно-
сти подчеркивается стремле-
ние России к повышению пред-
сказуемости, доверия и без-
опасности в международной 
сфере. Вместе с тем в ней отме-
чается правомерность приня-
тия симметричных и асимме-
тричных мер для пресечения и 
предотвращения недружест-
венных действий, представля-
ющих угрозу суверенитету и 
территориальной целостности 
Российской Федерации.

Имеются в виду военные дей-
ствия?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В первую оче-
редь введение специальных 
экономических мер, но, в слу-
чае необходимости, и силовые 
методы принуждения. 

При этом российская эконо-
мика должна быть сама 
устойчивой к санкционному 
давлению?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Конечно. В ин-
тересах обеспечения экономи-
ческой безопасности в Страте-
гии определены задачи, на-
правленные на повышение ее 
конкурентоспособности и 
устойчивости к воздействию 

внешних и внутренних угроз, 
на создание условий для эконо-
мического роста  темпами 
выше мировых. 

Важным условием обеспе-
чения экономической безопа-
сности является опора на вну-
тренний потенциал, самостоя-
тельное решение стоящих пе-
ред Россией задач при сохране-
нии открытости к взаимовы-
годному сотрудничеству с дру-
гими странами. 

При этом одним из ключе-
вых факторов повышения кон-
курентоспособности и обеспе-
чения национальной безопа-
сности Российской Федерации 
становится лидерство в разви-
тии науки и технологий. Для 
достижения национальных це-
лей развития, обеспечения 
технологической независимо-
сти страны необходимо расши-
рение государственной под-
держки научной и инноваци-
онной деятельности, привлече-
ние частных инвестиций в их 
развитие и ускоренное внедре-
ние результатов работы наших 
ученых в производство. 

Мир по-прежнему хрупок. 
Мы общаемся с вами в пред-
дверии 80-й годовщины нача-
ла Великой Отечественной 
войны, а ведь западная пропа-
ганда все чаще пытается об-
винить Советский Союз в 
развязывании Второй миро-
вой войны... 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Фальсифика-
ция исторических фактов, 
истинных причин и итогов Вто-
рой мировой войны, возложе-
ние на СССР ответственности 
за развязывание Второй миро-
вой войны по сути своей пре-
ступно. Сегодня, когда живых 

свидетелей трагедии Второй 
мировой войны остается с ка-
ждым годом все меньше, раз-
личные псевдоисторики и 
фальсификаторы чувствуют 
себя все вольготнее. К большо-
му сожалению, их работа во 
многих странах ведется и по 
государственному заказу. В не-
которых из них до того искази-
ли историю, что советских вои-
нов называют оккупантами, 
оправдывают действия фаши-
стов и героизируют нацист-
ских преступников.

Вы имеете в виду Украину?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В том числе. Не 
справляясь с решением соци-
ально-экономических про-
блем, Киев поддерживает ради-
калов и националистов, из уст 
украинских политиков и воен-
ных все чаще звучат милита-
ристские заявления, раскручи-
вающие кампанию о «россий-
ской угрозе». При этом их за-
падные партнеры закрывают 
глаза на возрождение нацизма 
в Европе, прикрываясь тези-
сом, что радикалы есть в лю-
бом государстве.   

Считаю, что уравнивание 
тех, кто отдал свои жизни за 
свободу нашей Родины, за сво-

боду европейских стран, с на-
цистскими преступниками не-
допустимо. Сохранение памя-
ти о защитниках Отечества — 
наша обязанность, мы должны 
поставить заслон оскорблени-
ям в адрес наших родителей, 
дедов и прадедов, отстоявших 
независимость нашей страны.

Будущее России помимо ма-
териального благополучия ее 
граждан зависит и от того, как 
нам удастся сохранить духов-
ность и нравственность, тради-
ции, передать молодому поко-
лению память о героическом 
прошлом их предков. 

Для нейтрализации угроз, 
связанных с искажением исто-
рии, с разрушением базовых 
морально-этических норм, с 
попытками внедрения чуждых 
идеалов и ценностей в области 
образования, культуры, рели-
гии, в Стратегии сформулиро-
ван новый стратегический на-
циональный приоритет «Защи-
та традиционных российских 
духовно-нравственных ценно-
стей, культуры и исторической 
памяти». 

Продолжается быстрое раз-
витие и внедрение информа-
ционных и коммуникацион-
ных технологий. Какие угро-
зы безопасности в киберсфере 
отражены в Стратегии?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Прежде всего 
это использование информа-
ционно-коммуникационных 
технологий для вмешательства 
во внутренние дела России, 
значительное увеличение чи-
сла компьютерных атак на рос-
сийские информационные ре-
сурсы, стремление транснаци-
ональных корпораций закре-
пить контроль над информаци-
онными ресурсами сети интер-
нет, а также масштабное рас-
пространение недостоверной 
информации и рост преступно-
сти с применением цифровых 
технологий. 

Более активное проявление 
этих угроз обусловило необхо-
димость формирования нового 
стратегического национально-
го приоритета — информацион-
ной безопасности. Его реали-
зация должна обеспечить суве-
ренитет страны в информаци-
онном пространстве. При этом 
Россия выступает за развитие 
международного сотрудниче-
ства в интересах формирова-
ния глобального международ-
но-правового режима, обеспе-
чивающего безопасное и рав-
ноправное использование ин-
формационно-коммуникаци-
онных технологий.

Если подвести итог нашей 
беседы, то правильно ли я по-
нял, что основная цель новой 
редакции Стратегии — это 
безопасность страны через ее 
развитие?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Новая Страте-
гия призвана способствовать 
сбережению и повышению ка-
чества жизни народа Россий-
ской Федерации, дальнейшему 
укреплению обороноспособ-
ности России, внутреннего 
единства и сплоченности рос-
сийского общества, достиже-
нию национальных целей раз-
вития, повышению конкурен-
тоспособности и международ-
ного престижа нашей стра-
ны.  

История отношений двух стран 
показывает, что Россия и США 
умеют дружить и сотрудничать.

А К Ц Е Н Т

Важным условием обеспечения 
экономической безопасности России 
является опора на внутренний 
потенциал, самостоятельное
 решение задач

А К Ц Е Н Т

Можно сказать, что по ряду позиций 
мы можем рассчитывать на выработку 
с Соединенными Штатами
взаимоприемлемых решений
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ПРОЕКТ Врачей 
перестанут наказывать 
за случайную потерю 
наркотических средств

Избавят 
от боли

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять во втором 
чтении законопроект, защищающий медицинских ра-
ботников от уголовной ответственности при оплошно-
стях с обезболивающим.

Соответствующие поправки в Уголовный кодекс де-
криминализируют для медиков — и только для них — 
статью о потере наркотиков.

Как отметил председатель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников, предлагаемые изменения направлены 
на гуманизацию уголовного законодательства в отноше-
нии врачей, других медицинских работников, лаборан-
тов и пр., допустивших по неосторожности нарушение 
правил оборота наркотических средств и психотропных 
веществ, что повле-
кло их утрату. К при-
меру, случайно раз-
бивших ампулы с на-
ркотическими, пси-
хотропными веще-
ствами; непредна-
меренно нарушив-
ших правила пере-
возки или хранения 
веществ; совершив-
ших ошибку при их 
учете и т.п.

Как подчеркнул 
Павел Крашенинни-
ков, норма будет иметь обратную силу, что очень важ-
но в сложившейся ситуации. Так что если правоохра-
нительные органы уже успели предъявить претензии к 
медсестре, разбившей драгоценную  ампулу, дело по-
сле принятия закона будет закрыто.

Факт утраты обезболивающих будет фиксировать-
ся комиссией в порядке, установленном Минздравом 
России по согласованию с МВД РФ. Так что постоянно 
списывать на «бой, усушку и утруску» наркотики не 
получится. Коллеги-профессионалы разберутся: прои-
зошла ли случайность или кто-то из медицинских ра-
ботников затеял не те игры.

Павел Крашенинников особо обратил внимание на 
то, что внесение предлагаемых изменений не исключа-
ет дисциплинарную и материальную ответственность 
за утрату вверенных наркотических средств и психо-
тропных веществ при осуществлении медицинской де-
ятельности.

Иными словами, вполне возможно, что медик проя-
вил непрофессионализм и действительно сделал что-
то не так. Но в этом не было злого умысла, попадающе-
го под статью Уголовного кодекса. Тогда человека мо-
гут наказать, как говорится, в рабочем порядке.

Зато теперь рука медсестры не должна дрожать, 
когда она набирает в шприц обезболивающее: даже 
если что-то пойдет не так, ее не посадят.

Дело в том, что сегодня порядок работы с наркоти-
ческими веществами крайне строг, медикам необходи-
мо оформлять массу документов. Понятно, почему так 
сделано. Тем не менее в результате иногда медики 
просто боятся выписывать обезболивающие и пациен-
там приходится страдать.

С инициативой смягчить подходы к медикам высту-
пило правительство страны. Сейчас законопроект го-
товится ко второму чтению. На данном этапе закон 
приобретает окончательный вид. Поэтому эксперты 
называют этот этап ключевым.  

ПЛАНЫ 

ФНС поможет 
выявлять 
бедные семьи

ДОЙДУТ 
ДО АДРЕСАТА
Елена Манукиян

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) будет передавать сведе-
ния о снижении достатка семей 
в Единую государственную ин-
формационную систему соци-
ального обеспечения (ЕГИССО), 
где собраны актуальные сведе-
ния о предоставляемых гражда-
нам мерах социальной поддер-
жки. Нововведение позволит на-
значать пособия адресно и без 
заявлений. Проект федерально-
го закона об этом, разработан-
ный минтрудом, размещен для 
общественного обсуждения.

Предполагается, что в 
ЕГИССО из налоговой будут по-
ступать сведения об имуществе 
и доходах всех членов семьи, в 
том числе от предприниматель-
ской деятельности. Затем уже в 
самой системе они будут допол-
няться информацией о пособи-
ях и пенсиях, которые получает 
каждый член семьи. На основа-
нии этого будет рассчитываться 
ее среднедушевой доход и про-
водиться комплексная оценка 
нуждаемости. Как пояснили в 
минтруде, это когда при назна-
чении мер поддержки учитыва-
ется не только достаток, но и все 
имущество в совокупности, ко-
торым семья владеет. 

В пояснительной записке к 
документу говорится, что полу-
ченные сведения помогут выяв-
лять семьи, попавшие в труд-
ную жизненную ситуацию, ав-
томатически направлять им 
информацию о тех мерах под-
держки, на которые они могут 
рассчитывать, предоставлять 
помощь проактивно, то есть без 
обращения за ней. 

Комплексная оценка нужда-
емости уже используется при 
назначении некоторых выплат 
малообеспеченным семьям. По 
такому принципу назначаются 
пособия на детей от трех до 
семи лет, а также с июля будут 
предоставляться выплаты бе-
ременным женщинам и одино-
ким родителям, воспитываю-
щим детей 8—17 лет.  

ПОДДЕРЖКА 

Оформить 
инвалидность 
станет проще

ЯВКА 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Елена Манукиян

Недостающие сведения для 
установления инвалидности 
будут запрашиваться бюро ме-
дико-социальной экспертизы 
(МСЭ) напрямую у медицин-
ской организации без участия 
граждан. Проект приказа мин-
труда об этом размещен для об-
щественного обсуждения. Пла-
нируется, что документ всту-
пит в силу уже в июне. 

Так, приехать на освидетель-
ствование человеку потребует-
ся лишь один раз, после этого 
установление его инвалидно-
сти будет проводиться на осно-
вании медицинских докумен-
тов из поликлиники, в которой 
он наблюдается. И если бюро 
МСЭ нужны будут результаты 
дополнительных обследова-
ний, оно направит запрос об 
этом в медорганизацию с пись-
менным обоснованием. После 
этого в течение 14 дней поли-
клиника обязана устранить не-
достатки и самостоятельно 
предоставить информацию, ко-
торой не хватает. Она может на-
значить человеку необходимые 
медобследования и провести 
их, уложившись в этот срок.

 «Раньше человека часто от-
правляли на дополнительные 
медобследования, после кото-
рых ему приходилось повторно 
обращаться за прохождением 
медико-социальной эксперти-
зы, теперь это исключено», — 
пояснили во Всероссийском об-
ществе инвалидов.  

Согласно временному по-
рядку установления инвалид-
ности, который действует до 1 
октября, сегодня освидетельст-
вование полностью переведено 
в заочный формат и проводится 
на основании только медицин-
ских документов. Это значит, 
что приезжать в бюро МСЭ во-
обще не нужно. Поликлиника 
направляет туда результаты ме-
дицинских обследований чело-
века, на основании которых 
принимается решение о при-
своении ему группы. Срок дав-
ности медицинских докумен-
тов с результатами обследова-
ний может быть до двенадцати 
месяцев. В минтруде не исклю-
чают, что такой порядок может 
остаться постоянным.  

Факт непреступ-
ной утраты обез-
боливающего 
будет фиксиро-
ваться специаль-
ной комиссией

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/art/2051350
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В ожидании от лета

Клиентам, чьи вылеты 
в Турцию могут не со-
стояться в связи с огра-

ничением авиасообщения, ту-
роператоры уже предлагают пе-
ренести даты отдыха на осен-
ний период. В некоторых случа-
ях переносы предлагают на 
июль в рамках специальных ак-
ций с сохранением стоимости 
туров. 

Многие туры приобретались 
по акциям раннего бронирова-
ния по меньшим ценам, чем те, 
что действуют сейчас. К тому же 
туры на июнь дешевле, чем на 
июль. Так что туроператорам 
приходится решать, просить ли 
доплату у туристов или самим 
компенсировать дополнитель-
ные затраты. 

Часто путешественники не 
вносили полностью оплату за 
туры. Внести все деньги они 
должны были за пару недель до 

выезда. Сейчас из-за неопреде-
ленности туристы выжидают и 
оплату не вносят. Представите-
ли туроператоров говорят, что 
относятся к таким путешест-
венникам с пониманием и идут 
навстречу, не требуя предопла-
ты, даже если сроки по договору 
уже наступили. 

Впрочем, больше всего пред-
ставителей туррынка и тури-
стов пугает неопределенность. 
«Туристы предъявляют претен-
зии турагентам, требуют доку-
менты на туры в Турцию с 1 

июня, поскольку о продлении 
ограничений на полеты не сооб-
щалось», — рассказывает пресс-
секретарь Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Ирина Тю-
рина. Туристы, которые должны 
вылететь в Турцию в первую не-
делю июня, за несколько дней 
до намеченного вылета не пони-
мают, смогут ли они воспользо-
ваться купленными турами. По-
тому объединение даже обра-
щалось к председателю опер-
штаба Татьяне Голиковой с 
просьбой предоставить офици-

альную информацию о планах 
по поводу авиасообщения с Тур-
цией.

Затягивание принятия реше-
ния вызывает у путешественни-
ков чувство неопределенности, 
особенно у тех, чьи вылеты 
были запланированы на первые 
числа июня. При этом брониро-
вания отелей активны. В итоге 
переносить брони за несколько 
дней до начала тура будет гора-
здо сложнее, чем это можно 
было бы сделать заранее, указы-
вают туроператоры. 

Ситуация осложняется еще 
и правовой неопределенно-
стью. Формально туристы, ку-
пившие туры с 15 апреля до 
конца июня, после введения ог-
раничений на полеты в Турцию 
могут потребовать возврата де-
нег. Постановление правитель-
ства, по которому туроперато-
ры могли переносить без воз-

вращения денег туры, отменен-
ные в прошлом году, не распро-
страняется на туры, купленные 
в этом году. Но деньги туристов 
уже перечислены отелям, так 
что в реальности вернуть их 
сейчас туристам будет очень 
сложно. Пока туристы не требо-
вали немедленного возврата, 
ориентируясь на ситуацию 
прошлого года, говорит пред-
ставитель одного из туропера-
торов. «Но если такие требова-
ния начнут поступать, не все 
туроператоры смогут их вы-
полнить. Тогда на рынке с высо-
кой долей вероятности возмож-
ны банкротства». 

Вылеты в Турцию могут начаться 
через неделю после отмены 
ограничений.

НАЛОГИ Андрей Белоусов 
предложил изъять 100 млрд 
рублей у металлургов

Так закупалась 
сталь

Михаил Загайнов, 
Игорь Зубков

Металлурги должны вернуть в 
бюджет 100 млрд рублей свер-
хдоходов, полученных на фоне 
высоких цен на металл в рамках 
финансируемых государством 
проектов, заявил первый вице-
премьер Андрей Белоусов.

«Мы посчитали, что нас (го-
сударство, бюджет) — извините 
за это слово — металлурги на-
хлобучили в части госкапвло-
жений и гособоронзаказа при-
мерно на 100 млрд рублей по 
году. Эти деньги, я считаю, они 
должны нам вернуть в виде на-
логов. Я говорил некоторым из 
них: «Ребят, я сейчас даже не 
буду думать, как с вас снять — 
такой налог, сякой, через 
НДПИ. Давайте подумаем, как 
лучше сделать так, чтобы вы 
нам его заплатили», — рассказал 
Белоусов в интервью телекана-
лу РБК.

По данным «Русской Стали», 
мировая конъюнктура и рост 
потребления находятся на мно-
голетних максимумах. Фьючерс 
на рулонную сталь на Чикаг-
ской товарной бирже подоро-
жал более чем в три с половиной 
раза с минимумов прошлого 
года. По словам Белоусова, ме-
таллурги понимают, что свер-
хдоходы нужно возвращать в 
бюджет. Решений о механизме 
изъятий пока нет.

Президент Ассоциации «Рус-
ская Сталь», владелец Новоли-
пецкого металлургического 
комбината (НЛМК) Владимир 
Лисин ответил на это, что от-
расль уже в два раза увеличила 
налоговые отчисления (по оцен-
ке «Русской Стали» за первое 
полугодие они составят 200 
млрд руб.). По его словам, ме-
таллурги предложили «дать пе-
речни и виды продукции для це-
левой поддержки чувствитель-
ных социально объектов». «От-
работаем один день бесплатно, 
это 200 тысяч тонн продукции», 
— пояснил Лисин. 

Президент в курсе ситуации 
с дополнительными прибылями 
металлургических компаний, 
сказал журналистам пресс-се-
кретарь главы государства 
Дмитрий Песков. «Здесь вряд ли 
нужно искать виновных, — отме-
тил он. — Это экономическая 

жизнь. Бизнес зарабатывает 
деньги, государство получает 
налоги. И когда возникает ка-
кая-то диспропорция, государ-
ство эту диспропорцию вырав-
нивает».

Акции металлургических 
компаний сразу после новости 
об изъятии сверхдоходов снизи-
лись. Котировки «Северстали» 
на Мосбирже в первую минуту 
торгов упали почти на 6%, цен-
ные бумаги «Норникеля» — на 
3,8% (у обеих компаний повлия-
ли еще и дивидендные отсечки), 
НЛМК — на 1,2%, Магнитогор-
ского металлургического ком-
бината — на 0,9%.

Белоусов поднимает пробле-
му сверхприбыли бизнеса не в 
первый раз. В 2018 году, будучи 
помощником президента, он 
оценил сверхдоходы металлур-
гов, производителей удобрений 
и газохимии в 500 млрд рублей 
и предложил направить их на 
выполнение майских указов. 
Тогда ключевые ведомства по-
считали, что это подорвет прин-
цип стабильности и предсказуе-
мости фискальных условий. Но-
вый виток обсуждения по изъя-
тию сверхдоходов у металлур-
гов интересен в контексте раз-
вития диалога правительства и 
бизнеса за последнее время, от-
мечает младший директор по 
корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Анна Кертанова. 
Осенью 2020 года выплаты 
НДПИ для металлургов и произ-
водителей удобрений увеличе-
ны в 3,5 раза начиная с 1 января 
2021 года. Весной начались об-
суждения минэкономразвития, 
минфина и бизнеса о налоговых 
вычетах по новым коэффициен-
там НДПИ, чей размер будет за-
висеть от капитальных вложе-
ний компаний. Если будет при-
нято решение по «изъятию», то 
отмена или жесткие условия вы-
четов и рост коэффициента по 
НДПИ выглядят наиболее воз-
можными вариантами, полагает 
Кертанова. Минимальные уров-
ни инвестиций металлургов в 
2020 году, по ее словам, объя-
снимы: неопределенность на 
рынках, снижение деловой ак-
тивности и неблагоприятная це-
новая конъюнктура в начале 
пандемии привели к тому, что 
некоторые проекты были отло-
жены или начаты позже.  

НЕПАХАНЫЙ 
ПОЛИС

Как рассказала «Рос-
сийской газете» пред-
седатель Федерального 

фонда обязательного медицин-
ского страхования (ФФОМС) 
Елена Чернякова, сегодня спе-
циализированную и высоко-
технологичную медицинскую 
помощь в рамках программы 
обязательного медицинского 
страхования оказывают 160 
федеральных медицинских ор-
ганизаций, которые работают 
по двадцати профилям. Такие 
клиники есть не только в Мо-
скве, но и в регионах: они луч-
ше оснащены, в них работают 
высококвалифицированные 
специалисты. С начала этого 
года они финансируются фон-
дом напрямую, то есть без уча-
стия страховых организаций и 
региональных бюджетов. Бла-
годаря этому граждане могут 
обращаться в них самостоя-
тельно по полису, для этого 
больше не требуется направле-
ние от лечащего врача.

Так, пациент, диагноз кото-
рого подтвержден лаборатор-
ными исследованиями, может 
подать заявку в любой про-
фильный федеральный мед-
центр. В течение трех рабочих 
дней ее рассмотрит специали-
зированная врачебная комис-
сия. Затем в срок до двух рабо-
чих дней медорганизация со-
общит о своей готовности при-
нять человека. И в ряде случа-
ев она это обязана сделать: на-
пример, при высоком риске 
хирургического лечения, когда 
течение основного заболева-
ния осложнено сопутствую-
щим, а также при необходимо-
сти проведения дополнитель-
ных диагностически сложных 
обследований.

По словам председателя 
ФФОМС, благодаря новому по-
рядку финансирования феде-
ральных медцентров россияне 
смогут лечиться у высококва-
лифицированных врачей, де-
лать сложные операции и по-
лучать другую помощь высо-
кого уровня в любой государ-
ственной клинике. Чернякова 
подчеркнула, что сроки ожида-
ния специализированного ле-
чения в них не могут превы-
шать семи дней для пациентов, 
у которых диагностировали 
онкологию. 

А К Ц Е Н Т

Туры в Турцию, купленные на июнь 
этого года, туроператоры предлагают 
туристам перенести на осень
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ДУМЫ
На прошедшей неделе состоялись праймериз «ЕР», в 
них участвовали свыше 11 млн чел. И уже сейчас мож-
но с большой вероятностью предсказывать итоги голо-
сования 19 сентября в ГД РФ.

Вот данные ВЦИОМ от 16 мая. «Если бы голосование 
состоялось сегодня», то за «ЕР» опустят бюллетени 
30,4% избирателей, за КПРФ — 12,1%, ЛДПР — 10,5%, 
СР — 7,7%, за все непарламентские партии — 11,5%.

Согласно опросу, голосовать планируют 72,2% от 
общего числа избирателей. При этом есть большие 
сомнения, что хоть одна непарламентская партия ста-
нет парламентской. А за 4 системные партии отдадут 
голоса 60,7%.  Теперь можно ввести поправочный ко-
эффициент «системных голосов», исходя из того, что 
60,7% избирателей определят 100% депутатов. Коэф-
фициент этот — примерно 1,67. 

Тогда при сегод-
няшнем рейтинге 
«ЕР» получает уже 
50,7% мест, КПРФ — 
20%, ЛДПР — 17,5%, 
СР — 13% (все циф-
ры, понятно, огру-
блены). Так обстоит 
дело с избранием 
225 депутатов по 
партспискам согла-
сно опросу. Но реальную явку эксперты ждут не 72,2%, 
а ниже 50%, что на руку «ЕР» — их избиратель более 
устойчивый. Если же добавить, что по одномандатным 
округам «ЕР» как правило показывает более сильный 
результат, чем по спискам, то можно предположить, 
что в целом у них будет гарантированно больше 60% 
депутатов в Думу. 

Сегодня в Думе 336 единороссов (74,6%), КПРФ — 
43 депутата (9,5%), ЛДПР — 40 (8,9%), СР — 23 (5%). Со-
циологи считают, что в ситуации социально-экономи-
ческой стагнации эти три партии свои результаты 
улучшат, «ЕР» — ухудшит, но соотношение останется 
тем же: больше половины Думы — «медведи». Интрига 
19 сентября лишь в том, сохранит ли «ЕР» конституци-
онное большинство — 300 депутатов. 

При этом все знают, что КПРФ—ЛДПР—СР — оппози-
ция своеобразная.

Во-первых, все системные партии равно лояльны 
лично президенту. Так, С. Миронов выставлял свою 
кандидатуру в президенты в 2004-м и 2012-м, но в вы-
ступлениях агитировал, скорее, за Путина, чем за себя, 
а в 2018-м просто стал доверенным лицом Путина. Жи-
риновский, в свойственном ему стиле, много раз объ-
являл, что в России «нужен Царь» и «отдавал этот ти-
тул» Путину. И даже Зюганов ни разу — ни прямо, ни 
косвенно — не выступал против президента. Он крити-
кует социально-экономический курс правительства 
(это делают и ЛДПР и СР), но свою критику не перено-
сит на главу государства.

Во-вторых, речь идет не только и не столько об отно-
шении лично к В.В. Путину или к самой должности 
«президент РФ». Лидеры парламентских партий од-
нозначно поддерживают внешнюю политику России, а 
главное — полностью разделяют консервативно-охра-
нительную идеологию государства. Больше того. Их 
выступления (здесь различия между КПРФ—ЛДПР—СР, 
скорее, стилистические) как правило более жесткие в 
отношении США, НАТО, Запада, чем позиция Кремля, 
Белого дома, МИДа и даже «правительственной партии 
«ЕР». Оно и понятно — депутаты оппозиции всегда 
«свободней на язык» (а значит — агрессивней), чем 
власть. Таково уж традиционное разделение ролей и 
словесных жанров между официальными лицами и 
«представителями общественного мнения».   

Далее, в-третьих, 
представители «си-
стемной оппози-
ции» жестче, чем 
исполнительная 
власть, настроены и 
по отношению к 
«оппозиции внеси-
стемной». Это ярко 
проявилось, ска-
жем, на пресс-кон-
ференции «о На-
вальном». Лидеры 
КПРФ, ЛДПР, СР 
противостояли ему 
однозначно и бескомпромиссно. Причем сам Наваль-
ный объявлял своим противником только «ЕР», при-
зывал на «умном голосовании» поддержать «систем-
ную оппозицию» против партии власти. Однако даже 
тени взаимности не добился и неясно, что же, с его точ-
ки зрения, «умного» в том, чтобы поддерживать своих 
самых непримиримых противников?

В общем, в политико-идеологических вопросах оп-
позиция состоит в том, что КПРФ—ЛДПР—СР — «больше 
«ЕР», чем сама «ЕР».

Тогда естествен вопрос: какое значение имеет соот-
ношение депутатов разных фракций в Думе?

Ответ, видимо, следующий. Консервативно-охрани-
тельные скрепы — то, что держит Систему и ее часть — 
все системные партии. 

Но дальше есть довольно существенные «нюансы». 
Здесь и неизбежные организационно-корпоративные 
столкновения: ведь партии — отнюдь не «бестелесные 
идеологические клубы», в них состоят люди с вполне 
конкретными властными и коммерческими интереса-
ми, амбициями и т.д. И никакая «Общесистемная идей-
ная общность» не отменяет естественную конкурен-
цию за место под солнцем между разными партийно-
элитными группами.

Есть и более общие политические различия. КПРФ и 
СР (ЛДПР в меньшей мере) — партии «левой ориента-
ции». Конечно, не только они, но и «ЕР» (пожалуй, 
«ЕР» даже в бОльшей мере, т.к. у нее возможностей 
больше) декларируют «защиту прав бедных», различ-
ные формы «помощи населению» и т.д. Но риторика 
«левых партий» обычно более заострена против «бю-
рократии», «олигархов», «эгоизма крупного бизнеса» 
и т.п. Имеют место и реальные действия — особенно, ко-
нечно, при принятии бюджета. Тут идет настоящее со-
ревнование в части лоббирования интересов разных 
слоев населения, на которых соответствующие партии 
опираются. Наконец, существуют (особенно у КПРФ) и 
претензии на «альтернативный социально-экономи-
ческий курс» по отношению к правительственному. 
Хотя и тут никто не «выходит за флажки», но различия 
подчас довольно ощутимы. При этом, как водится, 
«правящая партия» должна демонстрировать «боль-
шую ответственность», а «оппозиционные партии» — 
«большую критичность».  В общем, если содержание 
«государственных дум» у разных партий сходное, то 
стиль существенно разнится.  

Все системные 
партии равно 
лояльны лично 
президенту

Если содержание 
«государственных 
дум» у разных 
партий  сходное, 
то стиль сущест-
венно разнится

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ПАРТИИ Много новых ярких лиц: «Единая Россия» 
подвела итоги праймериз

Идут в политику
Айсель Герейханова

В
рачи, общественники и те-
леведущие одерживают 
победу на  праймериз 

«Единой России» в Госдуму. Эк-
сперты говорят о значительном 
обновлении состава кандида-
тов, с которым партия пойдет на 
парламентские выборы. Пред-
варительный отбор успешно 
прошли и многие из действую-
щих парламентариев.  

Праймериз «Единой России» 
на сентябрьские выборы завер-
шились в воскресенье. В поло-
вине регионов проголосовать 
можно было по смешанной си-
стеме — онлайн и на избиратель-
ных участках, а в остальных ре-
гионах, включая Москву, только 
онлайн. Всего в праймериз при-
няли участие около 12 млн че-
ловек. Подсчет голосов на элек-
тронном предварительном го-
лосовании «ЕР» завершен. Дан-
ные опубликованы на сайте 
партии. Но отметим, что обра-
ботка результатов очного голо-
сования продолжается. По пред-
варительным итогам можно 
сказать, что во многих одноман-
датных округах и по спискам 
лидируют действующие парла-
ментарии, при этом среди побе-
дителей есть и много новых лиц 
— врачи, телеведущие, бизнес-
мены, представители общест-
венных организаций. Так, пар-
тийные праймериз выиграли 
председатель движения «Совет 
матерей России» Татьяна Буц-
кая (Москва), глава «Молодеж-
ки ОНФ» Игорь Кастюкевич 
(Воронежская область), руково-
дитель российских студотрядов 
Михаил Киселев (Томская об-
ласть), ответственный секре-
тарь «Поискового движения 
России» Елена Цунаева (Новго-
родская область) и другие яркие 
общественники. 

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин победил в родной для 
себя Саратовской области — и 
по списку, и по одномандатному 
округу № 163 он набрал 91,14% 
и 93,62% голосов соответствен-
но, сообщили в региональном 
отделении партии. Вице-спикер 
Ирина Яровая (Камчатский 
край) участвовала в праймериз 
как одномандатник и по списку. 
В обоих случаях у нее первый 
результат (по списку — 80,89%; 
по округу — 79,73%). Первый ви-
це-спикер Александр Жуков 
(Новосибирская область) также 
одержал победу на праймериз 

по спискам. Вице-спикер Алек-
сей Гордеев стал фаворитом по 
Павловскому округу Воронеж-
ской области. Вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой победил на 
праймериз партии по Люблин-
скому одномандатному округу 
Москвы. При этом в голосова-
нии по списку он уступил пер-
вое место главврачу городской 

клинической больницы № 52 
Марьяне Лысенко. 

Первый замглавы фракции 
«ЕР» в Госдуме Андрей Исаев 
выиграл праймериз в Удмуртии. 
Замсекретаря генсовета партии 
«Единая Россия» Евгений Ре-
венко получил больше всех го-
лосов на праймериз по спискам 
в Воронежской области. Первая 
в мире женщина-космонавт, де-
путат Госдумы Валентина Те-
решкова, победила в отборе для 
участия в думских выборах от 
Ярославской области. 

Но далеко не везде побежда-
ют опытные парламентарии и 
политики. Так, например, депу-

тат Госдумы с 25-летним стажем 
Николай Гончар проиграл пред-
варительные партийные выбо-
ры в ЦАО Москвы муниципаль-
ному депутату Карену Аперяну. 
В целом по итогам праймериз в 
Москве одержали победу шесть 
действующих депутатов и семь 
новичков, среди них — телеведу-
щий программы «Как устроен 

мир» на РЕН ТВ Тимофей Баже-
нов, телеведущий программы 
«60 минут» на «России 1» Евге-
ний Попов, ректор Российского 
химико-технологического уни-
верситета (РХТУ) им. Д.И. Мен-
делеева Александр Мажуга, пре-
зидент центра им. Дмитрия Ро-
гачева, главный внештатный 
детский гематолог-онколог 
Минздрава России Александр 
Румянцев, член Общественной 
палаты, исполнительный дирек-
тор некоммерческого партнер-
ства «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. 

Политолог, руководитель 
научного совета Центра поли-

тической конъюнктуры Алек-
сей Чеснаков в своем Telegram-
канале уже оценил итоги мо-
сковских праймериз как «то-
тальное обновление». «Судя по 
итогам предварительного голо-
сования, у «ЕР» в Москве будет 
много новых лиц», — написал 
он. Среди победителей из но-
вых, но хорошо известных ме-
дийных лиц — член Обществен-
ной палаты Мария Бутина, ко-
торая выиграла праймериз в 
«ЕР» в Кировской области и 
стала безусловным фаворитом 
списка. Руководитель фонда 
«Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов считает, что в 
целом «Единая Россия» может 
быть удовлетворена итогами 
праймериз. «Обновление до-
вольно значительное. Вокруг 
ряда изменений возникали спо-
ры и конфликты, но логично вы-
водить эти конфликты сейчас, а 
не в сентябре. Удалось также 
протестировать возможные 
имиджевые риски типа обвине-
ний в административном при-
влечении к голосованию, но 
факты (судя по критическим пу-
бликациям) не носили тоталь-
ного характера», — сказал он 
«РГ» и отметил, что общий опыт 
присутствия «ЕР» в повестке 
показал, что партия сейчас не 
воспринимается как аллерген — 
«по крайней мере, в сравнении с 
выборами 2011 года».   

—Названы самые дешевые туры 
на море в середине июня
rg.ru/art/2102223

А К Ц Е Н Т

Эксперты говорят о серьезном 
обновлении состава кандидатов, 
с которым партия пойдет на выборы

Прямая речь 

Михаил Киселев, руководитель Центрально-
го штаба общественной организации 
«Российские студенческие отряды», 
член Общественной палаты, участник 
движения «Мы вместе», победитель 
праймериз в Томской области: 
— Для меня это был первый опыт участия в прайме-

риз. Ведь «Единая Россия» — единственная такая 

партия, которая в этом году предоставила возмож-

ность общественникам и беспартийным принять 

участие в предварительном голосовании. За корот-

кий срок, за две недели в моем случае, мне при-

шлось сконцентрировать весь свой опыт в общении 

с людьми, в работе над проектами, чтобы убедить 

своих избирателей поддержать меня. Самое глав-

ное, чтобы люди верили вам и доверяли. Много лет я 

в молодежной политике, второй созыв уже член Об-

щественной палаты РФ, и знаю, что у депутатов гора-

здо больше инструментов, чтобы менять жизнь лю-

дей в лучшую сторону. У них есть возможность вно-

сить законы и оперативно их принимать при поддер-

жке своей фракции. А у меня есть своя повестка, ко-

торую я бы хотел реализовать в Госдуме. Она касает-

ся улучшения трудоустройства школьников, студен-

тов, помощи маломобильным гражданам.

Татьяна Буцкая, председатель движения 
«Совет матерей России», участник 
движения «Мы вместе», победитель 
праймериз в Перовском одномандатном 
избирательном округе Москвы: 
— Это опыт, который со мной останется на всю 

жизнь. Это было очень непростое сражение. Я по-

дошла к нему серьезно: вышла из привычных для 

нас соцсетей и стала общаться во дворах с людьми. 

Мы познакомились со многими родителями, пенси-

онерами. Столько проблем нашего района стали 

для меня моими родными, что у меня есть не просто 

желание их когда-то решать, я их уже сейчас ре-

шаю, но в меру своих возможностей, как общест-

венник. Мы знаем, как решать многие проблемы, 

как добиваться изменения закона, но, к огромному 

сожалению, это очень долгая работа. Тяжело ме-

нять — надо правильно строить. И для того чтобы 

правильно строить, для того, чтобы мы принимали 

законы, которые не надо было бы в дальнейшем ме-

нять, именно для этого я и иду в Госдуму. Последние 

пять лет, когда я занимаюсь поддержкой материнст-

ва и детства, нам очень многое удалось, но каких 

это стоило сил, и обычно мы ломаем. А хочется 

строить. 
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КАЗУС На вручении британской премии BAFTA вместо людей будут голограммы

Смотрите кто пришел
Диана Ковалева

В 
этом году из-за коронави-
русных ограничений не-
которые звезды не смогут 

приехать на вручение премии 
Британской академии кино и 
т е л е в и з и о н н ы х  и с к у с с т в 
(BAFTA) за достижения в обла-

сти ТВ. Вместо них на красной 
дорожке будут позировать… их 
голограммы! Более того, так 
как из-за пандемии на церемо-
нию не смогут попасть зрите-
ли, они также смогут отпра-
вить на нее свою голограмму и 
даже пообщаться через нее с 
кумирами. Все, что для этого 

нужно желающим, — подать за-
явку. Счастливчикам, которые 
пройдут отбор, предложат вы-
брать один из «цифровых наря-
дов» для красной дорожки и 
разрешат задать вопрос кому-
то из знаменитостей. Все будет 
почти «взаправду»: ведущий 
мероприятия подведет голог-

рамму поклонника к звезде, 
представит и поможет прове-
сти беседу.

В англоязычном интернете 
можно найти немало статей, 
где подробно разбирается, ка-
кая видеоплатформа лучше по-
дойдет для того или иного тор-
жественного события. Напри-

мер, с помощью Zoom в этом 
году вручали «Золотой глобус» 
— одну из ключевых американ-
ских и международных кино-
премий. Были привычные сце-
на, ведущие, ТВ-трансляция, но 
номинанты на этот раз сидели 
не в зале, а дома или в отеле. В 
случае победы их Zoom-кар-
тинку выводили на экран, по-
сле чего они говорили слова 
благодарности и зачитывали 
свои речи. Многие звезды, не-
смотря на обстоятельства, 

были одеты, как для красной 
дорожки. Но не обошлось и без 
«домашнего» колорита: актри-
са Джоди Фостер, к примеру, 
предстала перед зрителями в 
пижаме и с собакой на коленях. 
А Аль Пачино стал героем мно-
гочисленных интернет-шуток, 
потому что на фото с трансля-

ции прикрыл глаза, и все под-
умали, что он просто уснул. 
Полностью по видеосвязи в 
2020 году прошла индийская 
Национальная спортивная пре-
мия, которую ежегодно вруча-
ют за достижения в спорте. 
Участники и номинанты под-
ключались к церемонии из отде-
лений минспорта и центров в 
разных точках страны. А вручал 
награду президент Индии Рам 
Натх Ковинд, находившийся в 
тот момент в Нью-Дели.  

ФИНАНСЫ 

США намерены 
ввести 
«глобальный 
налог»

ЗАПЛАТЯТ ВСЕ

Алексей Чуриков

Представленный администра-
цией США проект бюджета на 
2022 год предполагает расхо-
ды в размере 6 триллионов 
долларов. Для того чтобы обес-
печить расходную часть буду-
щего финансового года, прези-
дент Джо Байден намерен су-
щественно увеличить налоги, в 
первую очередь на богатых 
американцев и корпорации. 
Глобальный налоговый план 
Байдена коснется примерно 
100 крупнейших транснацио-
нальных компаний, чей годо-
вой доход превышает 20 мил-
лиардов долларов. США хотят 
внедрить единую мировую 
ставку корпоративного налога 
в размере 15 процентов, чтобы 
затруднить вывод прибыли из-
под налогообложения, когда 
бизнес использует различные 
схемы для перемещения при-
были в страны с наименьшим 
налогообложением.

Ранее Штаты предлагали 
установить «глобальный на-
лог» на уровне 21 процента, но 
после критики со стороны со-
юзников снизили ставку. Как 
отмечается в опубликованном 
документе американского 
минфина, новое предложение 
по ставке глобального налога 
было с воодушевлением вос-
принято партнерами. 

Тем не менее, как говорится 
в том же документе, США не 
отказываются от усилий по по-
вышению ставки — 15 процен-
тов — это минимальный уро-
вень, а «переговоры должны 
продолжиться и носить более 
амбициозный характер». В 
корпоративном мире США 
идею Байдена восприняли с 
явной опаской. «Я думаю, что 
Америка будет единственной 
страной в мире, где появится 
так называемая глобальная 
налоговая ставка. У меня нет 
никаких сомнений, что в итоге 
это приведет к утечке капита-
ла и в конечном счете мозгов, 
НИОКР и инвестиций за ру-
беж. И это будет ошибкой для 
Америки», — заявил генераль-
ный директор JPMorgan Chase 
Джейми Даймон.

Эту мысль поддержала и 
гендиректор Citigroup Джейн 
Фрейзер, выразившая сомне-

ния в том, что международное 
сообщество присоединится к 
инициативе Байдена. «Несмо-
тря на некоторый оптимизм (в 
ряде государств. — Прим. 
«РГ»), будет очень трудно за-
ставить другие страны подпи-
саться на эквивалентную про-
грамму. И следовательно, это 
может поставить США в менее 
конкурентоспособное поло-
жение во всем мире», — заяви-
ла Фрейзер.

Под признаками «оптимиз-
ма» Фрейзер скорее всего по-
нимает сигналы из Франции, 
Германии и Италии, прави-
тельства которых на словах 
выразили готовность поддер-
жать план Байдена даже со 
ставкой в 21 процент. 

Чего нельзя сказать об  Ир-
ландии и Нидерландах, извест-
ных своими низкими налогами 
и привлекательными условия-
ми для транснациональных 
корпораций. 

Великобритания стала 
единственной страной G7, на 
данный момент не поддержав-
шей американскую инициати-
ву. Лондон настаивает на более 
жестком налогообложении 
технологических гигантов вро-
де Amazon, Google, Apple и 
Facebook. К тому же в самой 
Британии корпоративный на-
лог и так планировалось повы-
сить до 25 процентов к 2023 
году (сейчас он составляет 19 
процентов. — Прим. «РГ»). Бри-
танцы заявили, что вопрос с 
налогом на цифровых гигантов 
должен быть решен, или же 
они не поддержат план Байде-
на.  

РАССЛЕДОВАНИЕ Дания помогала спецслужбам США шпионить 
за европейскими политиками

Меркель в «Камышах»

Екатерина Забродина 

И
менно Дания оказа-
лась той страной, 
которая несколько 
лет помогала аме-
риканским спец-
службам шпионить 
за европейскими 
лидерами, включая 
канцлера Германии 

Ангелу Меркель. Сенсационные 
данные обнародовали журнали-
сты датской общественной те-
лерадиокомпании DR в команде 
с коллегами из Швеции, Норве-
гии, ФРГ и Франции. Они полу-
чили доступ к секретному до-
кладу рабочей группы Службы 
военной разведки Дании. В тай-
не от американских партнеров 
этой группе, состоящей из че-
тырех хакеров, в свое время по-
ручили выяснить и доложить 
собственному руководству, чем 
конкретно занимается Агентст-
во национальной безопасности 
США на датской территории. В 
результате внутреннего рассле-
дования под кодовым названи-
ем «Камыш» сами датчане с 
удивлением узнали, что с 2012 
по 2014 год АНБ имело прямой 
доступ к станции прослушива-
ния в Копенгагене. 

Все это время американские 
агенты через интернет-узел дат-
ских подводных кабелей пере-
хватывали СМС-сообщения и 
телефонные переговоры нор-
вежских, шведских, голланд-
ских, французских и немецких 
политиков и чиновников, пи-
шет газета S ddeutsche Zeitung, 
которая участвовала в публика-
ции. О том, что «под колпаком» 
АНБ находилась госпожа Мер-
кель, было известно еще со вре-
мен громких разоблачений Эд-
варда Сноудена восьмилетней 
давности. Однако тогда немцы 
решили не обострять отноше-
ния с Вашингтоном, и в 2015 
году федеральная прокуратура 
Германии закрыла дело. Теперь 
выясняется, что мишенью слеж-
ки также были федеральный 
президент Германии (на тот мо-
мент — глава МИД) Франк-Валь-
тер Штайнмайер и еще один 

«тяжеловес» немецкой полити-
ки — экс-премьер земли Север-
ный Рейн-Вестфалия, бывший 
министр финансов ФРГ и канди-
дат в канцлеры от Социал-демо-
кратической партии на выборах 
2013 года Пеер Штайнбрюк. К 
слову, все эти подробности 
Служба военной разведки Да-
нии выяснила еще шесть лет на-
зад, однако масштабная утечка 
в СМИ произошла только сей-
час. Сразу девять источников в 
датской спецслужбе, имевшие 
доступ к «Операции «Камыш», 
подтвердили достоверность 
сведений. 

Новость о том, что площадку 
для шпионажа американцам 
предоставляли датчане — бли-
жайшие соседи и партнеры ФРГ 
по НАТО, застала Берлин вра-
сплох. В офисах президента 
Штайнмайера и канцлера Мер-
кель признали, что узнали обо 

всем из запросов журналистов о 
комментарии. Господин Штайн-
брюк, не обремененный сейчас 
высокими постами, позволил 
себе чуть больше откровенно-
сти. «Я считаю, что в политиче-
ском плане это скандал», — зая-
вил он. И дипломатично доба-
вил, что «западным государст-
вам нужны дееспособные разве-
дывательные службы, хотя та-
кой способ прослушки собст-
венных партнеров показывает, 
насколько обособленную жизнь 
ведут эти спецслужбы».

Юрист и депутат бундестага 
от партии Меркель Патрик 
Зенсбург, возглавляющий ко-
миссию по расследованию дея-
тельности АНБ в ФРГ, и вовсе со-
общил, что «не удивлен» новы-
ми откровениями. По его сло-
вам, подобные прослушки пред-
ставляют собой «обычную пра-
ктику». «Надо понимать, как 
устроена система разведыва-
тельных служб. Дело тут не в 
дружбе. И не в морально-этиче-
ских притязаниях. Речь идет о 
том, чтобы обеспечить собст-
венные интересы», — цитирует 
Deutsche Welle политика, кото-
рый фактически встал на защи-
ту интересов американцев.

А вот в Стокгольме подня-

лась настоящая буря. Министр 
обороны Швеции Петер Хуль-
тквист в эфире телекомпании 
SVT потребовал от датских кол-
лег разъяснений о том, в какой 
степени разведдеятельность ко-
снулась подданных и предприя-
тий королевства и насколько 
сознательно в ней участвовали 
спецслужбы Дании. Хультквист 
признал, что прежде ничего не 
знал о слежке за шведскими по-
литиками. «Мы затребовали 
полную информацию по этому 
инциденту. Я не считаю его ис-
черпанным», — цитирует мини-
стра агентство РИА Новости. 

Впрочем, как свидетельству-
ют документы, объектом слеж-
ки были и сами датчане, вольно 
или невольно помогавшие АНБ. 
«Она велась за должностями в 
датском МИД и в министерстве 
финансов, а также в оборонной 
компании страны. Тем самым ее 
внешняя разведка помогала 
американцам контролировать 
собственное правительство. В 
этом состоит ирония ситуа-
ции», — заключает DW.  

 О том, что под колпаком АНБ 
находилась госпожа Меркель, было 
известно еще со времен громких 
разоблачений Эдварда Сноудена 
восьмилетней давности.

На церемонии «Золотого глобуса» Джоди Фостер предстала перед зрителями в пижаме.

А К Ц Е Н Т

Новость о том, что площадку 
для шпионажа АНБ предоставляли 
датчане, застала немцев врасплох

А К Ц Е Н Т

Счастливчикам предложат выбрать 
один из «цифровых нарядов» 
для красной дорожки и разрешат задать 
вопрос кому-то из знаменитостей

ЦИФРА
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составит единая мировая 

ставка корпоративного налога, 

за которую выступают США

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 01.06.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 1417М
Тираж 112424
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

WWW.RG.RU

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация муниципального района «Томпонский рай-
он» Республики Саха (Якутия) и Акционерное общество «Юж-
но-Верхоянская Горнодобывающая Компания» (АО «ЮВГК») 
уведомляют о начале проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее – ОВОС) при строительстве и эксплуата-
ции объекта «Строительство горно-обогатительного комбина-
та на месторождении Нежданинское. 2-я очередь».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство горно-обогатительного комбината на месторождении 
Нежданинское. 2-я очередь.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: РФ, Республика Саха (Якутия), Томпонский рай-
он.

Наименование и адрес заказчика: акционерное обще-
ство «Южно-Верхоянская Горнодобывающая Компания», 
адрес: 677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Дзер-
жинского, 23, 5-й этаж; телефон: (4112) 263202, факс: (4112) 
263203.

Примерный срок проведения ОВОС: июнь 2021 — август 
2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального района «Том-
понский район» Республики Саха (Якутия) 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду. Замечания и предложения общественно-
сти к проведению ОВОС, содержанию Технического задания 
на проведение ОВОС принимаются в письменном виде в жур-
нале учета замечаний и предложений.

Обосновывающая документация, Техническое задание на 
проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений» до-
ступны с 02.06.2021 года в:

— здании администрации МР «Томпонский район» Респу-
блики Саха(Якутия) по адресу: п.Хандыга, ул. Е.Д. Кычкина, 
д.1, каб.226, с 09.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00;  

— офисе АО «Южно-Верхоянская Горнодобывающая Ком-
пания» по адресу: г. Якутск, ул. Дзержинского, 23, 5-й этаж, 
приемная, с 09.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта 

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. № 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина 
совместно с администрацией Нижнекамского муниципаль-
ного района извещают общественность о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту «Комбинированная установка гидрокрекин-
га. Секция гидрокрекинга и сопутствующие объекты 
общезаводского хозяйства «Комплекса нефтеперера-
батывающих и нефтехимических заводов» г. Нижне-
камск».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация комбинированной установки гидрокрекинга мощно-
стью 1200 тыс. тонн/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский му-
ниципальный район, г. Нижнекамск, территория промыш-
ленной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» имени 
В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: ОАО «ВНИПИнефть», 420061, Российская Федера-
ция, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1.

 Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель 2021г. — май 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодей-
ствия.

Сроки и место доступности проектной документа-
ции, предварительного варианта материалов ОВОС: с 
07.06.2021 г. по 08.07.2021 г. в электронном виде на офици-
альном сайте Нижнекамского муниципального района РТ 
http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть» http://
www.tatneft.ru/, а также на бумажном носителе со вторника 
по воскресенье с 10.00 до 20.00 по следующему адресу: Респу-
блика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Централь-
ная библиотека им. Г. Тукая. 

Заинтересованным гражданам и общественным органи-
зациям предоставлена возможность обратиться к разработ-
чикам проектной документации с вопросами, замечаниями 
и предложениями по существу разрабатываемых материа-
лов, заполнив бланки для комментариев в месте размещения 
предварительных материалов ОВОС, а также в электронном 
виде на интернет-сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/, 
http://www.tatneft.ru/, по электронной почте: tnr@tatneft. ru, 
AnnaLefarova@vnipineft.ru и по телефонам: 8 (8555) 24-24-07, 
24-05-50.

 По результатам общественных обсуждений состоят-
ся общественные слушания, которые будут проведены 
08.07.2021 г. в 16.00 в режиме онлайн-трансляции. Для тех, 
у кого нет технической возможности, интернета, будут орга-
низованы места со всем необходимым оснащением для вхо-
да в конференцию Zoom по адресу: Республика Татарстан, 
г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, Муниципальное бюджетное 
общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразова-
тельная школа №28».

 Для доступа и участия за три дня до общественных слу-
шаний будет опубликована ссылка на официальном сайте 
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ и на официаль-
ном сайте Нижнекамского муниципального района http://
e-nizhnekamsk.ru/.

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и пред-
ложения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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64
ТЫСЯЧИ

тонн меда, по данным минсель-

хоза, было произведено в Рос-

сии в 2020 году

Июнь. Вступает в силу
ПЛАТЕЖИ 

ЗАВЕРШАЕТСЯ 
ПЕРЕВОД 
ПЕНСИЙ 
НА «МИР»
Игорь Зубков

В июне истекает последняя от-
срочка, данная пенсионерам 
для перехода на карты нацио-
нальной платежной системы 
«Мир». С 1 июля банки не смо-
гут переводить пенсии, ежеме-
сячные денежные выплаты и 
выплаты из материнского капи-
тала на карты международных 
п л ате ж н ы х  с и сте м  Vi s a и 
MasterCard (Maestro). 

ЦБ из-за пандемии трижды 
переносил срок окончательного 
перевода социальных выплат на 
«Мир», изначально он был уста-
новлен еще на 1 июля 2020 года, 
затем — на 1 октября, потом — на 
1 января 2021 года, но в итоге 
крайний срок был сдвинут еще 
на полгода. 

Карты «Мир» для пенсионе-
ров Банк России рекомендовал 
банкам доставлять на дом (обыч-
но у банков это платная услуга, 
она работает в крупных горо-
дах), а при истечении срока дей-
ствия карт, на которые приходят 
социальные выплаты, — дать воз-
можность клиентам пользовать-
ся просроченными картами до 1 
июля 2021 года. После получе-
ния карты «Мир» ее реквизиты 
необходимо передать в Пенсион-
ный фонд — через единый портал 
госуслуг или через личный каби-
нет на сайте ПФР (заявление «О 
доставке пенсии»). Обслужива-
ние пенсионных карт «Мир» 
бесплатное, но за уведомления 
об операциях банк может взи-
мать ежемесячную плату.   

Подавляющее большинство 
пенсионеров уже давно пере-
шли на «Мир», с июля 2017 года 
банки выдавали им только та-
кие карты. 

Пенсии по-прежнему можно 
получать и наличными через 
«Почту России» — на дом или са-
мостоятельно в почтовом отде-
лении. Можно получать выпла-
ты на банковский счет, к кото-
рому никакой карты не привя-
зано, в том числе на вклад, усло-
вия которого предусматривают 
возможность пополнения и сня-
тия.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ПЧЕЛОВОДЫ 
ПОЛУЧИЛИ 
ЗАЩИТУ
Татьяна Карабут

Долгожданный закон о пчело-
водстве вступает в силу 29 июня. 
В первую очередь он защитит 
пчел от отравления пестицидами 
и агрохимикатами. Как считают 
в минсельхозе, именно по этой 
причине в 2019 году случилась 
массовая гибель пчел в 30 регио-
нах. 

Теперь сельхозпроизводите-
ли должны предупреждать пче-
ловодов об обработке полей не 
позднее чем за три дня. Объяв-
лять об этом в СМИ надо для жи-
телей населенных пунктов, рас-
положенных на расстоянии до 7 
км от границ обрабатываемых 
участков. Владельцам пасек нуж-
но указывать, на какой срок им 
предстоит изолировать пчел в 
ульях. На каждую пасеку должен 
оформляться ветеринарно-сани-
тарный паспорт. Продукция пче-
ловодства, пчелы и объекты пче-
ловодческой инфраструктуры 
будут признаваться объектами 
гражданских прав. Обычные па-
секи будет запрещено устанав-
ливать ближе 25 км от организа-
ций, специализирующихся на 
племенном пчеловодстве. Запре-
щено организовывать пасеки на 
землях, которые ранее использо-
вались в качестве кладбищ, ско-
томогильников, свалок, а также 
там, где размещались химиче-
ские, взрывчатые, токсичные, 
отравляющие и ядовитые веще-
ства, радиоактивные отходы.

Численность пчел в России 
за последние 30 лет сократи-
лась более чем в полтора раза: с 
4,5 млн до менее 3 млн пчели-
ных семей. При этом в личных 
подсобных хозяйствах содер-
жится 93,3% пчелосемей.  

В России по итогам 2020 года было зарегистрировано 257 млн сотовых абонентов — это на 75% больше численности населения России (данные «ТМТ Консалтинг»). С 2018 года операторы 
связи обязаны проводить идентификацию пользователей и приостанавливать действие карт, если подтвердить личность абонента не удалось. Однако на практике серые сим-карты по-
прежнему распространяются. Новый закон должен упорядочить рынок и уменьшить число анонимных симок.

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

АВТОПЕРЕВОЗЧИКОВ ЗАСТАВЯТ 
ОПЛАТИТЬ ШТРАФЫ
Иностранных автоперевозчиков будут выпускать с территории России 

только после оплаты штрафов, наложенных за нарушения российского за-

конодательства. Если перевозчик не уплатит штраф в пределах времени, 

отведенного на прохождение таможенного контроля, он должен будет по-

кинуть пункт пропуска и остаться на территории России.

Нововведения стали возможны после включения всех перевозчиков в ре-

естр, который ведет Ространснадзор. Как ранее поясняли «РГ» в ведомст-

ве, транспортные компании и предприниматели смогут получить разреше-

ние на деятельность только после внесения сведений о них в реестр. 

ИСТЕКАЕТ СРОК ПОСЛАБЛЕНИЙ 
ДЛЯ ЗАЕМЩИКОВ
Июнь — последний месяц действия рекомендаций Банка России о поддер-

жке заемщиков, столкнувшихся с существенным сокращением доходов 

или заболевших COVID-19: банкам следует предлагать таким гражданам 

перенести сроки платежа, снизить его размер или как-то иначе сделать вы-

платы посильными. Кроме того, ЦБ просил банкиров до 30 июня включи-

тельно идти навстречу субъектам МСП, которые просят о реструктуриза-

ции, и не начислять им при этом штрафы и пени за просрочки.

Эти рекомендации были даны в начале пандемии и не раз продлевались, а 

в обмен на помощь заемщикам ЦБ дал банкам регуляторные послабления. 

Ничто не мешает ЦБ продлить рекомендации еще раз, но сопутствующие 

послабления, судя по всему, все-таки утратят силу 1 июля, а во-вторых, 

спрос на реструктуризацию падает.

С начала пандемии банки получили 3,5 млн заявок на реструктуризацию от 

физлиц и одобрили свыше 2 млн обращений по суммарной задолженности 

на 927,3 млрд руб. Субъекты МСП направили 196,1 тыс. обращений об из-

менении условий кредита, банки реструктурировали более 100 тыс. дого-

воров на общую сумму 917,7 млрд рублей. 

ДЛЯ СЫРОВ И МОРОЖЕНОГО 
МАРКИРОВКА ОБЯЗАТЕЛЬНА
С 1 июня цифровая маркировка сыров и мороженого станет обязательной. 

До этого с 20 января она проходила в добровольном порядке.

С сентября к сырам и мороженому добавится молочная продукция со сро-

ком годности более 40 суток, а с декабря — продукция со сроком годности 

40 суток и менее. Обязательная поштучная прослеживаемость каждой 

единицы продукции начнется с 1 декабря 2023 года. Пока эти продукты 

также будут маркироваться на добровольной основе.

Минпромторг неоднократно переносил сроки эксперимента по маркиров-

ке молочной продукции и смягчал ее условия. Так, в конце декабря 2020 

года глава минпромторга Денис Мантуров говорил, что ведомство пошло 

навстречу бизнесу и оставило поштучный учет только на товары со сроком 

годности более 40 суток.

Для скоропортящейся продукции в системе маркировки предусмотрен 

только партионный учет. Таким образом, бизнес сможет постепенно нала-

дить все процессы и в комфортном режиме подключиться к маркировке. 

ВОЗВРАЩАЕТСЯ ГОСКОНТРОЛЬ 
ЗА ПЕСТИЦИДАМИ
С 29 июня вступают в силу изменения в Закон «О безопасном обращении с 

пестицидами и агрохимикатами» — контроль за ними после десятилетнего 

перерыва возвращается Россельхознадзору. Он проследит за ввозом аг-

рохимикатов через границу, соблюдением правил их производства, прода-

жи, хранения, применения, обезвреживания, уничтожения и захоронения.

Изменения предусматривают создание Федеральной государственной ин-

формационной системы прослеживаемости пестицидов и агрохимикатов, 

куда будут вноситься все полученные данные. С ее помощью будет вестись 

учет партий пестицидов и агрохимикатов и контроль достоверности сведе-

ний, которые предоставляют поставщики.

До 2011 года эти полномочия уже были у Россельхознадзора. Так, в 2010 

году он проверил 36 тысяч тонн пестицидов и агрохимикатов, и оказались 

фальсифицированными 464 тонны пестицидов и 3,5 тысячи тонн агрохи-

микатов. После 2011 года импорт этой продукции никто не контролировал. 

В результате, по оценке Российского союза производителей химических 

средств защиты растений, доля контрафактных пестицидов достигла 30%. 

ЗАВЕРШАЕТСЯ ПОДАЧА 
ДЕКЛАРАЦИЙ ПО БИТКОИНАМ
30 июня истекает полугодовой срок, за который чиновники и претенденты 

на соответствующие должности на госслужбе должны впервые отчитаться 

о принадлежащих им криптовалютах. Отчитываться придется, если цифро-

вые валюты принадлежат также их супругам и несовершеннолетним детям.

Требование по декларированию содержалось в указе президента Влади-

мира Путина, который он подписал в декабре 2020 года. Отчетность о циф-

ровых финансовых активах (ЦФА) госслужащим требуется подавать с 1 ян-

варя по 30 июня 2021 года.

Заработавший с начала этого года закон о цифровых финансовых активах 

(ЦФА) по факту запретил крупным чиновникам и их семьям владеть ЦФА, вы-

пущенными в информационных системах, организованных в соответствии с 

иностранным правом, а также цифровой валютой (к ней, в частности, рос-

сийское право относит биткойн) вне зависимости от страны выпуска. При-

чина — криптовалюты часто используются для уклонения от уплаты налогов, 

для отмывания денег и финансирования противоправной деятельности.

«Необходимость включать сведения о владении «криптой» и токенами в 

основную декларацию является гарантией того, что в будущем чиновники 

будут защищены от возможного законодательного и в том числе уголовного 

преследования за владение и распоряжение цифровыми финансовыми ак-

тивами», — говорит управляющий партнер юридической компании «Иккерт 

и партнеры» Павел Иккерт. 

Подготовили Евгений Гайва, Игорь Зубков, Татьяна Карабут, 
Роман Маркелов

Каждое пятое мороженое в магазинах может оказаться фальсификатом. 
Маркировка поможет избавить рынок от нелегальной продукции.

Ирина Алпатова 

С 
1 июня 2021 г. все 
компании должны 
будут привязывать 
корпоративные сим-
карты к аккаунтам 
своих сотрудников 
на портале госуслуг. 
Вступают в силу из-
менения в закон «О 

связи», направленные на борьбу 
с «серыми» сим-картами. 

Сейчас компании могут реги-
стрировать любое количество 
корпоративных карт на себя без 
привязки к конкретным пользо-
вателям. Это приводит к злоупо-
треблениям: фирмы-«одно-
дневки» выкупают множество 
сим-карт и затем незаконно рас-
пространяют их или используют 
для организации телефонного 
мошенничества.

Впрочем, количество серых 
сим-карт снижается — по данным 
TelecomDaily, за последние два 

года их число в России уменьши-
лось почти на 40%, до 11 млн 
штук. На коллегии Роскомнадзо-
ра на прошлой неделе замглавы 
ведомства Олег Терляков рас-
сказал, что в 2020 году совмест-
но с МВД они изъяли более 41 
тыс. незаконно распространяе-
мых сим-карт, это на 27% мень-
ше, чем годом ранее. 

Теперь анонимных номеров 
станет еще меньше, так как по-
сле вступления закона в силу 
корпоративную связь нельзя бу-
дет использовать без подтвер-
ждения личности.

Корпоративные абоненты — 
юридические лица и индивиду-
альные предприниматели — обя-
заны вносить сведения о пользо-
вателях мобильной связи, их но-
мерах и моделях телефонов в 
Единую систему идентифика-
ции и аутентификации (ЕСИА), 
которая привязана к порталу го-
суслуг, пояснили в пресс-службе 
минцифры. Сотрудники, в свою 

очередь, должны будут подтвер-
дить свои данные.

Для операторов это может 
вызвать некоторые осложнения 
в работе с клиентами, считают в 
Tele2. Например, для регистра-
ции карты через портал госуслуг 
там необходимо иметь подтвер-
жденную учетную запись. Если 
ее нет, тогда клиенту понадобит-
ся время на ее открытие. При 
этом участники рынка готовы к 
переходному периоду и готовят 
для клиентов обучающие видео-
инструкции, используют другие 

способы информирования. Для 
уже действующих корпоратив-
ных сим-карт есть отсрочка — их 
зарегистрировать на портале го-
суслуг надо до 30 ноября 2021 
года.

Изменения в закон «О связи» 
нанесут чувствительный удар по 
«серому» рынку сим-карт, но 
это не дает основания говорить о 
его исчезновении или хотя бы 
многократном сокращении, по-
лагает руководитель направле-
ния аналитики InfoWatch Анд-
рей Арсентьев.

Гражданам, которые, не под-
умав, покупали карту с рук, ско-
рее всего, грозит отключение 
связи, им придется заводить 
себе новые сим-карты, говорит 
гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. 

Серые симки — не единствен-
ная «дорожка» для мошенников, 
напоминают в InfoWatch. Они 
могут покупать сим-карты на 
украденные и поддельные доку-
менты, использовать документы 
опустившихся людей. Кроме 
того, многие мошеннические 
кол-центры уже работаю из-за 
рубежа, широко используя под-
мену номеров под официальный 
номер банка.

Изменения в законе также ко-
снутся способов дистанционно-
го заключения договоров связи 
— с помощью квалифицирован-
ной электронной подписи и ре-
гистрации карты через портал 
госуслуг с использованием био-
метрии. 

СВЯЗЬ 

СЕРЫХ И АНОНИМНЫХ СИМ-КАРТ СТАНЕТ МЕНЬШЕ

СОБСТВЕННОСТЬ 

ВЛАСТИ НАЧНУТ РАЗЫСКИВАТЬ 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ НЕДВИЖИМОСТИ
Марина Трубилина

С 29 июня вступает в силу за-
кон, который обяжет власти ис-
кать владельцев недвижимости, 
получивших права на нее в 
1990-е годы, и вносить о них 
точные сведения в госреестр. 

Сейчас в Едином государст-
венном реестре недвижимости 
указываются достаточно под-
робные данные о владельцах 
квартир, домов или участков. 
Но в начале 1990-х действовал 
другой порядок оформления до-
кументов. Из-за этого о многих 
собственниках известны только 
их фамилия, имя и отчество. Это 
и снижает сборы имуществен-
ных налогов, и мешает защите 
прав владельцев, например, при 
изъятии участка для госнужд.

Закон устанавливает поря-
док выявления владельцев не-
движимости, которые получили 
документы, подтверждающие 
права на объект, до 31 января 
1998 года. Заниматься опреде-
лением владельцев будут орга-
ны власти и местного самоу-
правления. Для этого предпола-
гается использовать сведения 
архивов, органов внутренних 
дел, ЗАГСов, налоговых органов 
и нотариусов. Ранее законода-

тельство не предусматривало 
выявление и внесение таких 
сведений в ЕГРН без участия 
правообладателя. Установлена 
возможность одновременной 
госрегистрации права при вне-
сении сведений, если их вносит 
правообладатель объекта. 

Оговорена возможность ин-
формирования собственников о 
их выявлении в качестве право-
обладателей по электронной по-
чте. Тот, кого в итоге определят 
владельцем недвижимости, 
сможет в случае несогласия 
представить свои возражения.

В целом нет точных сведений 
о владельцах примерно 46 млн 
объектов, рассказывал ранее 
«Российской газете» руководи-
тель Росреестра Олег Скуфин-
ский.  

ПРОДУКТЫ 

ВВОДЯТСЯ МЕРЫ ПО СДЕРЖИВАНИЮ РОСТА 
ЦЕН НА ЗЕРНО И ГРЕЧКУ
Татьяна Карабут

В 
начале июня заработают 
две введенные по реше-
нию правительства меры, 

призванные сдержать инфля-
цию на базовые продукты. Со 2 
июня вводится постоянно дей-
ствующий механизм зернового 
демпфера, который должен за-
щитить внутренний рынок от 
резких колебаний цен на зерно. 
С 5 июня экспорт гречихи и кру-
пы из нее из России будет вре-
менно остановлен как минимум 
до 1 сентября 2021 года.  

Зерновой демпфер будет со-
стоять из двух частей: плаваю-
щая экспортная пошлина и суб-
сидии аграриям — таким образом 
им будут возвращать собранные 
пошлины.

Ставка пошлины на зерно бу-
дет рассчитываться еженедельно 
на основе мировых цен. Необла-
гаемая часть пошлины по пшени-
це составит 200 долл. за тонну, по 
кукурузе и ячменю — 185 долл. за 
тонну. Сверх этой цены зерно бу-
дет облагаться пошлиной в раз-
мере 70%. Уже с 5 февраля участ-
ники рынка передают данные о 
заключаемых экспортных кон-
трактах Мосбирже для формиро-
вания расчета индикативной 
цены. На основе этой информа-
ции минсельхоз определяет раз-
мер пошлины сроком на одну не-
делю.

Субсидии планируется на-
правлять регионам, которые уже 
распределят средства по аграри-
ям в зависимости от объема про-
изведенной продукции. Размер 
ставки субсидии утвердят власти 
регионов. Предполагается, что 
таким образом аграриям ком-
пенсируют до 50% затрат на про-
изводство продукции.

До 2 июня также действуют 
экспортные пошлины на зерно: 

на пшеницу — 50 евро за тонну, 
кукурузу — 25 евро за тонну, яч-
мень — 10 евро за тонну.

Федеральные власти неодно-
кратно отмечали, что введение 
экспортных пошлин позволило 
стабилизировать цены на зерно 
и, значит, на муку и хлебобулоч-
ные изделия. Кроме того, это по-
зволило снизить себестоимость 
производства мяса. По оценке 
экспертов, без пошлины цены на 
зерно могли бы быть сейчас 
выше на 2–3 тыс. руб. В конце мая 
они были на уровне 14,5 тыс. руб. 
за тонну. Механизм зернового 
демпфера с плавающей пошли-
ной позволит создать цивилизо-
ванные и понятные всем участ-
никам правила на зерновом рын-
ке, рассчитывают в минсельхозе. 

Запрет на экспорт гречки 
введен из-за стремительного 
роста экспорта, вызванного вы-
сокими мировыми ценами. Он 

позволит сохранить нужный 
объем крупы внутри страны и 
стабилизировать цены, рассчи-
тывают в правительстве. Мин-
сельхоз и эксперты неоднократ-
но отмечали, что объемов гре-
чихи в стране сейчас достаточ-
но, чтобы удовлетворить потре-
бительский спрос.

По подсчетам Института 
конъюнктуры аграрного рын-
ка, в 2020 году в России собра-
ли 892 тыс. тонн гречихи про-
тив 786 тыс. тонн в 2019 году. 
Экспорт гречихи с начала зер-
нового сезона (с 1 июля) к кон-
цу апреля 2021 года составил 
104 тыс. тонн. Тогда как за весь 
предыдущий сезон вывезли 
всего 40 тыс. тонн. При этом по-
требление гречки в России 
ожидается на уровне 400 тыс. 
тонн.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас анонимные симки продают чуть 
ли не на каждом шагу. Это корпоратив-
ные карты, теперь их надо будет привя-
зывать к конкретному сотруднику

У государства нет 
точных сведений 
о правообладате-
лях 46 млн объек-
тов недвижимости
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Рост цен на гречку должен затормо-
зить запрет на ее экспорт.
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Любовь Проценко

Ц
ифровизация при-
шла практически во 
все сферы жизнедея-
тельности столицы. 
Даже в такие, каза-
лось бы, консерва-
тивные, как здраво-
охранение. Что меня-
ет ее приход для вра-

чей и их пациентов, например, в 
такой важной области, как онко-
логическая помощь москвичам? 
Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказала заммэра Москвы по 
вопросам социального развития 
Анастасия Ракова.

Анастасия Владимировна, 
как цифровые процессы влия-
ют на развитие здравоохране-
ния в столице?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Среди мегапо-
лисов, к которым относится и 
Москва, выигрывает тот, у кого 
выше качество человеческого 
капитала — инициативные, ак-
тивные, умные и творческие 
люди. Такие люди выбирают для 
жизни комфортные города с  вы-
соким качеством жизни и всех 
социальных услуг. Поэтому 
здравоохранение для прави-
тельства Москвы — один из ос-
новных приоритетов. Цифровая 
трансформация в ближайшее 
время в нем точно так же обяза-
тельна, как в такси, банках, ре-
тейле. Пациент изменился: он 
больше не хочет ждать, ходить в 
поликлинику. Он хочет полу-
чать услуги быстро и иметь все 
данные в электронном виде. Во 
многом благодаря коронавиру-
су впервые за долгие годы обра-
тили свой взгляд на здравоохра-
нение и технологические ком-
пании,  начали вкладываться в 
различные медицинские техно-

логии и приложения. Миллионы 
людей сейчас ежедневно предо-
ставляют данные о своем физи-
ологическом состоянии телефо-
нам, часам, фитнес-трекерам и 
другим носимым устройствам. 
И та страна, тот город, тот реги-
он, которые быстрее и грамот-
нее воспользуются этими воз-
можностями, перестроят и 
адаптируют свою систему здра-
воохранения в цифровой фор-
мат, те и получат все преимуще-
ства и займут лидерские пози-
ции. Конечно, и я как управле-
нец, и вся наша команда, кото-
рая занимается здравоохране-
нием Москвы, хотим быть в 
авангарде этого процесса.

Ведет ли этот процесс к более 
глубинным изменениям си-
стемы здравоохранения?

А Н АС ТАС И Я  РАК О В А :  Цифровиза-
ция — не самоцель. Она включа-
ет переосмысление и пере-
стройку всех без исключения 
процессов, связанных с оказа-
нием медицинской помощи. И  
то же время надо понимать, что 
это не более чем средство, кото-
рое позволяет облегчить труд 
врача и дать ему более полную 
картину о пациенте. Цифровиза-
ция делает всю систему тоталь-
но прозрачной. В цифровом 
мире становятся видны любые 
недочеты и дефекты.  Появляет-
ся беспрецедентная возмож-
ность выстроить цикличную си-
стему выявления и разбора де-
фектов, контроля за их устране-
нием, определения пробелов в 
знаниях, формирования образо-
вательных программ на основа-
нии лучшей мировой практики. 

Что уже изменилось в систе-
ме оказания онкологической 
помощи в столице?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: В онкологиче-
ской помощи за два года, в тече-
ние которых в городе внедряется 
цифровизация, проведена мас-

штабная перестройка. Мы пра-
ктически разобрали детально 
все пазлы и по кусочкам склады-
ваем новую картину, изменив ор-
ганизационную структуру. Пере-
сматриваем функции и правила 
взаимодействия на каждом этапе 
оказания помощи. Обновляем 
материально-техническую базу. 
Переосмысливаем подходы к 
объемам оказания помощи, ле-
карственному обеспечению, лу-
чевой терапии, диагностике, 
профилактике, сопровождению 
пациентов. Полностью перестро-
или структуру оказания онколо-
гической помощи, сосредоточив 
ее в шести многопрофильных 
клиниках по территориальному 
принципу вместо 35. Включили в 
их состав все центры амбулатор-
ной онкологической помощи и 
морфологическую диагностику 
в шести централизованных лабо-
раториях. Тем самым в этих кли-
никах мы сконцентрировали от-
ветственность за пациентов по 
территориальному принципу. В 
этом году  открываем после ре-
монта три центра амбулаторной 
онкологической помощи. Ремон-
тируем два больничных здания и 
строим еще три новых современ-
ных корпуса. Открываем два эн-
доскопических центра и оснаща-
ем их лучшим диагностическим 
оборудованием.

Какие еще изменения ждут в 
ближайшее время москвичей? 
Какую роль в них играют циф-
ровые возможности?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Основной упор 
делаем на профилактику и ран-
нее выявление онкологических 
заболеваний. Уже запущена рас-
ширенная программа москов-
ских чек-апов — мы вывели об-
следования и расширили их 
объем в парках. В течение бли-
жайшего месяца  уделим особое 
внимание диагностике и скри-
нингу москвичей из группы ри-
ска, которые попали в нее пото-

му, что их родственники по пря-
мой линии имеют или имели он-
кологические заболевания. По 
мнению экспертов, это заболе-
вание относится к генетически 
предрасположенным. Такие 
группы уже сформированы, и  в 
ближайшее время эти люди по-
лучат приглашения-рассылку 
на диагностику. 

Системно работаем и над 
формированием цифровых ин-
струментов сопровождения 
больных с хроническими забо-
леваниями и их диспансерным 
наблюдением — с искусствен-
ным интеллектом, системой 
поддержки принятия врачеб-
ных решений, со стандартизи-
рованными протоколами на-
блюдения и обследования. В 
первую очередь такие системы 
заработают для больных с пре-
донкологическими заболевани-
ями. Их перечень  в ближайшее 
время также будет сформиро-
ван, и они будут подвержены до-
полнительному, проактивному 
информированию и приглаше-
нию со стороны поликлиник со 
стандартизированным прото-
колом осмотра. С точки зрения 
онконастороженности, первич-
ного выявления поликлиники 
играют очень важную роль.

Третье направление — вери-
фикация диагноза, самый важ-
ный этап с точки зрения скоро-
сти и качества. От него зависит 
вся последующая тактика лече-
ния и жизнь пациента. Мы со-
здаем сквозную систему пере-
дачи информации о пациенте и 
характеристиках опухоли. 

Тактика лечения невозмож-
на без онкоконсилиума. Уже в 
июне мы внедрим во всех кли-
никах  Москвы единый про-
граммный продукт его проведе-
ния. Это потребовало большого 
переосмысления всех вопросов, 
связанных с подготовкой кон-
силиума и выработкой единого 
стандарта, который, я очень 
надеюсь, повысит качество ле-
чения. Все данные автоматиче-
ски подтягиваются из электрон-
ной медицинской карты — это 
быстро, просто, удобно. Конси-
лиум может проводиться в ди-
станционном формате, что от-
крывает совершенно другие 
возможности по привлечению 
узких специалистов.

Наряду с профилактикой зо-
ной нашего основного внима-
ния будет ведение пациента по-
сле радикального лечения. Так-
тика лечения должна выстраи-
ваться в зависимости от состоя-
ния человека и от прогноза раз-
вития. На всех этапах, которые 
я назвала, отработаем показате-
ли эффективности работы и на 
базе этого составим рейтинги 
всех учреждений и сделаем их 
публичными. 

Еще одна наша важнейшая 
стратегическая задача — разви-
тие цифрового канцер-реги-
стра. Это система, в которой ве-
дется учет всех новообразова-
ний и отраслевая статистика. 
Он должен стать современным 
и цифровым, а  данные в нем 
должны формироваться исклю-
чительно в электронном виде. 
Канцер-регистр должен высту-
пить инструментом планирова-
ния и прогнозирования оказа-
ния онкологической помощи на 
основе актуальной и достовер-
ной информации.

Не могу не сказать и еще об 
одном уникальном московском 
проекте «Персональный по-
мощник». Специально обучен-
ные люди, не медицинские ра-
ботники, дистанционно сопро-
вождают пациентов на всех эта-
пах лечения. Они помогают им 
записаться на прием, напоми-
нают о необходимости побы-
вать у врача, контролируют сво-
евременность выдачи  направ-
лений на все исследования. Мы 
даже не ожидали, насколько не-
обходимой и востребованной 
окажется эта услуга. До ее появ-
ления половина пациентов не 
обращались к врачу, не прихо-
дили, даже когда им это было 
очень нужно. Одним не хватало 
информации, куда обращаться, 
другим — решимости, иногда 
просто понимания, насколько 
это важно — вовремя прийти на 
прием к врачу, особенно на эта-
пе постановки диагноза. Теперь 
же  персональные помощники 
помогли уже 15 тысячам мо-
сквичей получить качествен-
ную и своевременную диагно-
стику и лечение. 

Анастасия Ракова: За два последних 
года в столице сложилась совершен-
но новая картина оказания онколо-
гической помощи москвичам. 

А К Ц Е Н Т

Уже в июне во всех клиниках Москвы 
будут проводиться цифровые онкокон-
силиумы по единой программе 

ЦИФРА
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москвичей уже получают по-

мощь персональных помощни-

ков в ходе лечения онкологиче-

ских заболеваний
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анастасия Ракова о том, как цифровизация 
меняет онкологическую помощь в Москве

С цифрой против рака

ТРАНСПОРТ 
Минтранс 
разработал 
новые правила 
проезда 
по платным 
дорогам

ДЕНЬГИ 
НА ПОТОК
Евгений Гайва

Размер платы за проезд по плат-
ным трассам будет зависеть от 
времени суток, дня недели и ме-
сяца. Также на тарифы будут 
влиять категория транспортно-
го средства и способ оплаты. 
Правила взимания платы раз-
работал минтранс.

Документ сейчас проходит 
согласование в федеральных 
органах исполнительной влас-
ти, пояснили «РГ» в минтрансе. 
В проекте постановления пра-
вительства подробно описана 
работа системы «свободного 
потока» (free flow), которая 
дает возможность  проезжать 
участок без остановок перед 
шлагбаумом. Оплата при этом 
списывается с транспондера. 
Постановление правительства 
может вступить в силу 1 сентя-
бря, пишет газета «Коммер-
сантъ» со ссылкой на проект.

В России принят закон о взи-
мании платы за проезд по плат-
ным трассам, также внесены 
изменения в КоАП о взимании 
штрафов за проезд без оплаты. 
При этом  еще должно быть 
принято постановление прави-
тельства с описанием правил 
проезда по платным дорогам и 
оплаты проезда.

По словам главы госкомпа-
нии «Автодор» Вячеслава Пе-
тушенко, сейчас оплачивают 
проезд около 70% автомобили-
стов, проезжающих по Цен-
тральной кольцевой автодоро-
ге, где действует система «Сво-
бодный поток».  В прошлом 
году таких было чуть более  
50%. Он отметил, что в соот-
ветствии с изменениями в 
КоАП тем, кто в течение пяти 
дней не оплатит проезд, придет 
административный штраф. Но 
штраф не освобождает от опла-
ты за проезд. Поэтому сейчас 
«Автодор» ведет  обзвон авто-
мобилистов, чтобы предупре-
дить о задолженности. 

РАКУРС 
Как открыть 
музей 
для особенных 
людей

ВАН ГОГ ДЛЯ 
ДИСЛЕКСИКА
Елена Яковлева

Триста инклюзивных меропри-
ятий в год проходит в Государ-
ственном музее изобразитель-
ных искусств им. Пушкина. Его 
директор Марина Лошак под-
писала договор с учредителем 
Ассоциации родителей детей с 
дислексией Марией Пиотров-
ской, дислексиков  теперь ждет 
в музее «своя» доступная среда.

«Музей — это институция, 
которая подает обществу сигна-
лы, как должно жить в этом 
мире», — считает Марина Ло-
шак. А жить нужно так, чтобы 
необычные люди не чувствова-
ли себя изгоями. Поэтому в му-
зее огромное количество про-
грамм для слабослышащих, сла-
бовидящих, аутистов, социаль-
но брошенных людей. В музей-
ных кружках занимаются осо-
бенные дети. «Мы формируем 
для большого мира «новых 
сталкеров», наполненных но-
вым пониманием», — говорит 
Марина Лошак. Сурдоперевод 
(даже для иностранцев), так-
тильные макеты для слабовидя-
щих — уже обычное дело. К нов-
шествам можно отнести карту 
сенсорной безопасности. Люди 
с особенностями узнают из нее, 
что им рекомендует смотреть 
музей, а с чем их чувственный 
мир, скорее всего, не справится. 
И если раньше таких людей дол-
жен был сопровождать кто-то 
из взрослых или сотрудник му-
зея, то сегодня они могут прий-
ти сами и воспользовавшись 
картой. В музее, кстати, работа-
ют слабослышащие сотрудни-
ки. Что же касается дислекси-
ков, то они обычно не испыты-
вают в музее особенных труд-
ностей, но им часто нужен осо-
бенный шрифт (он, как прави-
ло, покруглее и читается проще) 
на подписях  под картинами. 
Музеи — хорошая площадка для 
паблик-токов, во время кото-
рых такие дети в микрофон рас-
сказывают о своих проблемах. 
Государственный Эрмитаж уже 
опробовал себя в роли такой 
площадки. 

 СТОЛИЦА Обновленный 
Дворец бракосочетаний 
примет сегодня первых 
молодоженов

К семье 
без барьеров

Любовь Проценко

Открылся после реконструкции самый популярный в 
столице Дворец бракосочетаний, расположенный на 
улице Бутырской. Сегодня он примет первых молодо-
женов, а накануне итоги капремонта, проведенного в 
здании дворца, оценил мэр Москвы Сергей Собянин.

Площадью более 2,5 тысячи квадратных метров, 
этот ЗАГС — самый большой в Москве. Построен он в 
1986 году. В советские времена был знаменит тем, что 
был единственным местом, где регистрировались бра-
ки иностранцев и с иностранцами. Но в последнее вре-
мя, напомнил глава города, дворец находился уже в не 
лучшем техническом состоянии. Во время работ зда-
ние утеплили, заменили коммуникации, а помещения 
перепланировали и дизайнерски оформили. Помимо 
главного зала для торжественных бракосочетаний 
вместимостью до 50 гостей появилось еще два малых — 
один принимает 22 человек, а второй для маломобиль-
ных граждан — 7—10. Впрочем, безбарьерная среда со-
здана во всем здании. В результате появилась возмож-
ность проводить до 10 тысяч церемоний бракосочета-
ния в год, или на 40 процентов больше, чем до рекон-
струкции. В том же, что москвичей, желающих именно 
здесь начать новый этап своей жизни, прибавится, ра-
ботники дворца не сомневаются. Ведь он стал еще и 
просто красивее. «Сегодня это первоклассный дворец, 
— заключил Собянин, осмотрев обновленное здание. — 
Поздравляю москвичей, для многих из которых семья 
начиналась в этом историческом здании и для которых 
он будет служить еще многие-многие годы».

Тем более что заключать свой брак здесь теперь не 
обязательно под традиционный марш Мендельсона — 
можно выбрать любую другую мелодию, которая звучит 
в эти дни в вашей душе. Все залы оборудованы качест-
венной звуковой аппаратурой. К тому же дворцы ЗАГС — 
это не только место, где заключаются браки. Москвичи 
приходят сюда отметить юбилей супружеской жизни, 
восстановить свидетельство о браке, за помощью, если 
нужно получить свидетельство о браке, заключенном в 
другой стране. Ну а для тех, кто хочет создать свою се-
мью без шума и лишних зрителей, открыты двери МФЦ. 
С 31 мая центры «Мои документы» начинают регистри-
ровать браки граждан России, достигших совершенно-
летия, в неторжественной обстановке. Москвичи, кото-
рые пришли к выводу, что их семья не состоялась и при 
этом не имеют общих несовершеннолетних детей, здесь 
же по взаимному согласию могут и развестись.

Причем заявления на регистрацию заключения 
брака и его расторжение, а также регистрацию рожде-
ния, усыновления (удочерения) и выдачу повторных 
документов можно подать в электронном виде.  

Итоги капремонта оценил мэр города Сергей Собянин. 
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ПАМЯТЬ В Подмосковье 
начались съемки фильма 
«Волоколамское шоссе» 

Равняясь 
на курсантов

Андрей Васянин

Как полк кремлевских  курсантов мог осенью 41-го два 
месяца удерживать немецкие дивизии близ Волоко-
ламска?

Ответ на вопрос автор фильма Константин Климен-
ко начал искать еще в 86-м: с материала о героях-крем-
левцах началась его работа  в местной газете, куда он 
распределился  после университета. Теперь поиски от-
вета продолжаются в новом проекте, который писа-
тель — а теперь продюсер, режиссер и сценарист  — на-
зывает художественно-документальным. 

В первом съемочном дне, прошедшем на прошлой 
неделе близ станции Снегири под Истрой, главной на 
площадке была современная молодежь, игравшая саму 
себя — герои фильма приехали на пикник, веселились, 
пели под гитару. «В фильме будет хроника 1941 года, 
будут цитироваться документы времен войны — из-
учать их я ездил в Германию, — говорит  Константин 
Клименко. — Параллельно пойдет современный сюжет 
о том, как сегодня добро и зло борются на волоколам-
ской земле, мы будем говорить о том, насколько дос-
тойно выглядят сегодня наследники героев, их свер-
стники, вступившие в борьбу с местной мафией».

По словам автора, «Волоколамское шоссе» делается 
всем волоколамским — и не только — миром: бизнесме-
ны — выпускники кремлевского училища вкладывают 
свои личные деньги в аренду современной аппарату-
ры, оплачивают дорогу артистам, готовым работать 
без гонораров — как, например, артисты театра 
«Verdi», которые должны были появиться в кадре в 
первый съемочный день. Из «Мосфильма»  пришел 
реквизит, жители Снегирей доставили на площадку в 
первый съемочный день палатки, автомобиль и даже 
пирожки для съемочной группы.

В первый день снимался материал для трейлера к 
«Волоколамскому шоссе» — в нем прозвучит песня 
Александры Пахмутовой «Ты моя надежда, ты моя от-
рада», которую для фильма, кроме артистов театра 
Verdi, запишут музыканты Кремлевского училища и 
Мариинского театра. 

По словам Константина Клименко, у фильма не бу-
дет коммерческого проката. Он выйдет в эфир на од-
ном из федеральных каналов и будет выложен в сеть. 
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ОФИЦИАЛЬНО В каком 
формате начнется новый 
учебный год

Урок в конце 
дистанции

Ксения Колесникова

Министр просвещения Сергей Кравцов подвел итоги 
учебного года и дал прогноз на сентябрь. По его сло-
вам, в целом система образования работала очно.

«Надеемся, эпидемиологическая ситуация позво-
лит и следующий учебный год начать в традиционном 
очном формате, — подчеркнул Сергей Кравцов. — Пере-
хода на дистанционное обучение не случится». 

Министр отметил, что за год в рамках нацпроектов 
построено примерно сто новых школ. «Мы создали 448 
детских садов, в этом году появится еще 473 новых. Мы 
мониторим ситуацию, чтобы никакие детсады не пере-
давались в коммерческие структуры, как это было в 
90-е», — сказал он.

Сергей Кравцов 
подчеркнул, что в 
современную обра-
зовательную среду 
придут молодые 
учителя и воспита-
тели, которых пед-
вузы будут готовить 
по обновленным 
методикам. Кроме 
того, с сентября в 
школы пилотных 
регионов придут со-
ветники директоров по воспитанию: они будут органи-
зовывать кружки, секции, походы в театр и другую 
внеурочную «активность».

Еще  «новинка»: со следующего учебного года мин-
просвещения намерено создать пять тысяч профиль-
ных психолого-педагогических классов в школах. Кро-
ме того, ведомство работает над тем, чтобы разгрузить 
педагогов от бумажной работы, внедряет автоматиче-
скую генерацию отчетов по каждому классу, школе. 

Как напомнил министр, по поручению президента 
все классные руководители школ стали получать феде-
ральную доплату в 5 тысяч рублей. С 1 сентября 2021 
года аналогичные выплаты также будут получать кура-
торы учебных групп техникумов и колледжей.  

31 мая в России стартовал ЕГЭ-2021. Экзамен идет 
в штатном режиме, без сбоев. В этом году ЕГЭ сдают 
только те ребята, кто собирается поступать в вузы. Для 
остальных «единый» — необязательное требование, но 
— только на 2021 год. А что дальше?

— Что касается следующего года, нужно смотреть по 
эпидситуации, — подчеркнул Сергей Кравцов. — Хочу 
всех поздравить с завершением учебного года. Там, где 
ситуация позволила, последние звонки прошли в оч-
ном формате. Мы надеемся, что и выпускные вечера 
тоже пройдут в очном режиме. Надеемся, что ученики 
отдохнут после учебного года в наших лагерях. Все го-
тово к началу оздоровительной кампании. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Цифровое 
портфолио как бонус 
для абитуриента

Что в копилке?

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

В России помимо ЕГЭ может появиться новая система 
оценки достижений выпускников, которая позволит 
им поступать в вузы. Речь идет о создании цифрового 
портфолио школьников, которое может предъявлять-
ся в приемные комиссии. Как отметил на совещании в 
Петербурге глава Рособрнадзора Анзор Музаев, у 
школьников портфолио фактически уже есть: это гра-
моты за победы в различных конкурсах, сертификаты 
участников конференций, кубки за спортивные дости-
жения.  Но при приеме в вузы они чаще остаются за ка-
дром. Эта «копилка» побед не работает на выпускника.  
Система портфолио может решить проблему.

Ректор СПбГУ Николай Кропачев рассказал про 
опыт университета. Все достижения студентов учиты-
ваются в их аккаунтах, и от этого зависит получение 
повышенной стипендии, путевок на базы отдыха. Бо-
лее того, в дипломах, которые выдает вуз, печатается 
QR-код, перейдя по которому работодатель может по-
читать выпускную работу соискателя и рецензии на 
нее. В ближайшее время цифровое портфолио появит-
ся также в гимназии при университете. Его результаты 
будут учитываться при поступлении.

Есть опыт создания цифровых портретов учеников 
и у одного из крупнейших банков России, который реа-
лизует благотворительные образовательные проекты. 
Система оказалась удобной для учителей, которые мо-
гут в динамике видеть успеваемость школьников. Но 
эксперимент в ряде школ показал, что каждый пятый 
родитель отказался от участия своего ребенка в проек-
те. В Рособрнадзоре подчеркивают: такое мнение тоже 
надо учитывать. Более того, цифровое портфолио ни-
когда не сможет полностью заменить ЕГЭ: все-таки у 
детей из разных городов  — очень разные возможности 
для внеучебной «активности». По словам директора 
департамента цифровой трансформации и больших 
данных минпросвещения Павла Кузьмина,  сервисы, 
работающие с колоссальным массивом регулярно об-
новляемых данных, в России есть. Главное — прорабо-
тать нормативную базу и защитить персональные дан-
ные учащихся. Это возможно сделать путем внедрения 
системы двух «ключей», которая применяется в бан-
ковском секторе. Проекту предстоит пройти общест-
венное обсуждение. Но уже сейчас эксперты уверены: 
цифровые портфолио не будут внедрены одномомен-
тно, на это может уйти несколько лет. Система направ-
лена не на то, чтобы задать слишком высокую планку 
для детей, а чтобы стать стимулом для самых актив-
ных, поддержать их. Чтобы в гонке за ЕГЭ они не броса-
ли кружки и секции, как это нередко бывает сегодня.  

Вуз 
в открытом доступе

Как это будет?
 — Приемная комиссия 
будет поделена на не-

сколько функциональных зон, 
— рассказывает проректор по 
учебной работе и непрерывно-
му образованию ДГТУ Светла-
на Пономарева. — В главном 
корпусе и конгресс-холле рас-
положится «welcome-зона». 
Там абитуриенту предложат 
заполнить анкету: какую фор-
му обучения выбирает, какие 
предметы сдавал на ЕГЭ, опре-
делился ли с направлениями 
учебы.

По итогам анкетирования — 
«Возьмите талон и ожидайте». 
Да-да, все как в современных 
МФЦ: нужно взять талончик в 
терминале и ждать, пока вызо-
вут. Для тех, кто поступает по 
льготам или целевому обуче-
нию, предусмотрена кнопка 
«Особый случай». А для побе-
дителей и призеров олимпиад, 
высокобалльников и выпуск-
ников профильных классов 
(совместный проект ДГТУ и 
школ Ростова-на-Дону) будет 
целый «Зеленый зал». Там в ре-
жиме «одного окна» абитури-
ент получит консультацию и 
сдаст документы на поступле-
ние,  если,  конечно,  решит 
прийти лично.  

Для всех поступающих бу-
дет действовать комфортная 
«Зона ожидания». Но ждать не-
долго: по словам Светланы По-
номаревой, весь процесс зай-
мет не более десяти минут. 

Без волн
Особенность этого года для 

всех вузов — прием в одну вол-
ну. Зачисление олимпиадников 
— 6 августа, всех остальных — 
17-го. И это, по мнению ректо-
ров, большой плюс. Почему?

Как было раньше: сначала 
издавали приказ о зачислении 
80 процентов абитуриентов, а 
где-то через неделю «добира-
ли» оставшиеся 20 процентов. 
Ребята ждали второй партии 
списков, не могли определить-
ся, бегали между вузами и в 
итоге иногда вообще остава-
лись «за бортом». Теперь тако-
го не будет.

В РУДН приготовили сюр-
приз для победителей и призе-
ров олимпиад и высокобалль-
ников: они будут получать по-
вышенную стипендию. По сло-
вам ректора вуза Олега Ястре-

бова, олимпиадники смогут 
рассчитывать на сумму до 25 
тысяч рублей, высокобалльни-
ки — на 15 тысяч рублей.

В Калмыцком госуниверси-
тете успешную «абитуру» 
тоже поддержат бонусами. Так, 
выпускникам, набравшим на 
ЕГЭ от 165 до 179 баллов и по-
ступившим на аграрный, ин-
женерно-технологический фа-
культеты и факультет матема-
тики, физики и информацион-
ных технологий, университет 
добавит по 3 тысячи рублей к 
стипендии в первом семестре. 
А всего будущие студенты по-
лучат 15 тысяч рублей допол-
нительных выплат на этот 
«подъемный» период. 

Счастливчики, набравшие 
180 и более баллов, могут рас-
считывать на 25 тысяч рублей 
сверх стипендии за пять меся-
цев учебы. А самым выдаю-
щимся абитуриентам — с 250 и 

более баллами — вуз выплатит 
за семестр уже 50 тысяч ру-
блей. Уточним, речь идет толь-
ко о первом семестре учебы, 
далее студенты будут получать 
стипендию на общих основа-
ниях. 

А вот абитуриенты Томско-
го госуниверситета систем 
управления и радиоэлектрони-
ки (ТУСУР) смогут заработать 
дополнительные бонусы для 
поступления на вузовском фе-
стивале спорта и киберспорта. 
За участие им будет начислено 
от 1 до 4 баллов к результату 
ЕГЭ.  

СНИЛС вместо Ф.И.О.
В этом году вместо имен и 

фамилий в списках абитуриен-
ты будут обозначаться под сво-
ими номерами пенсионных 
удостоверений — СНИЛС. Ис-
чезновение привычных пофа-
мильных «рейтингов», конеч-

но, непривычно — и для прием-
ных комиссий вузов, и для са-
мих абитуриентов. Но такой 
способ позволит приемным ко-
миссиям экономить время: на-
брать цифровой код проще, 
чем фамилию, имя и отчество. 
И еще это поможет не путать 
однофамильцев: каждый но-
мер СНИЛС уникален. А случа-
ев, когда в одном вузе сталки-
вались абитуриенты не только 
с одинаковыми фамилиями, но 
и с именами, достаточно. 

 — Если у школьника нет 
СНИЛС, ничего страшного — 
вуз присвоит ему отдельный 
номер, — поясняет руководи-
тель приемной комиссии РХТУ 
им. Менделеева Татьяна Пузы-
рева.

Кстати, в РХТУ решили не 
увеличивать число направле-
ний, на которые можно подать 
заявление о поступлении — их в 
этом году по-прежнему пять. 

Хотя новые правила допускают 
подавать документы минимум 
на два, а максимум — на десять 
направлений сразу.

Больше всего бюджетных 
мест выделено на направления 
подготовки «Химическая тех-
нология» и «Энерго- и ресур-
сосберегающие процессы в хи-
мической технологии, нефте-
химии и биотехнологии» — в 
целом это 653 бюджетных ме-
ста. 

За того парня
В этом году ряд нововведе-

ний подготовила и приемная 
комиссия Российского универ-
ситета транспорта. В первую 
очередь будет обновлен лич-
ный кабинет поступающего, он 
станет более понятным и удоб-
ным. Абитуриенту теперь мож-
но просто «сфоткать» на теле-
фон паспорт и аттестат, загру-
зить в личный кабинет, вы-

брать специальность и указать 
баллы ЕГЭ. 

 — Никакое заявление запол-
нять не нужно: все сведения в 
документ перенесут предста-
вители университета. Мы пол-
ностью берем на себя офор-
мление документов, — проком-
ментировал «РГ» ректор РУТ 
Александр Климов. — Важно: в 
этом году заявления и догово-
ры на обучение абитуриент 
сможет подписать электрон-
ной подписью — через логин/
пароль и подтверждение по но-
меру телефона. Для того чтобы 
сделать этот процесс макси-
мально безопасным, зайти в 
свой личный кабинет на сайте 
университета будет возможно 
только через портал Госуслуг. 

Для тех, кто все же решит 
подать документы на посту-
пление в РУТ лично, есть свои 
фишки. 

 — Раньше нужно было вы-

стоять очередь, затем подойти 
к оператору и около 20 минут 
ожидать оформления докумен-
тов, — рассказывает Александр 
Климов. — Теперь алгоритм 
максимально прост: абитури-
ент приходит, передает кон-
сультанту документы и идет гу-
лять. Может перекусить или по-
знакомиться с университетом, 
осмотреться. Когда все будет 
готово и нужна будет подпись 
поступающего, его вызовут. 

В 2021 году в Российском 
университете  транспорта 
пройдет первый набор в Акаде-
мию водного транспорта и бу-
дет организован прием в кол-
ледж Академии на специально-
сти «Судовождение» и «Орга-
низация перевозок и управле-
ние на транспорте».  

Подготовили Мария Агранович, 
Николай Грищенко, Руслан 
Мельников, Наталья Граф

А К Ц Е Н Т

У ребят есть четыре варианта подачи 
документов: лично, по почте, 
через информационные системы вузов 
или через суперсервис 
«Поступи в вуз онлайн» 

РАКУРС Секции 
киберспорта 
появятся 
в школах 

В ОДИН КЛИК

Анна Владимирова

Федерация компьютерного 
спорта России организует с но-
вого учебного года киберспор-
тивные секции, сообщил ее 
президент Дмитрий Смит. По 
его словам, сегодня основное 
«ядро» киберспорта — игроки 
от 14 до 20 лет. В России уже 
действуют Школьная и Студен-
ческая киберспортивные лиги.

— Уже практически не оста-
лось места мифам о киберспор-
тсменах: есть понимание, что 
такое техника безопасности, 
как уберечь свое зрение, осан-
ку, избежать туннельного син-
дрома, — говорит Дмитрий 
Смит. 

По его словам, все эти вещи 
киберспортсмены узнают в 
первую очередь.

— Мы в первую очередь учим 
детей безопасности, — говорит 
Дмитрий Смит. — Планируем 
этой осенью организовать сек-
ции по киберспорту, а в даль-
нейшем — поднять вопрос о фа-
культативных уроках по кибер-
спорту в школах.

При этом будут некоторые 
условия. Первое — согласие ро-
дителей, второе — отсутствие у 
ребенка задолженностей по 
физкультуре: чтобы он вовремя 
сдавал нормативы.  

ТЕХНОЛОГИИ  
Воспитателем 
в детском саду 
будет робот  

УСАТЫЙ... 
КИБОРГ
Елена Мационг, 
«Российская газета», ЯНАО 

В Новом Уренгое на работу в 
детский сад «Журавушка» при-
няли необычного сотрудника — 
робота-воспитателя. Его с не-
терпением ждали коллеги и, ко-
нечно, дети. Сейчас они приду-
мывают имя для нового друга и 
помощника.

Как надеются воспитатели-
люди, робот поможет препода-
вать детям из старших групп 
основы робототехники. Ведь 
рассказы на «пальцах» — это 
одно, а уроки в познаватель-
ной игровой форме с самым 
настоящим роботом — совсем 
другое. По мнению педагогов, 
взаимодействие с автоматом 
развивает у детей навыки про-
ектирования, помогает осво-
ить базовый робототехниче-
ский курс. 

Робот способен распозна-
вать всех, с кем общался, и с 
легкостью сможет поддержи-
вать разговор с любым из ре-
бятишек. При этом он самоо-
бучаем. Ему можно задать лю-
бой вопрос, и он без труда най-
дет ответ на все «почему». Как 
говорят в компании-произво-
дителе, для этого робот момен-
тально подключается к интер-
нету. Он будет рассказывать 
детям про планеты и звезды, 
знакомить с миром науки и 
техники, современными тех-
нологиями, развивать интерес 
к компьютерным и инженер-
ным дисциплинам. При этом 
управлять им можно удален-
но, запрограммировав движе-
ния. 

Что очень важно, робот мо-
жет выстраивать коммуника-
цию с детьми, имеющими осо-
бые образовательные потреб-
ности. Например, с ребятишка-
ми, имеющими речевые нару-
шения, различные расстройст-
ва. Он поможет овладеть мото-
рикой, развить понимание фун-
кциональных действий с пред-
метами и умение практически 
их выполнять.

Цифровой воспитатель сде-
лан в России. К слову, еще один 
«собрат» робота прибыл и в 
детсад «Золушка» Ноябрьска. 
Пока его готовят к общению с 
детьми и даже обучают танце-
вальным па. Педагоги планиру-
ют запустить робота в сентя-
бре.  

По всей стране прием в вузы начинается 20 июня, но кое-где стартуют на несколько дней раньше. Это не наруше-
ние. В приказе об особенностях приема написано «не позднее 20 июня». А значит, раньше — можно. 

Промобот будет рассказывать 
детям про планеты и звезды, 
знакомить с миром науки.

В школы придут 
молодые учителя, 
которых будут 
готовить по новым 
методикам

Победы в разных конкурсах, участие в научных конференциях 
— эта «копилка» достижений почти не работает на выпускника. 

1

Комментарии

Владимир Мау, ректор РАНХиГС:
— Абитуриентам нужно быть готовыми к смешанным формам обучения, 

развивать навык использования разных образовательных платформ, 

учиться взаимодействовать дистанционно не только с преподавателя-

ми, но и с сокурсниками в групповых форматах.

Традиционно высокий интерес у абитуриентов к экономическим на-

правлениям, юриспруденции, государственному и муниципальному 

управлению, рекламе, зарубежному регионоведению. Естественно, 

растет запрос на современные прикладные IT-программы. Но важно 

учитывать: перечень перспективных профессий будет меняться ка-

ждые 4–6 лет. Поэтому нужно непрерывно учиться на протяжении всей 

жизни. Ключевой тренд в образовании — непрерывность. 

В этом году мы открываем несколько новых программ: «Прикладные 

цифровые технологии», «Анализ данных», «Веб-разработка», «Управле-

ние финансовыми технологиями» и другие.

Станислав Кудж, ректор РТУ МИРЭА:
— В этом году в РТУ МИРЭА можно будет в бакалавриат и специалитет 

подать документы на пять направлений подготовки и(или) специально-

стей, в магистратуру — на два направления подготовки, а в аспиранту-

ру — на 3 научные специальности. Больше всего бюджетных мест выде-

лено по специальностям «Информационные системы и технологии» — 

408 мест, «Химическая технология» — 306 мест, «Программная инже-

нерия» — 298 мест, «Информатика и вычислительная техника» — 295 

мест. Мы будем принимать документы на поступление, используя все 4 

способа: через личный кабинет абитуриента на сайте вуза, по почте, с 

помощью сервиса «Поступи в вуз онлайн» и очно. Для поступающих в 

2021 году университет предложит ряд новых профилей обучения, пре-

жде всего в области информационных технологий (в том числе таких, 

как разработка компьютерных игр и компьютерный дизайн).

Александр Владыка, советник при ректорате 
Дальневосточного федерального университета: 
— Абитуриенты ДВФУ смогут подавать документы максимум на три на-

правления. На 2021/22 учебный год ДВФУ получил тысячу дополнитель-

ных бюджетных мест. Места распределяются в соответствии с приори-

тетными направлениями развития и научно-исследовательской дея-

тельности вуза: информационные технологии, исследования Мирового 

океана, биомедицина, инженерные специальности, востоковедение. 

На IT-направлениях бюджетную квоту увеличили значительнее всего: на 

программах бакалавриата и специалитета предусмотрели 619 бюджет-

ных мест. Отмечу: подготовка кадров для цифровой экономики — одна 

из крупных ставок университета. Вуз работает на весь Дальневосточ-

ный макрорегион. Подготовку IT-кадров вуз ведет через образователь-

ные программы проекта Russky.Digital.

Приемная комиссия в этом году будет принимать документы только он-

лайн. При этом свои экзамены ДВФУ будет проводить очно малыми 

группами в разных аудиториях, с соблюдением всех мер предосторож-

ности.

ОФИЦИАЛЬНО

На 2021/2022 учебный год вузам выделено более 576 тысяч бюджетных 

мест. В вузы бесплатно смогут поступить примерно 60% выпускников 

школ. Топовые направления: информационные технологии, педагогика, 

медицина.

По словам главы минобрнауки Валерия Фалькова, у абитуриентов ста-

бильно высокий спрос на инженерные специальности. На 2021/2022 

учебный год больше всего бюджетных мест добавили направлениям 

«Математика и механика», «Информатика и информационные техноло-

гии», «Клиническая медицина», «Образование и педагогические науки».

— Независимо от коронавируса абитуриенты уже давно, года три-четы-

ре, очень активно пользуются возможностью дистанционной подачи до-

кументов, — отмечает министр. — В этом году у ребят есть четыре вариан-

та: прийти лично, прислать документы по почте, подать их через инфор-

мационные системы вузов или через суперсервис «Поступи в вуз он-

лайн». Два последних варианта пользуются очень большой популярно-

стью. Будет коронавирус или нет, будущее — за удаленными форматами 

взаимодействия абитуриентов и вузов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Писатель Альберт Лиханов о том, от кого и зачем мы защищаем детство

Миллион в багажнике
Альберт Лиханов, 
писатель, председатель 
Российского детского фонда 
и Фонда защиты детей

В 
канун Международного 
дня защиты детей порой 
спрашивают — правда, все 

реже: от кого и от чего защи-
щать детей? Буквально в апре-
ле, во время «Десанта добро-
ты», который мы «высадили» в 
Ульяновской области, волонте-
ры — ученые, нештатные со-
трудники Научно-исследова-
тельского Института детства 
Российского детского фонда, 
провели там специальные тре-
нинги с психологами, педагога-
ми, организаторами просвеще-
ния на такие вот актуальные 
темы: противостояние детским 
суицидам (самоубийствам), 
противление жестокому обра-
щению с детьми, работе с соци-
альными сиротами...

Наша профессионально под-
готовленная группа в Ульяновс-
ке состояла из большого автобу-
са — глазной амбулатории, в ко-
торой работали лучшие специа-

листы из Чебоксарского филиа-
ла МНТК «Микрохирургия гла-
за» во главе с руководительни-
цей этого легендарного учре-
ждения, доктором медицинских 
наук Надеждой Поздеевой. Эта 
бригада осмотрела 250 слепых и 
слабовидящих детей, живущих 
в специнтернатах, и всех без 
исключениях ребят из детских 
домов. 

Другая бригада из ФГБУ «На-
циональный медицинский ис-
следовательский центр отори-
ноларингологии ФМБА России» 
осмотрела 250 глухих и слабо-
слышащих детей и дала соответ-
ствующие заключения каждому 
из них. Бригада из врачей-диаг-

ностов по самым разным на-
правлениям во главе с руково-
дителем Исполкома Союза пе-
диатров России академиком 
РАН Лейлой Намазовой-Бара-
новой осмотрела и сделала углу-
бленную диагностику для 100 
детей с особо сложными заболе-
ваниями. Еще одна группа про-
вела тренинги для специали-
стов в области образовательной 
психологии и криминального 
предупреждения. 

Мы рассматриваем этот «де-
сант» как новую форму масси-
рованного улучшения жизни и 
здоровья детей не очень здоро-
вых, находящихся в той самой 
жизненно трудной ситуации. 
Уточняя, расширяя, углубляя 
темы помощи, консолидируя 
ресурсы медицины, педагогики, 
социального обеспечения, са-
мой практической заботы о ма-
лых сих, мы пробуем создать не-
кое ударное подразделение в по-
мощь детству, разным аспектам 
его состояния. Подразделение, 
состоящее из государственных 
возможностей, общественных, 
личностных. Такое нельзя соо-

рудить только на экономике, на 
деньгах, но можно — на доброте, 
желании, понимании.

«РГ» в свое время сообщила 
об указе Владимира Путина о 
создании Общероссийской об-
щественно-государственной 
организации «Фонд защиты де-
тей» (ФЗД). Эта система отли-
чается от благотворительного 
« Р о с с и й с к о г о  д е т с к о г о 
фонда»(РДФ) хотя бы тем, что 
имеет государственную бюд-
жетную поддержку. И это свое-
го рода эксперимент. Обе эти 
службы — сугубо общественная 
и полугосударственная — стано-
вятся как бы двойным конту-
ром и увеличивают свои воз-
можности благодаря взаимо-
действию, соединению усилий. 
У нас, к сожалению, нет за спи-
ной знаковых меценатов. Наши 
фонды скорее можно назвать 
народными. 

Маленький, но крайне любо-
пытный пример самого конца 
мая. В Пензе наше отделение со-
бирало крупную сумму денег на 
сложную операцию девочке в 
Бостоне, США. Фонд очень ста-

рался в собирании денег. И 
вдруг вечером, в темноте, подъ-
езжает машина, и люди, лица 
которых невозможно разли-
чить, предлагают принять груз 
из багажника… Машина тут же 
стремительно уезжает. Открыв 
сумки, волонтеры обнаружива-
ют сумму, которая требовалась 
для операции — 15 миллионов 
рублей. Наутро этот благотво-
рительный взнос был спешно 
конвертирован и отправлен в 
американскую клинику… 

Как все помнят, в Пензе был 
арестован предыдущий губер-
натор, а на даче у него нашли де-
нежный склад размером в 500 
миллионов. Вот бы, мелькнуло у 
меня, отдал бы тот «владыка» 
эти деньжищи-то нашему пен-
зенскому отделению — сколько 
бы детей могли вылечить, обо-
греть, накормить… 

Когда-то ходило в нашей бу-
шующей стране такое выраже-
ние, мол, богатым надо делить-
ся. Глядишь, и отпустят грехи-
то, вольные и невольные… Хо-
рошо бы так и жить — в таком 
вот взаимном понимании.  

ТОЛЬКО В «РГ» Заместитель главы СКР РФ Елена Леоненко: 
За последние пять лет отмечен рост преступлений против детей

В зоне риска — от 14 и младше
Наталья Козлова 

Г
е н е р а л - п о л к о в н и к 
юстиции Елена Леонен-
ко отвечает в Следст-
венном комитете РФ за 
расследование престу-
плений, совершенных 
против детей. О том, по-
чему в зоне риска по-
прежнему остаются са-

мые беззащитные, какие глав-
ные опасности им угрожают и 
как от них можно оградить ма-
ленького человека, она расска-
зала в интервью «Российской 
газете».

Елена Евгеньевна, какие пре-
ступления против детей, на 
ваш взгляд, самые опасные и 
какие вызывают у вас самую 
большую озабоченность?

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Тревогу вызывает 
общая ситуация, связанная с 
ростом количества преступле-
ний, совершаемых против несо-
вершеннолетних. За последние 
пять лет отмечается рост заре-
гистрированных преступлений 
в отношении несовершеннолет-
них — если в 2015 году было воз-
буждено 18 370 тыс. уголовных 
дел, то в 2020-м это уже 22 004.

На протяжении последних 
лет растет количество насиль-
ственных действий сексуально-
го характера, не наблюдается 
значимого сокращения количе-
ства изнасилований. В связи с 
этим повышение эффективно-
сти уголовного законодательст-
ва в области противодействия 
преступлениям против половой 
неприкосновенности несовер-
шеннолетних по-прежнему яв-
ляется актуальным и важным 
направлением уголовной поли-
тики государства. Вместе с тем в 
общем количестве таких пре-
ступлений наиболее распро-
странены ненасильственные 
половые деяния, совершаемые в 
отношении лиц старшего под-
росткового возраста. 

Имеется в виду половая 
жизнь,  которую начинают 
14—15-летние с лицами старше 
18 лет. С точки зрения уголов-
ного закона эти деяния, несмо-
тря на их добровольность, явля-
ются преступлениями и требу-
ют уголовно-правовой оценки. 

В суды в прошлом году на-
правлено 4375 уголовных дел о 
таких преступлениях и о раз-
вратных ненасильственных 
действиях.

На повестке дня по-прежне-
му стоит проблема употребле-
ния несовершеннолетними на-
ркотиков. В прошлом году рас-
смотрено 214 сообщений о пре-
ступлениях, связанных с вовле-
чением несовершеннолетних в 
потребление наркотических 
средств, психотропных и иных 
одурманивающих веществ. Воз-
буждено 91 уголовное дело. 

Нередко такие преступления 
совершаются в совокупности с 
более тяжкими, например пося-
гающими на половую неприкос-
новенность, — такой пример был 
в Курганской области. 

В данном случае опасные 
дальнейшие последствия для 
физического и психического 
здоровья несовершеннолетних, 
которые могут остаться на всю 
жизнь. И уже на этой стадии мы 
сталкиваемся с очень плохими 
последствиями. По этим делам 
потерпевшими признаны 112 
несовершеннолетних. 

Употребление наркотиков 
связано с низким культурным и 
образовательным уровнем раз-

вития подростков, отсутствием 
занятости, низкой мотивацией 
к здоровому образу жизни. И 
Следственный комитет совмес-
тно с другими ведомствами ра-
ботает над противодействием 
вовлечению несовершеннолет-
них в употребление наркотиче-
ских средств и совершение пре-
ступлений в этой сфере.

Слушайте детей
Совсем недавно произошел 
трагический случай в Каза-
ни — нападение на школу. К со-
жалению, это не первое такое 
преступление — подобное слу-
чалось и раньше. У вас есть ре-
цепт — как можно это преду-
предить?

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Проблема очень 
острая и важная, мы понимаем, 
что необходимо работать  пре-
жде всего с причинами таких 
ситуаций. А причины, как из-
вестно, часто связаны с меж-
личностными конфликтами, ко-
торым на первый взгляд некото-
рые участники даже могут не 
придавать значения. 

И вовсе не обязательно ситуа-
ция может развиваться по тако-
му сценарию, когда есть один че-
ловек, которого провоцирует 
остальное большинство, и обиды 
на других сверстников перера-
стают в какие-то радикальные 
формы. Любые конфликты могут 
привести к негативным послед-
ствиям, ведь психическое вос-
приятие молодыми людьми кон-
фликтных ситуаций совершенно 
разное, то, что для одних вполне 
допустимо, для других остается 
глубоко внутри и ранит. 

Так или иначе, родителям 
или близким важно прислуши-
ваться к внутреннему состоя-
нию детей, к проблемам, о кото-
рых они говорят. Нужно ста-
раться инициативно их обсу-
дить и найти решение. Это по-
может не вызвать, с одной сто-
роны, нежелательных действий, 
если ситуация прямо касается 
вашего ребенка. С другой сторо-
ны, возможно в ходе беседы 
можно будет узнать о ситуации 

в коллективе и проблемах с дру-
гими детьми и также вовремя 
принять меры, чтобы это все ре-
шить на ранней стадии. Ключ к 
пониманию ребенка — ежеднев-
ное общение с ним.

Осторожно — неадекват 
Не секрет, подобные дикие 
случаи нередко совершают и 
люди с психическими заболе-
ваниями. На ваш взгляд, как 
профессионала, возможно ли в 
принципе предотвратить 
действия таких неадекват-
ных людей?

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Действительно, 
были случаи, когда обществен-
но опасные деяния совершались 
лицами, страдающими психи-
ческими заболеваниями. Сей-
час речь не только о нападениях 
в школах, но и о всех других про-
тивоправных деяниях. Только в 
прошлом году около 300 пре-
ступлений в отношении несо-
вершеннолетних было соверше-
но именно такими лицами. 
Здесь надо отметить, что в ряде 
случаев к таким последствиям 
приводило отсутствие единой 
практики информирования ме-
дицинскими организациями 
правоохранительных органов о 
лицах, которые могут представ-
лять опасность.

В прошлом году Следствен-
ный комитет внес в органы вну-
тренних дел 958 представлений 
о ненадлежащей работе с лица-
ми, страдающими психически-
ми расстройствами, алкоголиз-
мом, наркоманией, в том числе 
150 представлений по уголов-
ным делам о преступлениях, со-

вершенных в отношении несо-
вершеннолетних. В органы 
управления здравоохранением, 
медицинские организации вне-
сено 58 представлений о ненад-
лежащей работе с указанными 
лицами. Своевременное инфор-
мирование могло бы быть дей-
ственным инструментом про-
филактики совершения престу-
плений лицами, страдающими 
психическими расстройствами, 
алкоголизмом, наркоманией и 
представляющих опасность для 
других лиц, в первую очередь 
несовершеннолетних.

Проблемы организации 
межведомственного взаимо-
действия мы видим и по другим 
направлениям, например, при 
проведении медицинского ос-
видетельствования несовер-
шеннолетних на состояние 
опьянения, при информирова-
нии органов профилактики о 
лицах, поставленных на учет в 
наркологических диспансерах.

Сиротский кров
СК России не первый год помо-
гает сиротам добиться жи-
лья, которое им полагается 
по закону. На какие наруше-
ния в первую очередь реагиру-
ют ваши следователи, если 
речь идет о жилье для выпуск-
ников интернатов?

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: За последние годы 
отмечается незначительный рост 
сирот, которым требуется жилье. 
По состоянию на начало 2021 
года число сирот, имеющих право 
на благоустроенное жилое поме-
щение, но необеспеченных жи-
льем, составило более 187 тысяч. 

В прошлом году следствен-
ными органами было зареги-
стрировано 295 сообщений о 
преступлении по фактам непре-
доставления благоустроенных 
жилых помещений сиротам, из 
них 264 сиротам, уже имеющим 
судебные решения. При этом 
только по состоянию на начало 
этого года на руках у сирот было 
более 31 тысячи судебных ре-
шений о предоставлении им 
благоустроенного жилого поме-
щения. Более 4,5 тысячи таких 
решений оставались неиспол-
ненными на протяжении 5 лет.

Иногда в регионах, где уро-
вень обеспеченности сирот жи-
льем невысок, чиновники аппе-
лируют к недостаточности фи-
нансирования. Но, например, из 
выделенных в 2020 году практи-
чески 33 миллиардов рублей 
было освоено 28 миллиардов 
рублей. В связи с этим в прош-
лом году в 20 регионах зареги-
стрировано 31 сообщение о 
преступлении по фактам неос-
воения бюджетных средств, вы-
деленных на цели реализации 
жилищных прав сирот. По ре-
зультатам рассмотрения дан-
ных сообщений возбуждено 15 
уголовных дел. 

По поручению руководства 
Следственного комитета наши 
сотрудники в регионах активно 
вели личные приемы сирот — 
опрошено более 9 тысяч чело-
век. По их результатам зареги-
стрировано более 100 сообще-
ний о преступлениях и возбу-
ждено 25 уголовных дел. Более 
100 сирот в 24 субъектах Рос-
сии сообщили о предоставле-
нии им некачественного жилья. 
Это послужило основанием для 
проведения проверок, на осно-
вании которых возбуждено 14 
уголовных дел.

У вас ведь существует стати-
стика расследований по жи-
лью для сирот? Сколько та-
ких дел?

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: Всего в суды в 
прошлом году направлено 27 
уголовных дел, из них 14 — воз-

бужденных в 2019 г. и ранее, и 
13 — возбужденных в 2020 г. (в 
т.ч. 3 — по фактам, имевшим ме-
сто в 2020 г.). Ущерб по этим де-
лам составил свыше 194 милли-
она рублей, возмещено, согла-
сно приговорам судов, 21,5 мил-
лиона рублей. Вынесено шесть 
обвинительных приговоров. 

Найти причину
Следственный комитет ведь 
занимается и профилакти-
кой преступлений против не-
совершеннолетних?

ЕЛЕНА ЛЕОНЕНКО: По закону следо-
ватель имеет право вносить 
представление об устранении 
причин и условий, способство-
вавших совершению преступле-
ний. В прошлом году внесено 14 
262 таких представления. В 
большинство случаев они на-
правлялись в органы внутрен-
них дел (70,3 процента), органы 
управления и учреждения си-
стемы образования (9,2 про-
цента), комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их 
прав (7,5 процента), админи-
страции муниципальных обра-
зований (4,6 процента), органы 
и учреждения системы здраво-
охранения (2,8 процента), орга-
ны опеки и попечительства (2,5 
процента). 

Например, в Забайкальском 
крае на основании представле-
ния следователя приняты меры 
к участковому полиции, кото-
рый не вел необходимую работу 
с ранее судимым лицом, совер-
шившим впоследствии убийст-
во малолетнего. В Дальнево-
сточном федеральном округе на 
основании нашего письма РЖД 
принято решение установить 
заграждения железнодорожных 
путей в месте, где дети получи-
ли травмы. Всего по результа-
там рассмотрения представле-
ний более 4,6 тысячи должност-
ных лиц привлечено к дисци-
плинарной и материальной от-
ветственности.  

Дети нередко попадают в беду 
из-за межличностных конфликтов, 
которые проглядели взрослые.

А К Ц Е Н Т

Нередко преступления, связанные 
с вовлечением несовершеннолетних 
в потребление наркотиков, совершают-
ся в совокупности с более тяжкими

Альберт Лиханов: 
У нас, к сожалению, нет за спиной 
знаковых меценатов.
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Информация о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний 
технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности, материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной 

документации «Строительство завода 
по производству горячебрикетированного железа. 

Объекты инфраструктуры»
ООО «Михайловский ГБЖ» уведомляет общественность, над-

зорные органы, а также всех заинтересованных лиц о намечае-
мой деятельности по реализации проекта «Строительство завода 
по производству горячебрикетированного железа. Объекты ин-
фраструктуры» и информирует о подготовке материалов оценки 
воздействия на окружающую среду, предварительной оценки и 
составлении технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности.

Завод горячебрикетированного железа является металлурги-
ческим производством с замкнутым технологическим циклом, 
что позволяет минимизировать негативное влияние на окружа-
ющую среду. Процесс прямого восстановления является альтер-
нативой традиционной металлургии на основе доменного произ-
водства, в его основе лежит конверсия природного газа, который 
изначально является более экологически чистым по отношению 
к коксу, используемому в доменном производстве. Основным 
продуктом конверсии природного газа является водород, что 
уже сейчас позволяет отнести данный процесс к условно чистым 
передовым водородным технологиям. В перспективе заложен пе-
реход на так называемый зеленый водород, что позволит полно-
стью уйти от углеродного следа в производстве брикетов.

Цели намечаемой деятельности: Строительство завода го-
рячебрикетированного железа и его объектов инфраструктуры в 
Курской области компанией «Михайловский ГБЖ», созданной 
группой USM и АО «Михайловским ГОКом им. А.В. Варичева», 
даст импульс для развития региона в целом.

Завод позволит производить горячебрикетированное железо 
высокого качества с помощью основанного на природном газе 
процессе прямого восстановления Midrex NG — наиболее эко-
логичной технологии производства железа. По сравнению с вы-
плавкой чугуна в доменных печах углеродный след Midrex NG 
ниже на 50%. В будущем замена природного газа на «зеленый» 
водород позволит достичь еще большего снижения выбросов.

Объекты инфраструктуры завода горячебрикетированного 
железа обозначены целью обеспечения бесперебойного и эф-
фективного функционирования производственного процесса. 
Работы по обслуживанию основного производства выполняются 
вспомогательными подразделениями и обслуживающими хозяй-
ствами: инструментальным, ремонтным, транспортным, энер-
гетическим, складским, службами материально-технического 
снабжения и сбыта продукции. К объектам инфраструктуры от-
носятся следующие объекты: административно-бытовой корпус, 
механическая мастерская, энергоремонтная мастерская, склад 
горюче-смазочных материалов, склад кислородных и пропано-
вых баллонов, склад оборудования и огнеупоров, канализацион-
ная насосная станция, здание технологического персонала.

Место расположения намечаемой деятельности: В ад-
министративном отношении завод по производству горячебри-
кетированного железа и его объекты инфраструктуры планиру-
ется расположить на территории муниципального образования 
«город Железногорск» в промышленной зоне. Адрес территории 
строительства: Курская область, г. Железногорск, микрорайон 
Промлощадка-7. 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Михайловский 
ГБЖ», 307170, Курская обл., г. Железногорск, мкр Промпло-
щадка-7, здание 1, корпус 3. Тел.: +7 (47148) 9-85-41, е-mail: 
 Postfax@mgok.ru, сайт: www.metalloinvest.com.

Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС и 
проектной документации: Проектный институт ООО «Город-
ской институт проектирования метзаводов», 107023, г. Москва, 
Малая Семеновская ул., д. 9, стр. 3, пом. XXI, к. 34. Тел.: (495) 
225-83-55, факс: (495) 225-83-56, е-mail: info@gipromez-msk.ru, 
сайт: http://www.gipromez-msk.ru/.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь 2021 года — август 2021 года.

Целью информирования общественности о намечаемой дея-
тельности является выявление общественного мнения и предло-
жений в процессе подготовки технического задания, выполнения 
оценки воздействия на окружающую среду, в процессе проекти-
рования.

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: С техническим заданием, проектной 
документацией и материалами по оценке воздействия объекта 
на окружающую среду можно ознакомиться в канцелярии пред-
приятия АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева» по адресу: 
Курская обл., г. Железногорск, д.21, каб.1, контактный телефон 
8 (47148) 7-45-26.

Техническое задание, проектная документация и материалы 
по оценке воздействия объекта на окружающую среду размеще-
ны на официальном сайте администрации города Железногорска 
с 03.06.2021 г. по 05.08.2021 г. Сайт: http://adminzhel.ru/.

Форма представления замечаний и предложений: 
— в письменном виде по адресу: ООО «Михайловский ГБЖ», 

307170, Курская обл., г. Железногорск, мкр Промплощадка-7, 
здание 1 корпус 3; Администрация города Железногорска Кур-
ской области, 307170, Россия, Курская область, г. Железногорск, 
ул. Ленина, д. 52; АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева», 
307170, Курская область, город Железногорск, улица Ленина, 21;

— в электронном виде по адресу электронной почты: Postfax@
mgok.ru;

— по телефонам: +7 (47148) 9-85-41, +7 (47148) 9-85-43. 
Предполагаемая форма общественных обсуждений: Про-

ведение общественных обсуждений планируется в форме обще-
ственных слушаний.

Общественные слушания состоятся 05.07.2021 года в 16.00 по 
адресу: Курская обл., г. Железногорск, ул. Ленина, д.52 (админи-
страция города), зал заседаний.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация города Железногорска Кур-
ской области, 307170 Россия, Курская область, г. Железно-
горск, ул. Ленина, д. 52 тел. +7 (47148) 2-68-62, е-mail: ministr@
regionnet.ru, сайт: http://adminzhel.ru/.

Прием и документирование предложений и замечаний от 
граждан и общественности по ТЗ на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности, материалов оценки воздействия на окружающую 
среду и проектной документации «Строительство завода по 
производству горячебрикетированного железа. Объекты ин-
фраструктуры» будет осуществляться в период с 03.06.2021 г. по 
05.08.2021 г. с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ Все соберутся в Ясную Поляну в гости к Толстому

По роману — своими шагами
Инга Бугулова

Т
еатральный фестиваль 
«Толстой», который прой-
дет в «Ясной Поляне» уже 

в пятый раз, объявил даты про-
ведения и программу: за четыре 
дня — с 24 по 27 июня — под от-
крытым небом покажут более 
20 спектаклей. Всем, кто прие-
дет в знаменитую усадьбу в год 
ее 100-летия, повезет больше 
остальных: на этот раз все будет 
особенным, а гостям обещают 
сюрпризы. Официально день 
рождения «Яснаой Поляны» — 
10 июня, и этот день будет отме-
чен с размахом: откроется вы-
ставка «Первый век в музейной 
эре», заложат капсулу времени 
с посланием музейщикам 2121 
года, состоится гашение памят-
ной марки. Но, как подчеркнула 
директор музея-усадьбы Екате-
рина Толстая, этим празднова-

ние не ограничится — «гулять» 
планируют весь юбилейный 
год: 

— Он будет очень ярким и за-
поминающимся благодаря от-
крытию двух филиалов «Ясной 
Поляны». Один расположится в 
Туле, на улице Металлистов, и 
будет рассказывать о городе 
времен Льва Николаевича. Мы 
выставим мемориальные пред-
меты, которые не находятся в 
основной экспозиции усадьбы и 
в основном скрыты от глаз. Вто-
рой филиал — Музей земского 
самоуправления в маленьком 
уездном городке Крапивна.

Фестиваль «Толстой» — еще 
одно из центральных событий 
100-летия. Впервые старт ему 
будет дан не в самой «Ясной 
Поляне», а в Тульском драмтеа-
тре. Откроет марафон москов-
ский Театр имени Маяковского 
и его «Русский роман». Софью 

Андреевну сыграет народная 
артистка России Евгения Си-
монова. 

Ну а потом — зрительный зал 
переместится на природу. Зри-
телям предложат прогуляться и 
изучить необъятные уголки за-
поведника — новые форматы по-
становок, такие как спектакль-
променад, аудиоспектакль, за-
ведут в леса, на пашню и луг, к 
реке... Изменятся подходы и к 
самим темам фестиваля. 

— У нас есть идея выйти за 
пределы жизни и творчества 

Толстого. Нужно находить сов-
ременные связи с писателем, 
смотреть на других авторов 
тоже. Например, Тверской ТЮЗ 
покажет чеховскую «Чайку». 
Вообще Чехов и Толстой — тема 
очень интересная, об этом у нас 
будет даже отдельная лекция, — 
рассказал программный дирек-
тор фестиваля Павел Руднев.

«Толстой»  при этом не 
просто берет готовые спектакли 
и переносит их на свою площад-
ку — в этом году ряд проектов 
были созданы специально для 
фестиваля. Одной из самых лю-
бопытных работ станет «Война 
и мир» своими шагами» от пе-
тербургского «театра post» и 
режиссера Дмитрия Волкостре-
лова. 

— Мы взяли первое издание 
«Войны и мира» и посчитали 
длину строк. Длина романа, как 
если бы он был написан одной 
строкой, будет равна длине про-
гулки по «Ясной Поляне». Мы 
нашли тот самый маршрут по 

усадьбе, проходя который зри-
тель пройдет по роману своими 
ногами. Это путешествие зай-
мет примерно полтора-два часа, 
— раскрывает подробности ре-
жиссер. Кроме того, зрители 
увидят спектакли «Холстомер» 
(Большой театр кукол, Санкт-
Петербург), «Алексей Каренин» 
(Русский драматический театр 
Удмуртии, Ижевск), «Жизнь и 
смерть Ивана Ильича» (Театр-
фестиваль «Балтийский дом», 
Санкт-Петербург), «Чем люди 
живы» (театр «Ведогонь», Зеле-
ноград). 

Худрук «Современника» 
Виктор Рыжаков вместе с Фек-
лой Толстой представят нео-
бычную читку «Балы Толсто-
го», режиссер Елена Ненашева 
поставит на заводе «Октава» 
сайт-специфик «Сила слова», а 
современные драматурги Ярос-
лава Пулинович и Светлана Ба-
женова — документальную пье-
су «Толстой о людях. Люди о 
Толстом». Будет и хореогра-
фия — Театр «Балет Евгения 
Панфилова» покажет балет-сю-
иту TOLSTOY. Также подготов-
лена детская программа, впер-
вые пройдет лекционный курс 
«Яснополянская школа». 

Билеты появятся в продаже 1 
июня, их можно приобрести на 
официальном сайте фестиваля: 
http://tolstoyfestival.ru/.  

МУЗЫКА Концерт Даниэля Баренбойма  в память о Дмитрии Башкирове

Заглянуть в небеса 
Ирина Муравьева 

В
ыдающийся россий-
ский пианист, педагог, 
профессор Москов-
ской консерватории и 
Высшей музыкальной 
школы им. Королевы 
Софии в Мадриде,  яр-
чайший музыкант с ха-
ризмой «романтика» 

Дмитрий Александрович  Башки-
ров ушел из жизни меньше трех 
месяцев назад, за полгода до сво-
его 90-летия. Его коллега, друг и 
член семьи Даниэль Баренбойм 
(женат на дочери Башкирова пи-
анистке Елене Башкировой) сыг-
рал в память о нем сольный кон-
церт в Большом зале консервато-
рии. В Москву его привез Фонд 
«Музыкальный Олимп». Это 
чрезвычайное музыкальное со-
бытие, поскольку в качестве пиа-
ниста Баренбойм выступал в Мо-
скве единственный раз в 1965 
году. В качестве оммажа музы-
кант выбрал программу из трех 
последних сонат Бетховена.

Бетховен появился в програм-
ме не случайно. Весь период изо-
ляции во время пандемии Дани-
эль Баренбойм провел за роялем, 
заметив,  что за последние пять-
десят лет у него никогда не было 
столько времени для игры на ин-
струменте. Одним из результа-
тов этих занятий стала новая за-
пись полного цикла 32 сонат Бет-
ховена и вариаций Диабелли, 
сделанная в зале Булеза в Берли-
не на Deutsche Grammophon к 
250-летию композитора. Бокс с 
тринадцатью дисками вышел 
осенью 2020 года. Сам этот факт 
неординарный, поскольку за 
двести с лишним лет было не так 
много пианистов,  исполнявших 
все 32 сонаты Бетховена, начи-
ная с Ганса фон Бюлова. Он, к сло-
ву, считал сонаты Бетховена сво-
его рода музыкальным «Новым 
заветом», сопоставимым  по мас-
штабу с хорошо темперирован-
ным клавиром Баха.  Для Барен-
бойма же эта музыка — абсолют-
ное отражение чувств,  сердца, 
мыслей, трепета души Бетхове-
на, его дневник жизни, его непро-
стая повседневность, испыта-
ния, внутренние конфликты, мя-
тежность и страшная тишина 
глухоты, в которой Бетховен ока-
зался в апогее своего творчества. 

Баренбойм не случайно вы-
брал для московского концерта 
последние три сонаты, где не 
только пронзительно обнажен 
бетховенский нерв, но словно 
открывается ретроспектива 
его, бетховенской и в целом  че-
ловеческой жизни, ее философ-
ской сути. И если все бетховен-
ские сонаты могут, как дневник, 
провести по судьбе композито-
ра, его вдохновению и творче-
ским движениям, эксперимен-

там, константам,  то именно по-
следние его сочинения в этом 
жанре оказываются абсолют-
ным концентратом его субъек-
тивного мира, его погружения в 
собственную память, как и в па-
мять любого человека, который 
в конце своего пути оборачива-
ется назад и понимает всю бы-
стротечность, неласковость и 
нежность уходящей жизни. Так 
трактует эти сонаты Даниэль 
Баренбойм.  Его игру в техниче-
ском смысле сегодня трудно на-
звать совершенной, но этот па-
раметр оказывается совершен-
но блекнущим перед той огром-
ной бездной и хрупким, живым, 
полным конфликтности и ка-
кой-то неожиданно меланхоли-
ческой красоты бетховенским 
миром, открывающимся в зву-
ках его рояля.  Три сонаты зву-
чат у него как три монолога.  

3 0 - я  с о н а т а  м и  м а ж о р 
(1820—1821) — бесконечно 
взволнованный монолог, сыг-
ранный почти целиком в сдер-
жанной динамике, ноктюрн 
любви («песня под звездным 
небом»), философски загляды-
вающий в небеса и утверждаю-
щий абсолютную красоту, кото-
рая объективно присутствует в 
мире.  31-ю сонату ля-бемоль 
мажор (1821) Баренбойм игра-
ет как размышление, на кото-
рое набегают трели, пассажи, 
аккордовая фактура и которое 
неожиданно заканчивается ка-
менными, литыми аккордами. 
Во второй части баренбоймов-
ские артикуляции напоминают 
мелькающие образы шуманов-
ского «Карнавала», а в третьей 
— тяжелые аккорды подобны у 
него мрачным дантовским лан-
дшафтам, сквозь которые про-

бивается печальная и прекра-
сная мелодия  — меланхолия 
души, ее одиночество, ее уязви-
мость, ее вечная разлука. Со-
вершенно потрясающий эф-
фект, когда Баренбойм начина-
ет строить в этой части фугу — 
словно классический ордер на 
твердом «органном» фундамен-
те, и внутрь этой фактуры впу-
скает, как луч, сокровенную ла-
ментацию, но не «жалобную», 
как написано у Бетховена, а от-
чаянную. Аккорды нарастают 
нерушимой стеной, по которой 
стекает «каплями» тема фуги, 
постепенно заполняя всю кла-
виатуру своими голосами, по-
добно огромному хору, обра-
щенному не к мраку, а к свету. 

Тайна последней сонаты Бет-
ховена — 32-й до минор (1822),  
считывается в исполнении Ба-
ренбойма в аналогии с реквие-
мом, где патетическая первая 
часть звучит с катастрофиче-
скими контрастами, напомина-
ющими даже не бурные кон-
фликтные сюжеты бетховен-
ской музыки, но апокалиптизм 
Dies  irae — с жесткими рельефа-
ми октав и аккордов и потоками 
пассажей, а вторая часть, с ее 
мучительной красотой  ариет-
ты, начинается у Баренбойма 
как траурный хорал.  Пять вари-

аций он представляет как раз-
ные ипостаси уже не имеющих 
связи с реальностью образов, 
включая знаменитый бетховен-
ский свинг, на сотню лет опере-
дивший появление  джаза, или 
струящиеся трели, звучащие у 
него подчеркнуто пронзитель-
но, возносящиеся все выше и 
выше, пока не перешли в почти 
свистящий звук. Пронзитель-
ная красота ариетты находится 
в его интерпретации в постоян-
ном зыбком, высоком напряже-
нии, внезапно обрываясь корот-

ким тихим звуком — последним 
звуком бетховенских сонат, 
смертельной точкой этой музы-
кальной исповеди. Бисы Дани-
эль Баренбойм играть не стал, 
пояснив публике на русском, 
что после 32-й сонаты играть 
уже ничего невозможно.  

Даниэль Баренбойм выступил 
в качестве пианиста в Москве 
 впервые с 1965 года.

Всем, кто приедет в знаменитую усадьбу Льва Толстого «Ясная Поляна» в год ее 100-летия, обещают сюрпризы.

А К Ц Е Н Т

В проекте «Война и мир» длина прогулки 
по «Ясной Поляне» будет равна длине 
строк знаменитого романа 

А К Ц Е Н Т

Бетховенские сонаты могут, 
как дневник, провести по судьбе 
композитора, его вдохновению 
и творческим движениям

ПАМЯТЬ 

Вечер в честь 
писателя

ЗА ОДНОГО 
БИТОВА
Андрей Мягков

Камерный зал музея А.С. Пуш-
кина на Пречистенке: на сцене — 
фортепиано, контрабас, бара-
банная установка… Шелестят 
по экрану фотографии Андрея 
Георгиевича Битова, ушедшего 
из жизни в 2018 году. В день его 
рождения друзья, родственни-
ки и коллеги собрались, чтобы 
вспомнить большого писателя.

Битова многое связывало с 
Пушкинским музеем, вместе с 
музеем он стоял у истоков Но-
вой Пушкинской премии, был 
председателем Совета. Слова — 
теплые, домашние — говорили 
художник Борис Мессерер, рус-
ско-украинский писатель Вла-
димир Сергиенко, меценат 
Александр Жуков. Были пред-
ставлены и две новые книги Би-
това. Первую, «Уж двадцать лет 
прошло», на собственные день-
ги издал небольшим тиражом 
для друзей писателя Александр 
Великанов. Посвящена книга 
проекту Pushkinband, рожден-
ному еще в 1998 году: Битов 
придумал читать под джазовые 
импровизации черновики Пуш-
кина, прямо вместе с зачеркну-
тыми самим автором строчка-
ми. Первое выступление кол-
лектива состоялось в Нью-Йор-
ке, в малом зале знаменитого 
Карнеги-Холл — и хотя это был 
проект-экспромт, коллектив 
выступал еще несколько раз, 
уже в России. Вторая книга, из-
данная ЭКСМО, «В ожидании 
осени» — завершающая глава в 
Пушкиниане писателя, где он 
продолжает анализировать 
пушкинские тексты. Книгу 
представила Ася Гусева, сцена-
рист и режиссер, которой Битов 
надиктовывал книгу и которая 
подготовила ее к изданию уже 
после ухода писателя.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2103465
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башминералресурс» совместно с Администрацией 
Иглинского Муниципального района  в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», извещают о проведении 
общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и мате-
риалов предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Ре-
культивация нарушенных земель при ведении горных работ 
ООО «Башминералресурс»». 

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта 
размещения отходов (участки нарушенных земель № 1, № 2), 
образующихся в процессе разработки Улу-Телякского место-
рождения марганцовистого известняка и Тюлько-Тюбинского 
месторождения гипсового камня. 

Местоположение намечаемой деятельности: Объект ре-
культивации находится в Иглинском районе Республики Баш-
кортостан, 7 км севернее ж.д. станции Казаяк, в 1,3 км. север-
нее д. Тюлько-Тамак.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Башминерал-
ресурс», 450071, Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Менделеева, д. 217, корпус А, этаж 3, помещение № 1.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в 
форме сбора замечаний и предложений. 

Примерный срок проведения процедуры ОВОС данного 
этапа: II квартал 2021 г. — III квартал 2021 г.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: II квартал 
2021 г. — IV квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Иглинского Муниципального рай-
она.

Форма, место, срок предоставления замечаний и предло-
жений, место и срок доступности материалов: письменная. За-
интересованные лица и организации могут ознакомиться с ма-
териалами и оставить свои обращения, которые принимаются 
в письменном виде с занесением в Журнал учёта замечаний и 
предложений общественности, размещённом с 07.06.2021 г. по 
06.07.2021 г включительно по адресу: Республика Башкорто-
стан, Иглинский район, с. Иглино, ул. Ленина, д.71 «Иглин-
ская центральная районная библиотека», читальный зал и/
или письменно можно направить в электронном формате по 
следующим адресам электронной почты: konnov87andrei@
mail.ru, bashmineral@kescom.com, info@ustup.ru 

Режим работы Иглинской центральной районной библио-
теки: в понедельник — четверг с 9.00 до 19.00, без перерыва на 
обед, в пятницу с 9.00 до 18.00, с перерывом на обед с 13.00 до 
14.00, в субботу 9.00 до 16.00, без перерыва на обед. Выходной 
день — воскресенье. Последняя пятница месяца — санитарный 
день.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.  Принимаются в письменном виде с занесением в 
Журнал учёта замечаний и предложений общественности, 
размещённом в читальном зале Муниципального бюджетного 
учреждения «Иглинская центральная районная библиотека». 

Контактная информация:
1.Представитель администрации:  Администрация муници-

пального района Иглинский район Республики Башкортостан, 
452410 Россия, Республика Башкортостан село Иглино ул. Ле-
нина, 58. Контактное лицо: заместитель главы Администрации  
– А.Ю. Кононов, адрес электронной почты: konnov87andrei@
mail.ru. Тел.: +7 (34795) 2-26-17.

2. Заказчик: ООО «Башминералресурс», 450071, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Менделеева, д. 217, кор-
пус А, этаж 3, помещение №1. Контактное лицо: главный инже-
нер – П. В. Казначеев, адрес электронной почты: bashmineral@
kescom.com. Тел.: +7 (347) 246-39-13

3. Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-
Геотехнология», 624351 г. Екатеринбург, ул. Техническая, 
сооружение 18б, офис 412. Адрес электронной почты: info@
ustup.ru, тел. 8 (351) 220-46-99, контактное лицо: начальник 
отдела экологии – Темникова Мария Сергеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической эксперти-

зы — проектная документация «Ликвидация несанкцио-
нированной свалки в г. Барабинске Барабинского райо-
на Новосибирской области и рекультивация земельных 

участков, на которых расположена свалка»

В соответствии с Федеральным законом «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
постановлением администрации Барабинского района Ново-
сибирской области от 26.05.2021 № 584 «О назначении обще-
ственных обсуждений для выявления мнения общественности 
по вопросу намечаемой хозяйственной деятельности и проект-
ной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектная документация «Ликвидация несанк-
ционированной свалки в г. Барабинске Барабинского района 
Новосибирской области и рекультивация земельных участков, 
на которых расположена свалка» администрация Барабин-
ского района Новосибирской области информирует о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектная документация «Ликвидация 
несанкционированной свалки в г. Барабинске Барабинского 
района Новосибирской области и рекультивация земельных 
участков, на которых расположена свалка», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реализация природоох-
ранного проекта, направленного на ликвидацию несанкциони-
рованной свалки в г. Барабинске и рекультивации земельных 
участков, загрязненных в результате хозяйственной или иной 
деятельности

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Бара-
бинск Барабинского района Новосибирской области.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Запсибгипровод-
хоз» (юридический адрес — г. Новосибирск, ул. Немировича-
Данченко, дом 167, тех. этаж, офис 50) в лице генерального 
директора М.В. Глистина.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 3 июня по 5 июля 2021 года включительно.

Орган, ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: администрация Барабинского района 
Новосибирской области.

Форма общественного обсуждения: опрос.
В связи со сложившейся санитарно-эпидемиологиче-

ской ситуацией общественные обсуждения проводятся с ис-
пользованием дистанционных способов взаимодействия. 
Мнение, в том числе замечания и предложения, по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектная до-
кументация «Ликвидация несанкционированной свалки в г. 
Барабинске Барабинского района Новосибирской области 
и рекультивация земельных участков, на которых располо-
жена свалка» вы можете выразить, отправив подписанный 
опросный лист (с указанием контактной информации (фами-
лия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы):

— в электронном виде (фото, скан) на адреса эл. почты: 
a.Barabinska@mail.ru, yovadmbar@yandex.ru; 

— письмом на адрес: 632334, г.Барабинск, ул.Островского, 
д. 8.

Прием опросных листов от участников общественных об-
суждений заканчивается в 17.00 местного времени 5 июля 
2021 года. 

Материалы общественных обсуждений будут доступны 
с 3 июня 2021 года на официальном сайте администрации 
Барабинского района (раздел «Деятельность»/подраздел 
«Общественные обсуждения» по ссылке http://admbaraba.nso.
ru/page/3327) и на официальном сайте города Барабинска Ба-
рабинского района Новосибирской области (http://barabinsk.
nso.ru).

Вопросы по материалам общественных обсуждений при-
нимаются заказчиком ООО «Запсибгипроводхоз» по адресу: 
630087, г. Новосибирск, ул. Немировича-Данченко, д. 167, тех.
этаж, офис 50, тел.: +7 (383) 346-36-87, в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Даниэль Баренбойм — выдающийся музыкант современности, пианист и 

дирижер, музыкальный директор Берлинской государственной оперы и 

Берлинской Штаатскапеллы. Родился в Аргентине в 1942 году в семье 

музыкантов, выходцев из России. В 7 лет дебютировал в Буэнос-Айресе 

на сцене. Учился дирижированию у Игоря Маркевича в Зальцбурге. Воз-

главлял Оркестр Парижа, Чикагский симфонический, в 2011—2014 гг. му-

зыкальный директор Ла Скала.  Выступает с крупнейшими оркестрами и 

музыкантами мира,  был дирижером Байройтского, Зальцбургского и 

других мировых фестивалей. Исполняет симфонический, камерный, 

оперный, фортепианный репертуар — от Баха до Булеза и Дютийё. Ше-

стикратный лауреат «Грэмми». В 1999 году вместе с палестинским фило-

логом Эдвардом Саидом создал в Севилье молодежный оркестр «Запад-

но-восточный диван»,  в котором играют арабские и израильские музы-

канты. В 2004 году получил в Израиле премию Вольфа «за достижения в 

интересах человечества и деле мира между народами». Гражданин Ар-

гентины, Израиля, почетный гражданин Палестины и Испании.

Тем временем

Свой театральный фестиваль есть и у чеховской усадьбы «Мелихово» — 

в эти дни он завершился в Московской области уже в 21-й раз. Посыл 

«Мелиховской весны» схож с фестивалем «Толстой»: здесь все о Чехо-

ве и по Чехову, а на этот раз тоже присоединился юбилей, правда, чуть 

запоздалый — в 2020 году отмечалось 160-летие Антона Павловича, ко-

торое из-за пандемии оказалось сильно урезанным. За десять фести-

вальных дней «Мелиховская весна» представила увесистую программу: 

всего в афише значилось 25 спектаклей, в том числе из других стран — 

зрители увидели постановки из Испании, Польши, Израиля, а открыл 

смотр премьерный спектакль «Дядя Ваня» Московского Губернского 

театра под руководством Сергея Безрукова.
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ЭКСПЕРИМЕНТ

Синхронисты и прыгуны 
в воду соревнуются 
в онлайн-формате

Виртуально 
и виртуозно

Анна Козина

Четырехкратный чемпион мира по синхронному пла-
ванию Александр Мальцев выиграл три золотых меда-
ли на этапе Мировой серии, который хоть и был закре-
плен за Монреалем, но проходил виртуально. 

Согласно регламенту участники должны были запи-
сать свои программы в определенный день и час в 
условиях, максимально приближенных к соревнова-
тельным. Затем судьи оценивали их в режиме онлайн. 
Зрители увидели выступления уже постфактум. 

Мальцев победил с технической сольной програм-
мой (89,8282 балла), опередив испанца Фернандо Диа-
са дель Рио Сото (75,9238). Также Александр взял два 
«золота» в составе микст-дуэта: с Майей Гурбанберди-
евой в технической программе (89,8193) и с Олесей 
Платоновой в произвольной (92,4667 балла).

— Виртуальный этап больше похож на тренировку. 
Сейчас и на реальных турнирах показываем програм-
мы для ограниченного количества зрителей или вооб-
ще при пустых трибунах, как было на чемпионате Ев-
ропы. Но хотя бы есть обратная связь с судьями и тех-
ническими специалистами, можно услышать их ком-
ментарии, — рассказал Мальцев корреспонденту «РГ». 
— Но участие в этом онлайн-этапе было нам необходи-
мо. По новым правилам, чтобы отобраться в суперфи-
нал в Барселоне, по ходу серии нужно поучаствовать в 
одном этапе в Европе и в Северной Америке.

Между тем прыгуны в воду тоже осваиваются в вир-
туальном пространстве. Канада стала организатором 
онлайн-этапа Гран-при. 34 спортсмена из Великобри-
тании, Канады, Словакии и США выступали в шести 
разных бассейнах, но соревновались в режиме реаль-
ного времени. Все страны-участницы получили необ-
ходимое оборудование, чтобы обеспечить запись и 
трансляцию прыжков с минимальной задержкой сиг-
нала — менее одной секунды. Видеоряд поступал на 
контрольный пункт в Канаду, а оттуда на сайт, что по-
зволяло судьям моментально оценивать выступления. 

Пусть участников было совсем немного. Но первый 
виртуальный этап Мировой серии в США собрал 
11 стран. На Канаду заявки прислали уже 17 нацио-
нальных сборных и три клуба из Чехии.  

ВЕЛОШОССЕ Капитан 
«Астаны» Власов достойно 
проявил себя на длинной 
дистанции гонки «Джиро»

Рыцарь дороги

Илья Трисвятский

Первую в нынешнем сезоне супермногодневную, бо-
лее чем трехнедельную шоссейную гонку «Джиро 
д’Италия» выиграл колумбиец Эган Берналь из бри-
танской команды INEOS Grenadiers. Российский капи-
тан казахстанско-канадской велогруппы Astana — 
Premier Tech Александр Власов выступил очень достой-
но для дебютанта стартов «Гранд Тура» — четвертое ме-
сто в итоговой генеральной классификации при 184 
стартовавших участниках.   

Уроженец Вы-
борга 25-летний 
Власов, начинавший 
свою профессио-
нальную карьеру в 
«Газпром-РусВело», 
в «Астане» с прош-
лого года. Сейчас он 
впервые провел гон-
ку в качестве полно-
ценного капитана 
своей нынешней ко-
манды. Все усилия 
партнеров были сос-
редоточены на том, 
чтобы помочь Вла-
сову занять как 
можно более высо-
кое место в общем 
зачете. И Александр 
хорошо справился 
со своей ролью.

 Пусть он лишь раз вошел в топ-3 по итогам этапа, 
зато в целом провел «Джиро» стабильно и без срывов, 
на горных маршрутах постоянно держался в лидирую-
щей группе. А это и есть самое главное для гонщика спе-
циализации «генеральщика». Особенно ярко смотрел-
ся россиянин на контрасте с восходящей бельгийской 
звездой Ремко Эвенепулом. Молодому лидеру 
Deceuninck — Quick Step, с которой он недавно подписал 
новый пятилетний контракт (по меркам велошоссе ог-
ромный срок), раздавали большие авансы, к нему было 
приковано внимание масс-медиа. Однако на 16-м этапе 
в горах он почти остановился и проиграл Берналю 24 
минуты. Через день бельгиец травмировался при зава-
ле, и был вынужден сойти с дистанции.    

— Я доволен своим выступлением на «Джиро». Это 
мой первый «Гранд Тур». Попадание на подиум было 
бы огромным успехом. Тем не менее и четвертый ре-
зультат дарит мне большую мотивацию на будущее. 
После того опыта, который получил на этой гонке, я 
знаю, что могу двигаться дальше вперед», — приводит 
слова Александра Власова пресс-служба «Астаны».

Помимо Берналя, впереди россиянина итальянец 
Дамиано Карузо и британец Адам Йейтс. Титул силь-
нейшего спринтера у словака Петера Сагана, лучшим в 
зачете горняков стал француз Джеффри Бушар.  

ФУТБОЛ Сегодня сборная России проведет контрольный 
 поединок в рамках подготовки к Евро

Забейте Польше

Артур Нанян 

С
егодня вечером во 
Вроцлаве сборная 
России сыграет с 
Польшей. Это будет 
первый контроль-
ный матч для коман-
ды Станислава Чер-
чесова в рамках под-
готовки к Евро-2020. 

Времени до старта главного 
турнира года осталось не так уж 
и много. Уже в следующее вос-
кресенье россияне проведут де-
бютный поединок на соревно-
ваниях — в Санкт-Петербурге 
против Бельгии. Это значит, что 
уже сейчас тренерскому штабу 
сборной во главе с Черчесовым 
предстоит решить несколько 
вопросов. В частности, кто в ка-
ком состоянии подходит к Евро, 
какие детали осталось уладить и 
— самое главное — кто попадет в 
окончательную заявку.

В середине мая Черчесов 
объявил список из 30 футболи-
стов, которые отправились на 
сборы в австрийский Ной-
штифт. Четверым из них придет-
ся остаться без Евро. Фамилии 
этих игроков мы узнаем сразу 
после матча с поляками: сегодня 
дедлайн подачи заявок на учас-
тие в первенстве континента. 

Как знать, возможно, Черче-
сов примет окончательное ре-
шение по итогам матча с поляка-
ми. По крайней мере, соперник у 
россиян сегодня самый что ни 
на есть серьезный. И проявить 
себя на его фоне дорогого стоит. 

Впрочем, называть Польшу 
грандом мирового футбола бу-

дет преувеличением. Да, у этой 
сборной есть игрок года ФИФА, 
один из лучших, если не луч-
ший нападающий планеты Ро-
берт Левандовски. На ведущих 
ролях — Гжегож Крыховяк из 
«Локомотива», надежен в воро-
тах голкипер «Ювентуса» Вой-
цех Щесны. Однако последние 
результаты подопечных Паулу 
Соузы, мягко говоря, не впечат-
ляют: в Лиге наций поляки за-
няли третье место в своей груп-
пе, уступив в решающих встре-
чах Италии и Нидерландам, а в 
стартовавшем весной отбороч-
ном цикле чемпионата мира-
2022 «красно-белые» набрали 
лишь четыре очка из девяти 
возможных. 

Однако в любом случае по-
ляки остаются крепкой коман-
дой, с которой никому не быва-
ет просто. Наша сборная знает 
об этом не понаслышке: из че-
тырех предыдущих встреч с 
этой командой россияне выиг-
рали лишь в одной. А в послед-
ний раз пути этих сборных пе-
ресекались на памятном Евро-
2012, когда, ведя в счете, рос-
сияне упустили победу, а затем 
и вылетели из турнира на ста-
дии группового этапа. К слову, 
из того состава до сих пор вы-

ступают за национальную ко-
манду Юрий Жирков и Антон 
Шунин. 

Один из тех, на кого болель-
щики нашей сборной возлагают 
особые надежды, — полузащит-
ник «Монако» Александр Голо-
вин. После одной из последних 
тренировок в Нойштифте Голо-
вин ответил на вопросы журна-
листов, отметив, что хоть  ко-
манде и предстоит непростой 
поединок с Польшей, но самое 
главное сейчас — первый матч 
на Евро против Бельгии. 

Держите в уме игру с бельгий-
цами? Или пока важнее Поль-
ша и Болгария?

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН: Больше гото-
вимся не к полякам, а к бельгий-
цам. Но все равно следующий 
матч — против Польши. И он 
очень важен.

С Бельгией было два матча в 
отборочном цикле, оба сложи-
лись неудачно. В чем нужно 
прибавить, чтобы победить 
ее?

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН: Во всем — как в 
обороне, так и в атаке с прес-
сингом. Чтобы одолеть такую 
команду, надо во всех аспектах 
лучше действовать.

Черчесов уже ставил какие-то 
общекомандные задачи на 
Евро? И какой результат лично 
вы будете считать успешным?

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН: Цели со сторо-
ны тренерского штаба еще не 
обозначались. Но все прекрасно 
понимают, что первый шаг — вы-
ход из группы. Мы к этому гото-
вимся и понимаем: команда в 
состоянии выйти в плей-офф, а 
потом уже будем смотреть по 
ситуации. Хотим пройти как 
можно дальше. Хочется выиг-
рать Евро, взять максимум. 

Как себя чувствуете после 
клубного сезона? Были трав-
мы, и в расположение сборной 
вы приехали позже осталь-
ных.

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН: Все нормаль-
но, уже втянулся. Сначала было 
тяжеловато, потому что было 
два дня выходных после заклю-
чительной игры сезона. 

В чем вы прибавили по сравне-
нию с предыдущим сезоном?

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН: Сложно выде-
лить какой-то один аспект. Счи-
таю, с приходом нового тренер-
ского штаба все стали играть 
лучше. Выбрали другую схему, 
взяли новых футболистов, и все 
пошло. 

Со времени чемпионата 
мира-2018 ваш статус в сбор-
ной поменялся. Вы теперь  ли-
дер, один из ключевых игроков. 
Как себя чувствуете в этой 
роли?

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН: Мне от этого не 
лучше и не хуже. У меня все те 
же задачи — нужно дать макси-
мум команде и делать все воз-
можное на поле.  

Александр Головин — один из тех, 
на кого болельщики нашей сборной 
возлагают особые надежды.

А К Ц Е Н Т

Сразу после встречи с поляками станет 
известен окончательный состав нашей 
команды на чемпионат Европы

БАСКЕТБОЛ 
Национальная 
команда начала 
сбор перед 
квалификацией 
на Олимпиаду

ДОБРОСИТЬ 
ДО ТОКИО
Илья Соболев

Сборная России по баскетболу 
вчера начала подготовку к 
олимпийской квалификации, 
которая пройдет с 29 июня по 4 
июля в хорватском Сплите.

В расширенный состав глав-
ный тренер команды Сергей Ба-
заревич включил 22 игрока. 
Это защитники: Евгений Бабу-
рин, Артем Комолов, Иван 
Стребков (все — «Нижний Нов-
город»), Иван Ухов (ЦСКА), 
Дмитрий Хвостов («Зенит»), 
Михаил Кулагин («Енисей»), 
Григорий Мотовилов («Локо-
мотив-Кубань»), Антон Карда-
нахишвили, Юрий Умрихин 
(оба — ЦСКА-2), Дмитрий Кула-
гин (без клуба).

Форварды: Семен Антонов, 
Никита Курбанов (оба — 
ЦСКА), Антон Квитковских 
(«Автодор»), Андрей Зубков 
(«Зенит»), Андрей Воронцевич, 
Антон Астапкович (оба — «Ни-
жний Новгород»), Евгений Ва-
лиев («Химки»), Филипп Гафу-
ров (ЦСКА-2).

Центровые: Джоэл Болом-
бой (ЦСКА), Степан Гонтарь 
(«Нижний Новгород»), Влади-
мир Ивлев («Парма»), Тимофей 
Мозгов («Химки»).

Что интересно, Карданахиш-
вили, Умрихин, Квитковских, 
Гафуров и Гонтарь (всем по 19—
20 лет) получили приглашение 
в основную команду по итогам 
просмотрового лагеря для мо-
лодых игроков, проводившего-
ся Сергеем Базаревичем с 18 по 
25 мая.

Понятно, что накануне на 
сбор смогли заехать не все. 
Участники финальной серии 
Единой лиги УНИКС — ЦСКА, 
которая закончится не раньше 
10-го, но и не позже 14 июня, 
присоединятся к команде позд-
нее.

Календарь подготовки уже 
тоже известен. 12—13 июня 
сборная отправится в польский 
город Гливице, где примет учас-
тие в международном турнире 
вместе с хозяевами паркета, Ту-
нисом и Ираном. 18—19 июня 
команда Базаревича сыграет на 
турнире в Стамбуле с Турцией 
и Доминиканской Республи-
кой. Еще один турнир, на кото-
рый заявлены наши, пройдет 
22—23 июня в литовском Кау-
насе. Там мы снова сыграем с 
Доминиканской Республикой 
и, собственно, с Литвой.

А через неделю после этого 
стартует непосредственно 
олимпийская квалификация. 
Напомним, что она пройдет в 
формате четырех независимых 
турниров (три других состоят-
ся в канадской Виктории, Кау-
насе и сербском Белграде). В ка-
ждом турнире примут участие 
по шесть команд, которые бу-
дут разбиты на две группы. 
Лучшие сборные в группах сыг-
рают в финале.  Победитель фи-
нала получит путевку в Токио. 
Напомним, соперниками сбор-
ной России по группе станут 
Германия и Мексика. Другое 
трио в нашем квалификацион-
ном турнире составили Хорва-
тия, Бразилия и Тунис.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

1 июня, вторник, РЕН ТВ
21.45. Сборная Польши — Сборная 

России. Прямая трансляция. 
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Под руководством Сергея 
Базаревича сборная впервые будет 
отбираться на Олимпиаду.

Между тем

В Кельне завершился «Финал че-

тырех» Евролиги. Московский 

ЦСКА, уступив в полуфинале ту-

рецкому «Анадолу Эфес» (86:89) 

и в матче за третье место итальян-

скому «Милану» (73:83), занял 

последнее место в квартете. А по-

бедителем Евролиги сезона 

2020/2021 стал «Эфес», едва не 

упустивший победу в концовке 

встречи с армейцами. В решаю-

щем матче турецкий клуб одолел 

главного фаворита евросезона 

испанскую «Барселону» — 86:81. 

Тем временем

Предстоящий розыгрыш Кубка Америки перенесен из Аргентины 

в Бразилию, сообщается на официальном сайте Южноамериканской 

конфедерации футбола (КОНМЕБОЛ). Аргентина лишена права прове-

дения соревнований «в связи с нынешними обстоятельствами», однако 

конкретная причина не названа. Известно, что в стране имеет место 

вспышка коронавируса. Ранее права принять турнир была лишена Ко-

лумбия. Причиной стала негативная эпидемиологическая ситуация в го-

сударстве. Кубок Америки стартует 13 июня и завершится 10 июля. 

В группе «Север» выступят Колумбия, Катар, Бразилия, Эквадор, Перу 

и Венесуэла. В группу «Юг» попали Аргентина, Боливия, Уругвай, Чили, 

Австралия и Парагвай.

ТЕННИС Даниил Медведев выиграл первый матч в карьере на «Ролан Гаррос»

Осваивается на грунте
Артур Нанян

Р
оссиянин Даниил Медве-
дев впервые в карьере про-
бился во второй раунд От-

крытого чемпионата Франции 
(«Ролан Гаррос»). В стартовом 
матче турнира Медведев побе-
дил в трех сетах представителя 
Казахстана Александра Бубли-
ка — 6:3, 6:3, 7:5. 

За последние 20 лет было 
всего два теннисиста, которые 

приезжали на «Ролан Гаррос» в 
статусе игрока топ-5, но не име-
ли побед в Париже. Первый — Ра-
фаэль Надаль, второй — Медве-
дев. 

Даниил неоднократно при-
знавался, что грунт — его самое 
нелюбимое покрытие. Не далее 
как в начале мая в матче против 
Алехандро Давидович Фокина, в 
котором россиянин прервал се-
рию из шести поражений на 
грунте, он поспорил с судьей. По-

сле поражения в первом сете Да-
ниил ударил ракеткой по корту и 
сказал: «Я не хочу здесь играть!» 
По окончании перерыва между 
сетами рефери попросил Медве-
дева не портить корт, на что тот 
ответил: «Корт уже плохой, ис-
порченный. Это плохое покры-
тие, я не могу его повредить». 

Неудивительно, что в отли-
чие от других «Шлемов» в Пари-
же Даниил не добивался успе-
хов. Более того, в четырех пре-

дыдущих розыгрышах турнира 
Медведев ни разу не сумел вый-
ти во второй круг. В конце прош-
лого года россиянин пошутил в 
Twitter, что выигранный матч 
на «Ролан Гаррос» — его мечта и 
цель. 

Шутки шутками, но похоже, 
что с пятой попытки Медведев 
намерен проявить себя на па-
рижских кортах. По словам вто-
рой ракетки мира, у него нет ни-
каких проблем со здоровьем, да 
и грунтовое покрытие его не так 
сильно раздражает. 

— На первой же тренировке в 
Париже у меня были приятные 
ощущения. Не знаю, это мячи 
другие или просто условия поме-
нялись, но я чувствую себя ина-
че. Пока что я играю потрясаю-
ще — нет мыслей, что это грунт. Я 
доволен жизнью, теннисом. Та-
кое со мной впервые за два меся-
ца, и это здорово. Неважно, ка-
ким будет результат, главное — 
мои ощущения на корте. Сейчас 
они очень хорошие, — поделился 
своими эмоциями Медведев. 

Следующим соперником Да-
ниила станет американец Томми 
Пол, который в тяжелейшем пя-
тисетовом матче одолел австра-
лийца Кристофера О’Коннелла — 
6:2, 6:4, 4:6, 4:6, 10:8. Что касает-
ся остальных россиян, то встре-
чи первого круга сегодня прове-
дут Андрей Рублев и Аслан Кара-
цев. Рублеву будет противосто-
ять немец Ян-Леннард Штруфф, 
Карацеву — Дженсон Бруксби 

(США). Во вторник на «Ролан 
Гаррос» дебютируют также Но-
вак Джокович и Рафаэль Надаль.

С уверенной победы старто-
вал в Париже Роджер Федерер. 
Швейцарец обыграл в трех сетах 
представителя Узбекистана Де-
ниса Истомина — 6:2, 6:4, 6:3. 
Федерер проводит лишь третий 
турнир после двух операций на 
колене.

— Я пять недель ходил на ко-
стылях. Вообще, было здорово 
побыть дома, но из-за пандемии 
я не мог видеться с друзьями. 
Это было странно. Что могу ска-
зать по сегодняшнему матчу? 
Было здорово начать турнир иг-
рой против соперника, которо-
го я хорошо знаю. Сегодня я дей-
ствовал разнообразно, ходил к 
сетке, быстро захватывал преи-
мущество в каждом сете. Это 
было здорово, — сказал Федерер.

В следующем раунде Феде-
рер сыграет с победителем пары 
Марин Чилич (Хорватия) — Ар-
тур Риндеркнех (Франция).

Что касается женского оди-
ночного турнира, то накануне 
Анна Блинкова не сумела выйти 
во второй круг, уступив в двух се-
тах американке Хейли Баптист, — 
1:6, 4:6. 

Сегодня первые матчи на «Ро-
лан Гаррос» проведут Маргарита 
Гаспарян и Екатерина Александ-
рова. Гаспарян встретится с Энн 
Ли (США), а Александрова — со 
знаменитой американкой Винус 
Уильямс.  С пятой попытки Даниил Медведев все же победил в поединке на Открытом чемпионате Франции.

На маршруте «Джиро» Александр 
Власов получил свой первый и бес-
ценный опыт выступления в гонке 
категории «Гранд Тур». 
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает 
проведении торгов (открытого аукциона)  

в электронной форме на право заключения договора купли-
продажи имущества.

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата и время начала приема заявок: 28.05.2021 года 

в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 28.06.2021 года до 

18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 30.06.2021 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов: Недвижимое имущество (скважины, соору-

жения), движимое имущество (объекты инфраструктуры, обору-
дование, отчеты по геофизическим работам разной степени де-
тальности) на Сабардинском и Сухореченском месторождениях 
Красноуфимского лицензионного участка Свердловской области.

Начальная цена: 416 622 919,00 рублей, с НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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